
Procuradora-geral Raquel Dodge e ex-ministro da Segurança Raul Jungmann falam em fórum das ações do governo que resultaram na diminuição de mortes violentas. Página 4

Estado vira referência em redução de homicídios

Foto: Antônio Ortilo
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Presos da Paraíba podem 
trocar livros por liberdade
Projeto desenvolvido em presídios do Estado estimula a leitura e o ensino ao reduzir a pena de quem ler livros. Página 6

Governo Federal cria o 
Médicos pelo Brasil

Elefanta Lady deve deixar 
a Bica para morar no MT

Depois de criticar duramente o Mais Médicos, presi-
dente cria programa similar que vai oferecer 18 mil 
vagas para regiões com pouco acesso. Página 18

Decisão acontece depois que o MPF emitiu laudo 
comprovando que o animal estava sendo mantido no 
parque sofrendo maus-tratos. Página 8

ParaíbaFoto: Arquivo

Daniel Alves fecha com o 
São Paulo até 2022

Gêmeos vencem etapa do 
Brasileiro Sub-21

Craque da seleção volta ao Brasil para jogar no seu time 
do coração e aceitou assinar contrato por causa de um 
projeto de longo prazo visando a Copa. Página 4

Renato e Rafael são vistos como o futuro do vôlei 
de praia no Estado e vêm se destacando nas 
competições de base. Página 22
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Esportes

É fato que corrida de rua virou um 
negócio extremamente lucrativo, e há 
por trás das provas uma indústria que 
se beneficia por seu viés turístico, pois 
muita gente que ama correr, também 
viaja para correr. As grandes provas 
internacionais acabam promovendo 
suas cidades-sede como destino para 
turistas”. Página 22

Meia maratona 
no paraíso

Felipe Gesteira

Foto: Esporte-iG

Já se vão trinta 
anos de saudades 
do Rei do Baião
Luto pela morte de Luiz Gonzaga 
completa três décadas hoje. Cantor 

morreu no Recife em 2 de agosto de 
1989 e deixou um incrível legado 

para a música popular do 
Nordeste. Página 9
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A leitura é considerada a base 
por excelência da formação cultu-
ral de homens e mulheres. Por meio 
do ato de ler, no caso da literatura, 
obtém-se deleite estético, levando-se 
em conta a beleza das formas narra-
tivas (quando estas as possui, é cla-
ro), como também conquista-se atra-
vés dos livros uma importante ferra-
menta – o conhecimento – para uma 
melhor interpretação de si próprio e 
do contexto histórico no qual se vive, 
em resumo, da complexa vida.

Portanto, são louváveis as inicia-
tivas que se destinam a promover a 
leitura, tanto as tradicionais ações 
circunscritas às salas de aula, nos 
vários níveis de ensino, como os de-
mais planos de promoção da litera-
tura que se desenvolvem, por exem-
plo, no âmbito das instituições públi-
cas da área de cultura. Este incenti-
vo deve naturalmente acompanhar 
as mudanças, favorecendo também 
as novas plataformas ou suportes, 
como os chamados livros digitais.

O Governo da Paraíba tem consci-
ência da importância da leitura como 
instrumento de desenvolvimento da 
cultura, com vistas também à trans-
formação social. Por conseguinte, 
incentiva a literatura, em particular 
a paraibana, de diversas maneiras, 
destacando-se, entre essas ações, o 
projeto “Agosto das Letras: Festival 
de Leitura da Paraíba”, cuja quinta 
edição começa hoje, prolongando-se 
até o final do mês, na capital e cida-
des do interior. 

Desenvolvido através da Funda-

ção Espaço Cultural da Paraíba (Fu-
nesc), o Agosto das Letras, na sua 
quinta edição, homenageia um dos 
mais importantes autores brasilei-
ros de todos os tempos: o paraibano 
Ariano Vilar Suassuna (1927-2014), 
autor de obras de literatura e teatro 
traduzidas em vários países e estu-
dadas até hoje em universidades, a 
exemplo do “Romance d’A Pedra do 
Reino e o Príncipe do Sangue do Vai-
-e-Volta” e “Auto da Compadecida”. 

O Agosto das Letras compõem-
-se de oficinas, palestras, lançamen-
tos de livros, mesas redondas, espe-
táculos do projeto Interatos (teatro, 
dança e circo) e uma série de ativi-
dades interativas. A proposta base 
do evento, como foi dito acima, é 
cultivar a leitura, principalmente en-
tre crianças e jovens. Para obter re-
sultados mais expressivos, o projeto 
tem caráter itinerante, ou seja, sua 
programação não é restrita à capital, 
estendendo-se a cidades das demais 
regiões do estado.

Ao eleger Ariano Suassuna 
como patrono de sua quinta edição, 
o Agosto das Letras transforma-se 
em valioso instrumento de preser-
vação e divulgação da memória do 
escritor paraibano, reconhecido na-
cionalmente não só em função da 
qualidade maior de sua arte, como 
também pela defesa intransigente 
da cultura brasileira, cruzada da 
qual ele jamais arredou pé. A obra 
de Ariano é um dos melhores ca-
minhos para quem quer conhecer o 
Brasil profundo.
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Incentivo à leitura

No mundo corpo-
rativo e do empreen-
dedorismo, muito se 
fala que, para alcançar 
um objetivo, é preciso 
focar nele, no seu des-
tino, e lutar muito para atingi-lo. Não 
discordo. Acredito ser necessário, 
quando se tem um sonho ou desejo, 
transformá-lo em um objetivo e usar 
todos os recursos necessários, com 
muita garra e determinação, para 
tornar esse sonho uma realidade. 

Porém, o que muitos esquecem é 
que, entre o início e o fim dessa jor-
nada, há um caminho longo a se per-
correr e que, nele, você pode viver 
inúmeras experiências enriquece-
doras. E é nesse processo que é im-
portante focar, muito mais do que no 
objetivo final. 

Acontece que a trilha para a con-
cretização de um sonho geralmente 
é longa e tem várias etapas. Cada 
uma dessas etapas, quando conclu-
ídas, são pequenas vitórias a serem 
celebradas, fases que trazem expe-
riência, amadurecimento e conheci-
mento. Esse caminho também exige 
de quem o percorre diversas compe-
tências e habilidades, como ousadia,  
coragem, determinação, compromis-
so, disciplina, foco,  resiliência, aten-
ção, entre outras. É, também, uma 
oportunidade de crescimento, tanto 
pessoal, quanto profissional, ao se 
desenvolver essas características. 

Ninguém nasce pronto. Ninguém 

sabe de tudo. Pense que 
a sua jornada em direção 
ao seu sonho é o momen-
to de preparar-se, saber 
mais, crescer, ser feliz e 
viver. Sendo assim, é mui-

to proveitoso buscar o conhecimen-
to. Aliás, é essencial. Quem não pro-
cura se capacitar dificilmente chega-
rá ao tão sonhado fim do caminho. É 
que você vai passar por diversas si-
tuações que exigirão conhecimento 
e preparação para serem superadas. 

Também devemos usar o proces-
so todo para aprender com os erros. 
É nos pequenos enfrentamentos do 
dia a dia, com os percalços, erros e 
fracassos que se aprende. O erro é 
nosso maior professor, pois nos ensi-
na, além da maneira como não fazer, 
a ver um problema de forma diferen-
te e reforçar nossa resiliência e de-
terminação. 

Muita gente sonha com algo. De-
seja muito. Quer alcançar aquele ob-
jetivo. Mas, esquece que, para chegar 
lá, é preciso uma série de passos. Ou-
tros depositam sua realização pes-
soal apenas naquele ponto final, não 
lembrando que, antes dele, há vários 
estágios que representam conquis-
tas menores a serem valorizadas, e 
que o real  sucesso e a felicidade está 
no caminho, nunca no destino. Por 
isso, para ser bem-sucedido, procure 
focar no caminho e não no destino, 
pois ele lhe trará as mais belas e en-
riquecedoras experiências.

O caminho é mais importante que o fim 

Artigo Janguie Diniz
janguie@sereducacional.com

E é nesse processo 
que é importante focar, 
muito mais do que no 

objetivo final  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

O ex-prefeito de Cabedelo, Leto Viana, con-
tinuará preso. O desembargador Arnóbio 
Alves Teodósio negou pedido de liminar 
protocolado pela defesa para que ele tivesse 
a prisão preventiva revogada, alegando, em 
seu despacho, que não havia os elementos 
necessários para o deferimento da liminar, 
que somente pode ser “admitida nos casos 
em que é demonstrada de forma manifesta 
a necessidade e urgência da ordem”.     

Representantes do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) vêm 
a João Pessoa, este mês, para 
acompanhar o desenvolvimento 
do Programa Justiça Presente, 
no âmbito do Tribunal de Justi-
ça da Paraíba e das instituições 
estaduais envolvidas. O projeto 
é formado por quatro eixos: 
sistemas eletrônicos, propostas 
e alternativas ao superencarce-
ramento, políticas de cidadania 
e sistema socioeducativo.

Do senador Veneziano Vital do Rêgo, des-
cartando que o escândalo do desvio de 
verbas da merenda escolar na atual gestão 
de Campina Grande, apontado pela Polícia 
Federal, será um tema essencial nos deba-
tes quando da eleição municipal, em 2020: 
“Não é esse episódio que a oposição vai se 
apegar. Vamos tratar de gestão pública, 
que em Campina Grande é pífia”.

“Gestão pífia”

Justiça presente

tratamento republicano para o nordeste

ele disse não Janela partidária

Veneziano: “a reforma não é a tábua de salVação para o brasil

Parece que o ‘namoro’ entre o 
deputado estadual Wallber Virgu-
lino (Patriotas) e o MDB não vai 
terminar em ‘casamento’. Após de-
clarações de ambos os lados sobre 
a possibilidade de o deputado mi-
grar para a seara emedebista, ele 
próprio tratou de dizer ontem que 
continuará no Patriotas, porque 
“tem o partido nas mãos”. A janela 
partidária que permite mudança 
de legenda estará aberta de 4 de 
março a 4 de abril de 2020.   

E por falar em janela partidária, 
entre 4 de março a 4 de abril do 
próximo ano, deverão ocorrer troca 
de partidos por parte de vereado-
res de João Pessoa e deputados 
estaduais. O vereador licenciado 
Helton Renê (PCdoB), assim como 
o líder da base governista, Milanez 
Neto (PTB), admitem a possibilida-
de de migrarem para outras legen-
das. E Wallber Virgulino (Patriotas) 
ainda não pode ser descartado em 
relação a esse particular.

E ontem, o governador João Azevêdo (PSB) voltou a cobrar tratamento republicano, por parte do Governo Fede-
ral, para com a Paraíba e, extensivamente, para com os estados do Nordeste: “Espero que sejam tratados com o 
respeito que merecem”, disse. Em relação à Paraíba, o governador reportou-se aos empréstimos de R$ 1 bilhão 
que o estado pleiteia e que dependem de aval do Palácio do Planalto: “Somos um dos três estados do Brasil 
que têm Rating B [grau que avalia positivamente a possibilidade de um governo saldar suas dívidas]”, informou, 
afirmando que a liberação, portanto, não é um favor, pois o Estado estaria apto a honrar seus compromissos.  

liminar neGada

O senador Veneziano Vital do Rêgo 
(PSB) voltou a fazer duras críticas à 
proposta de reforma da Previdência 
proposta pelo governo federal, reafir-
mando que votará contra o texto, no 
Senado. “A marcante massa populacio-
nal não conhece o teor dos efeitos que 
a reforma da Previdência poderá trazer 
como consequência danosa, em espe-
cial aos que têm menos possibilidades 
econômicas. O PSB demonstrou muito 
equilíbrio [ao fechar questão contra a 
proposta], sem arroubos, mas com po-
sições firmes. Defendemos mudanças na proposta, porque ela cobra daqueles que menos têm condições 
de bancar isso. Mesmo com a exclusão de alguns pontos, como a não capitalização, a não modificação 
das regras para os agricultores, e a não desconstitucionalização do tema, que tornaria mais fáceis se 
fazer alterações nas regras [como queria o governo], ainda identificamos que aquilo não é concebível. 
Votarei contra o texto. Há um discurso publicitário, incorreto, para não dizer desonesto, quando se 
afirma que a reforma é a solução para o Brasil, a tábua de salvação para os problemas da economia, 
que míngua mês a mês, mas não é”, criticou. O senador paraibano teme que o rolo compressor faça o 
texto passar no Senado do jeito que veio da Câmara dos Deputados: “[o governo] tem o maior número 
de senadores a apoiá-lo. Provavelmente [a casa], votará como o texto chegará ao Senado. Mas vamos 
fazer o bom debate. Sou membro da CCJ e vamos propor mudanças para quanto menos prejuízos levar 
à sociedade brasileira, melhor. Vamos lutar, mas será difícil”, afirmou.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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MPF ajuizou ação civil pública com pedido de liminar para suspender os trabalhos e fixou multa diária no valor de R$ 50 mil
O Ministério Público 

Federal (MPF) ajuizou ação 
civil pública, com pedido de 
liminar, para que a Prefeitu-
ra Municipal de João Pessoa 
(PMJP) paralise as obras do 
Parque Ecológico Sanhauá na 
área onde está situada a co-
munidade tradicional ribeiri-
nha Porto do Capim, incluída 
a Vila Nassau, no Centro His-
tórico da capital da Paraíba. 
O MPF também pede a fixa-
ção de multa diária no valor 
de R$ 50 mil para caso de des-
cumprimento da determinação 
judicial, além de outras medidas 
porventura necessárias ao cum-
primento da decisão proferida. 
A ação, assinada pelo procura-
dor da República Tiago Misael, 
foi ajuizada na quarta-feira (31).

O pedido urgente de pa-
ralisação das obras decorre 
da não observância, por par-
te da Prefeitura, do direito 
da comunidade tradicional 
ribeirinha Porto do Capim de 
permanecer no local onde se 
encontra instalada há mais 
de setenta anos, e também 
em razão da Prefeitura não 
possuir autorização ou ces-
são da área onde executa a 
intervenção, conforme infor-
mado pela Superintendên-
cia do Patrimônio da União 
(SPU) ao MPF. 

As ações de intervenção 
da PMJP atingidas pelo pe-
dido de tutela provisória de 
urgência do Ministério Públi-
co Federal decorrem de duas 
obras de grandes impactos 
socioambientais, orçadas em 
conjunto em mais de R$ 30 
milhões, com recursos prove-
nientes do Termo de Compro-
misso nº 0.424.013.15-Iphan/
PAC-Cidades Históricas/
Revitalização do Antigo Por-
to do Capim, no valor total 
de R$ 16.185.000,00, e do 
Termo de Compromisso nº 
0.424.015-34-Iphan/PAC-Ci-
dades Históricas/Revitaliza-
ção do Rio Sanhauá, no valor 
total de R$ 15.120.000,00.

Transtornos diários
Para o MPF, a urgência do 

pedido ainda se justifica pelo 
fato da própria PMJP reconhe-
cer que já iniciou a interven-
ção na área onde se encontra 
a comunidade do Porto do 
Capim, sobretudo na subárea 
denominada Vila Nassau, o 
que foi atestado, inclusive com 
violações à dignidade das pes-
soas, pela Defensoria Pública 
da União (DPU) em relatório 
social elaborado após as pri-
meiras demolições realizadas 
pela Prefeitura na localidade.

Conforme consta na ação 

Prefeitura de JP deve parar 
as obras no Porto do Capim

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Os principais rotei-
ros turísticos do Destino 
Paraíba serão divulgados 
durante dois dias na prin-
cipal feira de Turismo do 
interior de São Paulo (SP). 
A Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur) e repre-
sentantes da hotelaria de 
João Pessoa, Conde e Ca-
bedelo participam, hoje e 
amanhã, da 23ª edição da 
Feira de Turismo da As-
sociação das Agências de 
Viagens de Ribeirão Preto 
e região (Avirrp).

A Avirrp é conhecida 
como uma das maiores fei-
ras de turismo em cidades 
do interior de São Paulo, 
e faz parte do calendário 
oficial de eventos de Turis-
mo do Brasil. O público es-

perado é de 5 mil pessoas, 
entre agentes de viagens, 
operadores de turismo, 
empresários e público fi-
nal, que poderão conhecer 
as novidades das mais de 
150 marcas que serão ex-
postas em 86 estandes.

O diretor de Marketing 
da PBTur, Luciano Lapa, 
informa que neste ano o 
trade paraibano vai ocu-
par um espaço no stand 
do Ministério do Turis-
mo (MTur). Na avaliação 
do executivo paraibano, a 
presença do Destino Pa-
raíba no evento é impor-
tante porque ratifica todo 
o trabalho de divulgação 
que vem sendo realizado 
desde o início do ano no 
interior paulista.

Roteiros turísticos da PB 
são divulgados em SP

ajuizada, “os embates diários 
entre a comunidade tradicio-
nal Porto do Capim e os agen-
tes públicos da PMJP fazem 
parte diuturnamente dos no-
ticiários televisivos da capital 
paraibana”. A imprensa tem 
mostrado que diversas dili-
gências vêm sendo executa-
das por agentes da Prefeitura 
com o objetivo de possibilitar 

a execução das obras, “ainda 
que para isso haja o esface-
lamento da comunidade tra-
dicional ribeirinha Porto do 
Capim”, alerta o MPF na ação, 
relembrando que, em março 
de 2019, a PMJP notificou 162 
famílias moradoras da área 
de intervenção para que dei-
xassem suas residências no 
prazo exíguo de 48 horas, fato 

que iniciou o clima de tensão 
entre os membros da comuni-
dade tradicional.

Para o Ministério Públi-
co, é evidente que a estratégia 
da Prefeitura de obrigar os 
moradores a saírem de suas 
residências e assim poder 
intervir na área, “está dire-
cionada a causar transtornos 
na vida, outrora tranquila e 

pacífica, da comunidade tra-
dicional do Porto do Capim. 
Para tanto, agentes munici-
pais diariamente ameaçam os 
moradores de que as ruas (lo-
gradouros) estão para serem 
abertas, ou seja, segundo as 
ameaças, serão criadas valas e 
morros que impedirão as pes-
soas de entrarem e saírem de 
suas casas”, denuncia o órgão. 

O prazo para os servido-
res estaduais ativos e inativos 
efetivos, comissionados, pres-
tadores de serviço, aposen-
tados e pensionistas realiza-
rem a atualização cadastral 
terminou na quarta-feira (31). 
Dos 105.474 mil servidores 
do Estado, 5.521 não fizeram 
o procedimento. Para ajudar 
aqueles que estavam tendo al-
guma dificuldade para atuali-
zar seu cadastro, o Governo do 
Estado, por meio da Secretaria 
de Estado da Administração, 
realizou um mutirão presen-
cial na terça e quarta-feira no 
Espaço Cultural.

O pagamento do salário 
do mês de agosto dos servi-
dores que não atualizaram 
os dados até o prazo ficará 
retido. Para desbloquear os 

vencimentos, os servidores 
deverão se dirigir até o Palá-
cio dos Despachos (conhecido 
como Bolo de Noiva), no Cen-
tro Administrativo Estadual, 
no bairro de Jaguaribe, na 
capital, a partir da próxima 
terça-feira (6). Para mais in-
formações sobre como será o 
desbloqueio, o servidor pode-
rá ligar para o 0800 083 9800. 
A ligação é gratuita e os aten-
dentes estarão disponíveis de 
segunda à sexta-feira, das 8h 
às 16h30, inclusive em horário 
de almoço.

A atualização cadastral 
é uma ação obrigatória e faz 
parte de uma adequação ao 
Sistema de Escrituração Di-
gital das Obrigações Fiscais, 
Previdenciárias e Trabalhistas 
do Governo Federal. 

5,5 mil servidores 
não fazem cadastro

Gervásio 
quer solução 
para o 
Eixo Leste 

O deputado federal 
Gervásio Maia (PSB/PB), 
protocolou requerimento à 
mesa da Câmara dos Depu-
tados, solicitando informa-
ções ao Ministério do Desen-
volvimento Regional sobre a 
situação do bombeamento 
de água do Eixo Leste da 
Transposição do São Fran-
cisco, que está paralisado 
desde o dia 22 de fevereiro.

De acordo com o 
documento, protocola-
do no dia 16 de julho, o 
parlamentar solicita que 
o ministério justifique as 
razões da paralisação do 
bombeamento de água 
e apresente quais medi-
das estão sendo tomadas 
para resolver o problema.  
“Precisamos saber que 
providências estão sendo 
tomadas pelo governo Bol-
sonaro para resolver esse 
problema que se arrasta há 
meses. A Transposição não 
pode ficar parada. O povo 
precisa de água, o Nordes-
te precisa ser respeitado”, 
afirmou Gervásio.

O requerimento  pede 
ainda que o ministério do 
Desenvolvimento apresen-
te um plano de ação no sen-
tido de evitar novas para-
lisações no bombeamento. 
“Na Paraíba, acudes a 
exemplo de Boqueirão es-
tão sem receber recarga em 
virtude das interrupções 
do bombeamento. A bar-
ragem do açude de Cama-
laú está com as comportas 
abertas para abastecer as 
cidades da região. O açude 
está na iminência de secar e 
causar um colapso no abas-
tecimento, atingindo mais 
de 150 mil pessoas.

Evento analisa os 7 primeiros 
meses do governo Bolsonaro

Primeira-dama visita Vila 
Vicentina e destaca ‘Acolher’

O governo do presidente 
Jair Bolsonaro completa sete me-
ses, e a prometida “nova era” está 
acontecendo com dificuldades e 
muitas polêmicas. As agendas, 
liberal e conservadora, geram 
atritos na própria base do gover-
no, e a falta de tato com os parla-
mentares, dificulta a relação do 
Poder Executivo e Legislativo. 
Nesses setes meses, ocorreram 
polêmicas geradas pelo Twitter 
do próprio presidente e de seus 
filhos, queda de ministros, várias 
substituições em pastas impor-
tantes nos ministérios, etc.

Em meio a tantas polêmicas 
em tão pouco tempo, observa-
-se a necessidade de se fazer uma 
análise conjuntural do governo 
com especialistas nas várias áreas 
do conhecimento científico, para 

podermos identificar com maior 
propriedade os avanços, desafios 
e erros do Governo Federal.

Diante disso, o Mover-Frente 
Social Progressista, entidade civil 
suprapartidária, composta por ci-
dadãos progressistas e democrá-
ticos, estará realizando um evento 
para analisar a conjuntura nacio-
nal desses sete primeiros meses 
do Governo Federal. O evento será 
no dia 7 de agosto (quarta-feira), 
às 19h no Auditório do Centro de 
Educação da Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB).

Palestrantes convidados 
são: Prof. Swamy Soares - Doutor 
em Educação pela Universidade 
de São Paulo (USP). Atualmente 
professor adjunto do Departa-
mento de Fundamentação da 
Educação da Universidade Fe-

deral da Paraíba (UFPB); Luciano 
Nascimento: Pós-doutor em So-
ciologia do Direito pela Univer-
sita del Salento, Itália. Professor 
Adjunto no CCJ/UEPB. Docente 
no PPGCJ/UFPB e PPGDH/UFPB; 
Prof. Augusto Teixeira: Doutor 
em Ciência Política pela Univer-
sidade Federal de Pernambuco 
(UFPE). Atualmente é professor 
Adjunto III do Departamento de 
Relações Internacionais da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e membro permanente 
do Programa de Pós-Graduação 
em Ciência Política e Relações In-
ternacionais (PPGCPRI/UFPB).

O evento será gratuito e as 
inscrições serão feitas no local. 
Qualquer dúvida, entrar em con-
tato pelo Instagram da organiza-
ção @moverpb.

A primeira-dama do Es-
tado, Ana Maria Lins, visitou, 
ontem, a Instituição de Longa 
Permanência Vila Vicentina 
Júlia Freire, em João Pessoa. 
A entidade, vinculada à Socie-
dade São Vicente de Paulo, é 
uma das contempladas pelo 
Projeto Acolher. Na ocasião, 
Ana Maria Lins conheceu as 
instalações da Vila Vicenti-
na, conversou com idosos 
e discutiu a ampliação de 
parcerias com a direção da 
entidade.

Fundada em 1944, a Vila 
Vicentina atende atualmente 
a 68 idosos, na faixa etária dos 
62 aos 109 anos. Ao todo, são 
35 mulheres e 33 homens. A 

Instituição de Longa Perma-
nência para Idosos foi uma 
das contempladas pela 5ª 
edição do Projeto Acolher, 
desenvolvido pelo Governo 
do Estado, por meio da Secre-
taria de Desenvolvimento Hu-
mano, com recursos do Fundo 
de Combate e Erradicação da 
Pobreza (Funcep).

Na ocasião, a primeira-
-dama parabenizou os res-
ponsáveis da Vila Vicentina 
pelo trabalho e reafirmou o 
compromisso do Governo do 
Estado com as Instituições 
de Longa Permanência para 
Idosos. “É sempre bom e, ao 
mesmo tempo, renovador ver 
in loco o trabalho realizado 

por essas pessoas, neste caso 
amparando 68 idosos, ofere-
cendo a eles moradia, saúde 
e assistência social. São estas 
pessoas que fazem a diferen-
ça”, afirmou Ana Maria Lins.

“O Governo do Estado, 
através de projetos como 
o Acolher, continuará com 
o grande compromisso de 
auxiliar estas instituições 
no cumprimento desta no-
bre missão, que é cuidar da 
pessoa idosa, momento em 
que mais se precisa do poder 
público, com vistas à melho-
ria da qualidade de vida dos 
idosos que vivem em Institui-
ções de Longa Permanência”, 
ressaltou.

urgência da ação se justifica pelo fato da própria PMJP reconhecer que já iniciou a intervenção na área; DPU atestou violações à dignidade das pessoas

Foto: Roberto Guedes
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Procuradora-geral da República diz que iniciativas do Estado no setor vêm resultando na diminuição da violência

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, pa-
rabenizou o Estado da Paraíba 
pela política pública de segu-
rança implantada nos últimos 
anos e que vem resultando na 
diminuição da violência. Ela 
esteve na capital paraibana, na 
quarta-feira (31), para partici-
par da abertura do 13º Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica (FBSP), que acontece até 
hoje, no Centro de Convenções, 
em João Pessoa. O evento reúne 
gestores públicos, sociedade ci-
vil e profissionais comprometi-
dos com o aperfeiçoamento da 
segurança pública no Brasil.

Em seu discurso, a pro-
curadora-geral da República, 
Raquel Dodge, elogiou as ações 
desenvolvidas pelo Programa 
Paraíba Unida pela Paz que 
resultaram na redução de ho-
micídios em sete anos conse-
cutivos e que continuam apre-
sentando queda nos índices de 
violência. “Creio que a Paraíba, 
quando anuncia esses quase 
oito anos de decréscimo nos 
índices de mortes violentas 
no Estado, dá uma lição para 
o país, dá uma lição de como 
construir uma política pública 
que conduza a resultados sus-
tentáveis, ano a ano, no rumo 
da paz social”, comentou.

Raquel Dodge também 
afirmou que se sentia honrada 
em participar do Fórum Bra-
sileiro de Segurança Pública e 
ressaltou a relevância do even-
to. “Espero que esta edição des-
te fórum contribua para forta-
lecer em todos nós a certeza de 
que temos que trabalhar pela 
paz social, repudiar a violên-

Raquel Dodge parabeniza ações 
de segurança implantadas na PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

A Comissão Avaliado-
ra do ‘Prêmio Afrafep de 
Educação Fiscal’ no Esta-
do da Paraíba divulgou os 
projetos vencedores da 
etapa estadual. Duas es-
colas estaduais integrais, 
uma universidade, uma 
instituição e uma emissora 
de televisão foram os cinco 
projetos contemplados na 
edição de 2019. 

Na categoria escola, 
os dois projetos vencedo-
res foram a Escola Cidadã 
Integral Técnica Estadual 
Daura Santiago Rangel, de 
João Pessoa, e a Escola Ci-
dadã Integral Técnica Io-
landa Tereza Chaves Lima, 
do município de Cubati. 
Na categoria Instituições: 
os dois melhores projetos 
avaliados foram o do Cen-
tro Universitário de João 
Pessoa (Unipê); e a da ins-
tituição Fé é Alegria do 
Centro Social de Educação 
e Cultura Flor, do bairro de 
Mandacaru, em João Pes-
soa. Na categoria imprensa, 
a reportagem premiada foi 
a da TV Correio, produzida 
pelo jornalista José Felipe 
Ramos de Sá. Além do cer-
tificado, cada um dos ven-
cedores receberá o prêmio 
de R$ 2.000 pela autoria e 
desenvolvimento do proje-
to ou reportagem voltado 
às temáticas de educação 

fiscal. A solenidade de en-
trega da premiação dos 
projetos vencedores da 
edição de 2019 está mar-
cada para acontecer no dia 
15, às 20h, na Marriage Re-
cepções, em João Pessoa.

Educação Fiscal
A presidente da Asso-

ciação dos Auditores Fis-
cais do Estado da Paraíba 
(Afrafep), Elaine César Car-
valho, diz que compreende 
“como importante a conti-
nuidade deste prêmio da 
etapa estadual, que está 
no terceiro ano consecuti-
vo, como forma de colocar 
na agenda das instituições, 
como escolas e universida-
des, e também da imprensa 
a pauta de educação fiscal. 
A realização da etapa esta-
dual tem sido também um 
estímulo para levar bons 
projetos da Paraíba na dis-
puta do Prêmio Nacional 
de Educação Fiscal da Fe-
brafite, que também é co-
nhecido como o ‘Oscar da 
Cidadania Fiscal’ no país. Já 
ganhamos o prêmio princi-
pal nas categorias Impren-
sa e Escola nos últimos dois 
anos”, frisou.

Os projetos seleciona-
dos foram avaliados pela 
comissão julgadora do con-
curso, que é formada por 
entidades parceiras.

Escolas integrais ganham 
Prêmio Afrafep de Educação

O secretário de Estado 
do Planejamento, Orçamento 
e Gestão, Gilmar Martins, re-
cebeu, ontem, representan-
tes do Sebrae Paraíba para 
ampliação da articulação de 
parceria para implantação do 
projeto de desenvolvimento 
da cultura empreendedora 
nas escolas de Ensino Médio 
estaduais e na Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB).

De acordo com o secretá-
rio Gilmar Martins, a reunião 
faz parte da programação de 
um protocolo de intenções 
a ser firmado entre o Gover-
no do Estado e o Sebrae, que 
visa a promoção da competi-
tividade e o desenvolvimen-
to sustentável dos pequenos 
negócios, além de estimular o 
empreendedorismo, fortale-
cendo a economia do Estado.

O Programa Nacional 
de Educação Empreende-
dora do Sebrae, o PNEE, 
proporciona o empodera-
mento e o desenvolvimento 
de novas formas de pensar 
e agir, conectando os jovens 
estudantes a conteúdos 
inovadores, metodologias 
ágeis e ferramentas que são 
capazes de estimular o sur-
gimento de novos modelos 
de negócio, bem como de 
desenvolver comportamen-
tos empreendedores e in-
traempreendedores.

Governo
tem avanços 
em cultura 
empreendedora

Ministro Luiz Fux decide

Provas de investigação sobre 
hackers devem ser preservadas

Lateral direito Daniel Alves 
é contratado pelo São Paulo

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luiz 
Fux decidiu  ontem que de-
vem ser preservadas todas 
as provas obtidas na Ope-
ração Spoofing, da Polícia 
Federal (PF), que investiga 
ataques de hackers a celula-
res de autoridades. Na mes-
ma decisão, Fux decidiu que 
cópias das provas devem ser 
remetidas para ele, na condi-
ção de relator do caso.

A decisão do ministro foi 

motivada por uma ação proto-
colada pelo  PDT. Para o parti-
do, as provas das investigações 
devem ser preservadas.

Segundo Fux, no julga-
mento definitivo do caso, a 
Corte precisará verificar todo 
o conjunto de mensagens 
dos celulares invadidos.

“Em acréscimo, a for-
mação do convencimento do 
plenário desta Corte quanto 
à licitude dos meios para a 
obtenção desses elementos 
de prova exige a adequada 
valoração de todo o seu con-
junto”, decidiu o ministro.

A questão da inutiliza-
ção das provas passou a ser 
discutida no mês passado. 
Ao confirmar que teve o celu-
lar hackeado, o presidente do 
Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), ministro João Otávio 
de Noronha, afirmou que o 
ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Sergio Moro, 
disse que o material obtido 
nas investigações seria “des-
cartado para não devassar a 
intimidade de ninguém.”

Após o episódio, a Po-
lícia Federal (PF) divulgou 
uma nota à imprensa.

Daniel Alves é do São Pau-
lo. O lateral direito, de 36 anos, 
chegou a um acordo com o Tri-
color e assinará contrato por 
três temporadas.

De acordo com o globoes-
porte.com, sem clube desde o fim 
do contrato com o Paris Saint-Ger-
main, em julho, ele aceitou o proje-
to a longo prazo oferecido pelo São 
Paulo, que visa colocá-lo na Copa 
do Mundo de 2022, no Catar.

O São Paulo anunciou a 
contratação com uma publica-
ção nas redes sociais em que 
mostra um porta-retratado de 
Daniel Alves menino e uma tele-
visão que exibe imagens do Tri-
color bicampeão do mundo con-
tra o Milan, no Japão, em 1993. 
Ao fundo, Daniel Alves narra:

“Agora é domingo e nós 
estamos assistindo o futebol na 
TV preto e branca. Esse é o me-

lhor dia da semana com muita 
alegria em nossa casa”, disse o 
lateral.

Em seguida, o vídeo mos-
tra imagens do Morumbi:

“Agora é 2019, e eu pode-
ria ter escolhido qualquer lugar 
para jogar, mas escolhi voltar 
para o Brasil, pelo meu país, 
pelo meu povo, pelo meu clube 
de coração. É irreal, mas estou 
aqui”, afirmou Daniel Alves.

André Richter  
Da Agência Brasil

Jungmann também elogia 

O ex-ministro da Defesa do governo Michel 
Temer, Raul Jungmann, foi mais um a elogiar se-
gurança pública da Paraíba. Assim como Raquel 
Dodge, ele também participa do 130 Encontro do 
Fórum Brasileiro de Segurança Pública (FBSP). 
Ontem, ele foi um dos palestrantes da mesa com  
o tema “O que explica a redução de homicídios 
no Brasil?”. Ele listou uma série de fatores, dentre 
eles o esforço dos governadores. Em determinados 
momentos, Jungmann se dirigiu ao secretário de 
Segurança Pública da Paraíba, Jean Nunes, como 
um “exemplo a ser seguido”. 

“Eu acho que são vários fatores (que expli-
cam a redução). Esta é uma discussão aberta, 
porque ninguém esperava, foi uma surpresa. Mas 
o primeiro fator que eu acredito é o esforço dos 
governos estaduais. Porque a segurança pública 
no Brasil é dos estados. O Governo Federal agora 
que começa, com o SUSP, a dar uma maior parti-
cipação”, definiu.

Ainda sobre as reduções, Jungmann apontou 
outros fatores, tais como reduções nas lutas das 
facções, envelhecimento da população e outras 
medidas tomadas. 

“Houve uma mudança demográfica e isto é 
importante. No sentido do envelhecimento da 
população, porque infelizmente os jovens são 
aqueles que mais matam e mais morrem, o que é 
uma infelicidade para o país”, pontuou. 

Críticas ao modelo de gestão carcerária
O ex-ministro aproveitou a oportunidade para 

comentar sobre o massacre recém-ocorrido em 
uma unidade prisional na cidade de Altamira, no 
Pará. Levando para uma realidade mais ampla, ele 
criticou a quantidade de prisões realizadas no país, 
o que torna o sistema carcerário insustentável.

Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

cia e que temos que construir 
este caminho baseado em evi-
dências e não em intuições. É 
preciso trabalhar com dados, 
com valores, diretrizes, metas e 
indicadores. O Fórum Brasilei-
ro de Segurança Pública é uma 
conquista da sociedade civil”, 
analisou. 

Dados
A Paraíba teve 133 assas-

sinatos a menos e uma redução 
de 21,8% no número de crimes 
contra a vida de janeiro a junho 
deste ano, colocando o Estado 
como o único do Brasil a re-
duzir homicídios durante sete 
anos consecutivos. De acordo 
com o Núcleo de Análise Cri-
minal e Estatística (Nace) da 
Secretaria da Segurança e De-
fesa Social, a queda acumula-
da de Crimes Violentos Letais 
Intencionais (CVLI), que são 
os homicídios dolosos ou qual-

quer outro crime doloso que 
resulte em morte, chega a 43% 
desde o início do Programa Pa-
raíba Unida pela Paz, em 2011, 
considerando os primeiros se-
mestres. Naquele ano, foram 
registrados 843 homicídios, 
latrocínios e lesões corporais 
seguidas de morte, no período 
de janeiro a junho.

A projeção é que em 2019 
a Paraíba consiga atingir o 
menor número de mortes por 
assassinato já registrado nos 
últimos 12 anos, alcançando 
967 CVLI. Em termos de taxa, 
o Estado sairia de 44,3 mor-
tes por 100 mil habitantes 
em 2011, para finalizar este 
ano com 24,3 assassinatos 
por 100 mil habitantes. João 
Pessoa cairia de 81 para 24,3 
mortes por 100 mil habitan-
tes e Campina Grande de 45,4 
para 15,4 assassinatos por 
100 mil habitantes.

Segurança Pública
Constituído em 2006, o 

FBSP é uma organização não-
governamental, apartidária, e 
sem fins lucrativos, cujo objeti-
vo é construir um ambiente de 
referência e cooperação técnica 
na área de atividade policial e 
na gestão de segurança públi-
ca em todo o país. Composto 
por profissionais de diversos 
segmentos (policiais, peritos, 
guardas municipais, operado-
res do sistema de justiça crimi-
nal, pesquisadores acadêmicos 
e representantes da sociedade 
civil), o FBSP tem por foco o 
aprimoramento técnico da ati-
vidade policial e da governan-
ça democrática da segurança 
pública. O FBSP faz uma aposta 
radical na transparência e na 
aproximação entre segmentos 
enquanto ferramentas de pres-
tação de contas e de moderni-
zação da segurança pública.

Foto: Ortilo Antônio

13º Fórum Brasileiro de Segurança Pública acontece até hoje, no Centro de Convenções, em João Pessoa
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Mudança de Lady
Elefanta da Bica deve se mudar para santuário na Chapada dos 
Guimarães, em Mato Grosso. Técnicos  da Semam vão visitar o 
local antes de fazer a transferência do animal. Página 8
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Complexo Educacional Pedro Lins Vieira de Melo atende a 1,2 mil alunos e ganhou quadra, laboratórios e biblioteca

Cerca de 1.200 alunos 
do Complexo Educacional 
Pedro Lins Vieira de Melo, 
em Mangabeira, ganharam 
uma quadra em pórtico, com 
arquibancada e vestiários, 
laboratórios de biologia, 
química, matemática, física, 
além de um depósito de edu-
cação física e uma biblioteca. 
A inauguração da amplia-
ção e reforma da unidade 
escolar foi realizada ontem, 
pelo governador da Paraíba, 
João Azevêdo. O investimen-
to chegou a R$ 2 milhões. A  
ação faz parte de uma série 
de obras entregues pelo Go-
verno do Estado em come-
moração ao aniversário de 
João Pessoa. 

João Azevêdo ressaltou 
que a melhoria da escola faz 
parte dos inúmeros investi-
mentos realizados em diver-
sos setores. “Nós estamos no 
ritmo que a Paraíba se acos-
tumou, a ter sempre inaugu-
rações, ordens de serviço de 
novas obras e participação 
em políticas públicas impor-
tantes”, disse. “Hoje é um mo-
mento de mais um dia de ce-
lebração, principalmente em 
uma área que eu tenho um 
carinho muito grande que é 
a educação. Não tenho dú-
vida alguma que é a política 
pública mais importante de 
uma gestão”, acrescentou.

O governador também 
ressaltou a importância de 
um espaço físico adequa-
do para o aprendizado. “Ver 
uma escola com o padrão 
que essa escola se encontra 
hoje, saber que vamos ter a 
partir de agora as condições 
de estruturas físicas ideais 
para ter a relação de ensino 
e aprendizados cada vez me-
lhores. E um momento de ce-
lebrar”, afirmou.

 A diretora da unidade 
escolar há mais de 30 anos, 
Maria José silva, conhecida 
carinhosamente por profes-
sora Rosinha pelos alunos e 
colegas, contou sobre a sua 
felicidade em perceber o po-
tencial crescimento que os 
alunos poderão ter em edu-
cação. “É uma mudança radi-
cal e para melhor.  O alunado 
está muito feliz. A família e a 
comunidade do bairro tam-
bém. O aluno tem agora tudo 
ao seu dispor. Eles têm uma 
escola que tem tudo voltado 
para o Enem”, comemorou. 
“Aqui temos a mobilização, o 
‘Se liga no Enem’, com profes-
sores de redação, matemáti-
ca e todas as disciplinas. Eles 
procuram muito e têm muito 
interesse”, completou.

RIluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Governo inaugura escola 
reformada em Mangabeira

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: xxxxxxxxxxxxxx

  Uma das mudanças 
que pode ser destacada com 
a inauguração da reforma é a 
criação do laboratório de quí-
mica. O estudante João Matins, 
16, sonha em estudar robótica 
e fala com entusiasmo sobre o 
novo espaço que ganhou para 
estudar o que tanto ama. “Eu 
acho muito bom o ensinamen-
to para a gente aprender mais 
e evoluir mais. Porque na sala 
a gente tem mais assunto e ati-
vidades, já na prática eu acho 
melhor”, disse.

O professor de química 
Alefy Cruz Castro ressaltou a 
importância dos alunos com-
pletarem seus conhecimentos 
teóricos com a área prática, 
principalmente, quando o as-
sunto está ligado às matérias 
de exatas. “Para a maioria dos 
alunos são disciplinas que es-
tão longe do contexto da so-
ciedade. A implantação não só 
do laboratório mas de práti-
cas da inserção da química, de 
uma maneira mais contextua-
lizada no cotidiano do aluno, é 
fundamental para que a gente 
consiga conquistá-lo. É mos-
trar que aquelas fórmulas, 
que para ele parecem coisas 
de outro mundo, estão pre-
sentes em coisas simples do 
nosso dia a dia”, exemplificou.

Durante a inauguração, 
alunos da escola Pedro Lins 
fizeram apresentações com 
a sua banda cívica, além de 
experimentos nos novos la-
boratórios. O governador 
João Azevêdo visitou a escola 

e pôde ver de perto as boas 
mudanças que a obra resul-
tou na vida dos alunos. 

 O secretário da Educa-
ção e da Ciência e Tecnologia da 
Paraíba, Aléssio Trindade, falou 
com entusiasmo sobre como 
essa ampliação vai modificar a 
vida dos alunos. “Com esse in-
centivo ele vai além. Aqui eu vi 
um laboratório feito pela pró-
pria escola, um professor pro-
tagonista, um aluno que quer 
fazer ciências da computação. 
O estudante que participa disso 
nunca esquece”, disse. 

Ainda na opinião de Alés-
sio, as melhorias realizadas 
na escola fazem com que o 
estudante fique ativo e partici-
pativo. “Ele ganha aquela mo-
tivação. Isso faz diferença na 
educação para as pessoas rea-
lizarem aquilo que sonham. 
Desde 2011 esse projeto está 
no governo e foi realizada mui-
ta coisa aqui em Mangabeira, 
quase todas as escolas aqui em 
Mangabeira já foram amplia-
das e reformadas”, garantiu.

A ampliação inclui a construção de quadra com arquibancada e vestiários, laboratórios de biologia, química, matemática e física, além de  de depósito de educação física, secretaria e biblioteca

Foto: Evandro Pereira

Várias ações estruturais 
A reforma do complexo educa-

cional contemplou dez salas de aula, 
diretoria, sala pedagógica, sala de 
professores, almoxarifado, arquivo 
permanente, sala de música, banhei-
ros, recreio coberto, reservatórios 
elevado e inferior, casa de gás e 

cozinha. Já a ampliação abrangeu a 
construção de uma quadra em pór-
tico com arquibancada e vestiários 
masculino e feminino, laboratórios 
de biologia, química, matemática e 
física, depósito de educação física, 
secretaria e biblioteca.

Investimento na escola 
foi de R$ 2 milhões. 

Ação faz parte de uma 
série de obras entregues 
pelo Governo do Estado 
em comemoração ao 

aniversário de João Pessoa
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Projeto prevê quitação de quatro dias para cada obra lida. Beneficiados passam por avaliação e recebem nota
A cada livro lido, o apena-

do tem quatro dias remidos. 
Ou seja, quatro dias a menos 
de pena e ainda a experiência 
lúdica da leitura.

A Remição de Pena por 
Leitura é um projeto de resso-
cialização que o Governo do 
Estado vem desenvolvendo nas 
unidades prisionais da Paraíba 
em parceria com o Tribunal de 
Justiça do Estado da Paraíba. 

O projeto é desenvolvido 
por meio da Secretaria de Es-
tado de Administração Peni-
tenciária (Seap)/Gerência de 
Ressocialização Eixo Educação. 

Algumas unidades prisio-
nais já implantaram com su-
cesso o projeto de Remição de 
Pena por Leitura. Atualmen-
te, existem turmas no Silvio 
Porto, uma na Máxima, PB1, 
Média, duas turmas no Júlia 
Maranhão, no presídio Padrão 
Santa Rita, na Cadeia Pública 
de Bayeux, Penitenciária Flós-
culo da Nóbrega (Roger), So-
ledade e Cajazeiras. Em breve, 
o projeto será implantado nos 
municípios de Cruz do Espíri-
to Santo, Sapé e Patos. 

Avaliação
Pelo projeto, durante o 

ano, os apenados podem ler 
quantos livros desejarem, mas 
só terão o benefício da remi-
ção de pena por 12 livros lidos. 
Após a leitura, eles fazem uma 
resenha do livro e uma discus-
são oral junto a um professor 
indicado pelo programa de 
ressocialização, sendo também 
submetido a uma avaliação 
que gerará nota. 

Um caso bem-sucedido 
com o projeto de ressocializa-
ção é o da unidade prisional de 
Soledade. Lá, os reeducandos 
contam com uma sala de lei-
tura, informática e projeto de 
alfabetização. O projeto chama-
se “Uma Nova Página” e é uma 
parceria entre a Seap, Comarca 
de Soledade e a ONG IDE Pro-
jetos Sociais. Os reeducandos 
participantes do projeto terão 
remição de pena de acordo 
com atividades realizadas.

Já os reeducandos e ree-
ducandas que cumprem pena 
nas unidades prisionais de Ca-
jazeiras, além do projeto de Re-

mição de Pena por Leitura, têm 
aulas de música, que também 
ajudam na remição de pena.

 
Benefícios 
Segundo Cinthya Almeida, 

diretora da Penitenciária Júlia 
Maranhão, localizada no bairro 
de Mangabeira, em João Pes-
soa, a unidade vem trabalhan-
do – além do projeto de Remi-
ção de Pena por Leitura – com 
outros projetos que ajudam na 
remição da pena, como o “Cas-
telo de Bonecas”, que ensina o 
ofício da arte do artesanato e 
já qualificou 100 reeducandas. 
Atualmente, 15 delas traba-
lham num ateliê, beneficiando-
se não apenas com o seu tem-
po de pena remido, mas com a 
qualificação de um ofício.

 A diretora da Peniten-
ciária Feminina de Cajazeiras, 
Paloma Lima, avalia que a ativi-
dade do projeto de Remição de 
Pena por leitura é de extrema 
importância. “Além de remir a 
pena e reinserir o reeducando 
e reeducanda, agrega conheci-
mento, ao mesmo tempo em 
que abre portas com novas 
oportunidades, sem falar na 
evolução intelectual”, ressaltou.

Ziza Maia, gerente executi-
va da Ressocialização da Seap, 
lembrou a importância deste 
projeto não só apenas na remi-
ção da pena, mas por ser uma 
forma de ofertar educação. Ela 
adiantou que o Projeto Abrindo 
a Mente para a Liberdade será 
inaugurado no próximo 7, na 
unidade prisional de Patos, em 
parceria com o juiz Ramonilson 
Alves Gomes, com o promotor 
da Vara de Execuções Penais, 
Uirassu de Melo Medeiros, De-
fensoria Pública e da Educação 
Profissional, todos de Patos.

Ressocialização: leitura em 
troca de redução de pena 

Precisamos falar sobre a doença de Alzheimer
Começa mais ou menos assim: a 

mesma pergunta é feita várias vezes; há 
também uma dificuldade em acompanhar 
conversas e articular; sair de carro se 
transforma em pesadelo porque achar o 
caminho não é natural. Esses sinais evi-
denciam o primeiro e mais característico 
sintoma da doença de Alzheimer, a perda 
de memória recente. O Alzheimer é uma 
doença neurodegenerativa que provo-
ca a diminuição das funções cognitivas. 
Em poucas palavras, as células cerebrais 
morrem, prejudicando a função mental. A 
progressão da doença acarreta em proble-
mas mais graves, como o esquecimento 
de fatos mais antigos, a desorientação no 
espaço e irritabilidade.

Falar sobre a doença de Alzheimer 
(DA) é uma questão de saúde pública. 
No mundo, estima-se que 50 milhões de 
pessoas sofram de demência – grupo de 
distúrbios cerebrais que causam a perda 
de habilidades intelectuais e sociais. De 
acordo com a Organização Mundial de 

Saúde (OMS), a DA é responsável por até 
70% dos casos de demência. Aqui no Bra-
sil, o cenário é particularmente desafia-
dor. O número de indivíduos vivendo com 
demência deve triplicar até 2050, segun-
do relatório da Organização Mundial da 
Saúde. E o número de pacientes diagnos-
ticados com Alzheimer deve crescer em 
proporção semelhante.

Ainda não há cura para a doença de 
Alzheimer, o objetivo do tratamento se 
limita a frear os sintomas. E, com a imi-
nência do cenário descrito anteriormente, 
autoridades de saúde se veem diante de 
uma empreitada. Trata-se de uma enfer-
midade de evolução progressiva e inexo-
rável. Viabilizar soluções que melhorem a 
qualidade de vida de pacientes e cuidado-
res é essencial.

 Nesse sentido, alguns passos já fo-
ram dados. Por exemplo, a ampliação do 
acesso aos tratamentos via Sistema Públi-
co de Saúde, contribuindo para minimizar 
a progressão da doença e melhorando a 

qualidade de vida dos pacientes. Há exa-
tamente um ano, o Ministério da Saúde 
disponibiliza o medicamento Rivastigmi-
na adesivo transdérmico para tratamento 
da doença de Alzheimer, previsto no Pro-
tocolo Clínico e Diretrizes Terapêuticas 
(PCDT). O medicamento age inibindo uma 
enzima responsável por degradar a ace-
tilcolina, um neurotransmissor essencial 
nos processos cognitivos, principalmente 
a memória.

 Ao administrá-lo, temos uma oferta 
maior de acetilcolina no organismo. A 
versão oral da Rivastigmina já era ofe-
recida no SUS, mas sua ingestão pode 
causar alguns desconfortos gastrointes-
tinais, como náusea, vômito e diarreia. A 
vantagem do adesivo é que a medicação 
é liberada gradualmente através da pele, 
reduzindo a possibilidade de efeitos co-
laterais por não passar diretamente pelo 
trato digestivo.

 Existem outras frentes que ainda 
precisam ser trabalhadas em termos de 

políticas públicas. A complexidade da 
doença de Alzheimer demanda a atua-
ção de equipes de diversas áreas e uma 
abordagem integral que facilite a intera-
ção médico-cuidador-paciente. O médico 
atuando sozinho, aliás, é incapaz de re-
solver muitas das questões relacionadas à 
enfermidade. As ações multidisciplinares 
podem interferir positivamente no tra-
tamento, com melhoras significativas de 
problemas comuns como a depressão.

 A doença de Alzheimer pode não 
ter cura, mas, se diagnosticada no início, 
o tratamento adequado ajuda a impedir 
a progressão e amenizar os sintomas, 
proporcionando melhor qualidade de 
vida ao paciente e reduzindo o sofrimento 
dos cuidadores e da família. O avanço da 
ciência abre um caminho promissor e traz 
esperança para toda a sociedade.

 
*Rodrigo Rizek Schultz é neurolo-

gista e presidente da Associação Brasi-
leira de Alzheimer (ABRAz)

Rodrigo Rizek Schultz* 
dfghkldfhglkhdfkljghdOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Cecília Noronha

Ziza Maia, gerente 
executiva da 

Ressocialização da 
Seap, lembrou que o 

projeto também é 
uma forma de 

ofertar educação 

Apenadas de Patos trabalham com cordel
O Projeto ‘Abrindo a Mente 

para a Liberdade’, que objetiva 
a quitação de parte da pena 
por leitura de folhetos de cor-
del, será lançado na próxima 
quarta-feira (7), no Presídio Re-
gional Feminino de Patos, com 
capacidade para 120 pessoas. A 
iniciativa pode beneficiar as 41 
apenadas que cumprem pena 
naquela unidade prisional. A 
ação já funciona na Comarca de 
Pocinhos e atende a Recomen-
dação nº 44/2013 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). Du-
rante o lançamento do projeto, 
estão previstas apresentações 
com os autores dos cordéis. 

São parceiros no ‘Abrindo a 
Mente para a Liberdade’ o Juízo 
da Vara de Execução Penal (VEP) 
de Patos, a Defensoria Pública, a 
direção do presídio, a Promoto-
ria da Vara de Execução Penal e 
Educação Prisional do Município. 
Todas as mulheres que estão em 
regime de cumprimento de pena 
no presídio e que tiverem interes-
se no projeto podem participar. 

Juiz Ramonilson Alves 
O juiz titular da 2ª Vara 

Mista de Patos, Ramonilson 

Alves Gomes, informou que a 
ação partiu da Defensoria Pú-
blica e é de grande relevância 
para a sociedade. “A iniciativa 
veicula dois grandes objetivos. 
O primeiro deles é humanizar 
o cumprimento da pena, com 
uma leitura de perfil nordestino. 
O segundo aspecto positivo é 
o abatimento de uma parte da 
condenação, exatamente por 
essa instrução. Tenho a convic-
ção que dará certo”, comentou 
o magistrado, que tem a compe-
tência de Execução Penal.

De acordo com o projeto, a 
reeducanda tem um prazo de 21 
a 30 dias para fazer a leitura de 
um cordel. Após esse período, 
é preciso ser feita uma resenha 
crítica sobre o material lido. Uma 
comissão responsável, composta 
pela representante da Defensoria 
Pública e professores da Rede 
Estadual de Ensino, faz uma ava-
liação da resenha. Se aprovada, o 
resultado será incluído no Sistema 
Eletrônico de Execução Penal Uni-
ficado (SEEU). 

“Depois de ser incluída no 
sistema, o representante do Mi-
nistério Público também avalia a 
resenha e poderá fazer o pedido 

de remição à Vara de Execução 
Penal”, explicou a coordenadora 
do Núcleo de Atendimento da 
Defensoria Pública, com atuação 
em Patos, Mariane Oliveira Fonti-
nele. Para ela, o projeto, além de 
ajudar nas progressões remindo 
a pena, oportunizam as mulheres 
a terem um aprendizado a mais 
com a cultura nordestina.

Remição da pena
Conforme estabelece a Re-

comendação do CNJ, para cada 
12 meses dedicados à leitura, a 
apenada pode remir 48 dias de 
sua pena. Para fins de remição 
pelo estudo (Lei nº 12.433/2011), 
são valoradas e consideradas as 
atividades de caráter comple-
mentar, assim entendidas aquelas 
que ampliam as possibilidades de 
educação nas prisões, tais como 
as de natureza cultural, esportiva, 
de capacitação profissional, de 
saúde, entre outras. Essas ativida-
des precisam estar integradas ao 
Projeto Político-Pedagógico (PPP) 
da unidade ou do sistema prisio-
nal local e precisam ser ofereci-
das por instituição devidamente 
autorizada ou conveniada com o 
Poder Público para esse fim.

Presídio Feminino 
de Patos terá litera-
tura de cordel para 

as internas

Foto: Secom-PB
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TJPB determina que apenas ambulantes já cadastrados pela Prefeitura estão regulares na Festa das Neves

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) emitiu ontem 
(1º) uma decisão liminar que 
entende como irregular o 
comércio de ambulantes na 
Festa das Neves 2019 que não 
tenha passado pela inscrição 
da Secretaria de Desenvol-
vimento Urbano (Sedurb). A 
decisão do desembargador 
José Ricardo Porto ocorreu 
após a Procuradoria da Pre-
feitura Municipal de João Pes-
soa (PMJP) ter recorrido, no 
último dia 31, da decisão que 
liberava a instalação de mais 
barracas. Portanto, cerca de 
24h após autorizar a amplia-
ção do número de vagas para 
os trabalhadores no evento, a 
Justiça mantém os ambulantes 
já cadastrados pela Prefeitura. 
Com isso, o espaço continua 
limitado para os 200 comer-
ciantes regularizados para tra-
balharem na festa. 

Nos anos anteriores, a 
PMJP disponibilizava 350 va-
gas para os inscritos. Por isso, 
neste ano, a Associação dos 
Ambulantes e Trabalhadores 
em Geral da Paraíba (Ameg) 
havia solicitado mais espaço. 
A presidente da entidade, Már-
cia Medeiros, alega que a PMJP 
barrou o nome de algumas pes-
soas não permitindo que estas 
participassem do processo de 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Justiça mantém limite de
200 comerciantes na rua

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Serviço retomado

Zoonoses da capital volta fazer
esterilização de animais dia 19

A partir de 19 de agos-
to, o Centro de Vigilância 
Ambiental e Controle de 
Zoonoses de João Pessoa 
(CVAZ) voltará a realizar 
a esterilização de animais. 
Os proprietários de cães e 
gatos que já estão cadas-
trados no serviço serão 
chamados para repro-
gramar os agendamentos 
marcados previamente. O 
serviço estava interrom-
pido devido a manutenção 

do bloco cirúrgico do pré-
dio que começou na última 
segunda-feira (29).

Os agendamentos, que 
costumam acontecer ao fi-
nal de cada mês, serão re-
tomados normalmente no 
próximo mês. “Dos proce-
dimentos para esteriliza-
ção, vamos dar prioridade 
aos usuários que já esta-
vam com os animais de-
vidamente cadastrados e 
agendados, seguindo o flu-
xo previsto e, a partir de 
setembro, com a regulari-
zação da demanda, abri-

remos para novos agen-
damentos”, explica Nilton 
Guedes, coordenador do 
Centro de Vigilância e Con-
trole de Zoonoses.

O CVAZ realiza em 
média 300 cirurgias de 
castração por mês. O aces-
so ao serviço é dado atra-
vés de um cadastro prévio 
feito na sede do Centro de 
Vigilância, que fica locali-
zado na Av. Walfredo Ma-
cedo Brandão, n 100, no 
bairros dos Bancários, em 
João Pessoa. Depois que o 
cadastro é feito, “é neces-

O procedimento estava interrompido por causa da manutenção realizada no bloco cirúrgico do prédio

Foto: Ortilo Antônio

O Governo do Estado 
cedeu ao Hospital Univer-
sitário Alcides Carneiro 
(HUAC) da Universidade 
Federal de Campina Gran-
de o prédio onde funcio-
nou até o final da década 
de 1980, a Escola Estadual 
de Auxiliar de Enferma-
gem. No imóvel localizado 
na Rua Dr. Carlos Chagas 
(mesma Rua do HUAC), es-
quina com a Rua Dom Pe-
dro I, no bairro de São José, 
será instalada a Unidade 
da Mulher. Trata-se de uma 
extensão do Hospital.

O prédio, que, segundo 
o diretor-geral do Hospital 
Universitário, Homero Gus-
tavo, estava abandonado, 
será totalmente reformado, 
para se adaptar às novas fi-
nalidades. Homero explicou 
que o pedido de cessão do 
imóvel foi feito há um ano 
ao Governo do Estado.

No local funcionarão 
consultórios de Ginecolo-
gia, Mastologia, e uma equi-
pe multiprofissional para 
atendimento às mulheres 
vítimas de violência domés-
tica. A Unidade terá capaci-
dade de atendimento a 100 
mulheres por dia. O diretor 
do HUAC informa que, na 
instalação estão sendo in-
vestidos cerca de R$ 1 mi-
lhão, incluindo reforma e 
equipamentos. A unidade 
deve entrar em funciona-
mento no dia 20 de março 
de 2020.

Centro de Diagnóstico 
por Imagem

O projeto de reforma 
do Centro de Diagnóstico 
por Imagem do Hospital 
Universitário Alcides Car-
neiro está em andamento. 
“Nós vamos concentrar no 
mesmo ambiente, no Hos-
pital,  os equipamentos de 
Tomografia, Raios X, Ultras-
sonografia, Ecocardiogra-
ma e Angiografia, para um 
atendimento mais ágil aos 
usuários do SUS (Sistema 
Único de Saúde”, explicou o 
diretor do HUAC.

Homero Gustavo afir-
mou que a previsão de con-
clusão da reforma é março 
de 2020. No projeto estão 
sendo investidos cerca de 
R$ 10 milhões. Esses re-
cursos estão sendo empre-
gados na compra de um 
novo tomógrafo, um novo 
angiógrafo e a reforma da 
ambiência onde esses equi-
pamentos  vão funcionar.  

A direção do HUAC 
tem, igualmente, projeto de 
ampliar a área construída 
do hospital, para ampliar a 
capacidade de atendimento 
da instituição à população 
de Campina Grande e re-
gião. Para isso já entrou em 
entendimento com a Prefei-
tura. A ideia é desapropriar 
a antiga Casa do Estudante, 
que fica ao lado do hospital. 
Feita a desapropriação, o 
município faria a cessão do 
imóvel ao HUAC. Mas o di-
retor Homero Gustavo con-
sidera que a execução desse 
projeto é de longo prazo.  

Estado cede prédio 
para HU de Campina
Chico José  
chicodocrato@gmail.com

seleção. Além disso, afirmou 
que a Prefeitura tentou excluir 
os ambulantes da Festa das Ne-
ves a todo custo, mesmo que 
alguns destes façam parte da 
festividade há mais de 20 anos 
e sobrevivam do trabalho infor-
mal. Os ambulantes afirmaram 
que a administração municipal 
não deu nenhuma justificativa 
para a diminuição do número 
de ambulantes e, consequente-
mente, a sua retirada da Festa 
das Neves.

Na decisão, o relator en-
tendeu que a manutenção da 
instalação das barracas não 

cadastradas na Sedurb poderia 
trazer prejuízos para o Centro 
Histórico da capital e para a lo-
comoção de pessoas, compro-
metendo a estrutura planejada 
para a Festa das Neves 2019. 
Além disso, concluiu que o 
Termo de Ajustamento de Con-
duta (TAC) celebrado junto ao 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB), da mesma forma dos 
TACs dos anos anteriores, visa 
salvaguardar a área do Centro 
Histórico pessoense, patrimô-
nio histórico paraibano prote-
gido formal e materialmente. 

O problema iniciou no dia 

nove de julho quando começou 
o cadastramento de comer-
ciantes na Central de Comercia-
lização da Agricultura Familiar 
(Cecaf), no bairro do José Amé-
rico e a PMJP decidiu barrar a 
inscrição de várias pessoas em 
um sorteio para trabalhar na 
festa deste ano. Esta ação resul-
tou em confusão, com pessoas 
feridas e um homem preso.  

A Sedurb é a responsável 
pela realização do cadastro dos 
comerciantes e proprietários 
de brinquedos para trabalhar 
na Festa das Neves. No dia 16 
de julho, 200 trabalhadores 

cadastrados conheceram os 
locais onde iriam ficar durante 
o evento. A definição aconte-
ceu após sorteio realizado na 
Cecaf. Ainda durante o sorteio, 
por sugestão unânime dos tra-
balhadores, ficou decidido que 
os comerciantes antigos irão 
continuar no mesmo local das 
edições anteriores.

Conforme o órgão, a iden-
tificação dos trabalhadores 
faz parte do procedimento de 
controle da Sedurb, previsto no 

edital do evento, para assegu-
rar o direito dos comerciantes 
realizarem suas atividades e 
garante que a população pos-
sa usufruir dos serviços. Os 
comerciantes e proprietários 
puderam retirar os crachás de 
identificação no último dia 23. 
Nos dias 24, 25 e 26 as estru-
turas foram instaladas. A Festa 
das Neves foi aberta no dia 27 
e vai até o dia cinco de agosto, 
data em que é comemorado o 
aniversário de João Pessoa. 

sário apresentar um do-
cumento de identificação 
com foto e um comprovan-
te de residência no municí-
pio de João Pessoa”, segun-
do a Secretaria Municipal 
de Saúde, para o dono ser 
habilitado ao serviço de 
castração do animal.

Além da cirurgia de 
esterilização de animais 
e do cadastramento que 
habilita, o CVAZ também 
oferece vacinação antir-
rábica, atendimentos para 
esporotricose (exames, 
diagnóstico e prescrição 
médica veterinária), para 
leishmaniose (coleta de 
sangue com diagnóstico, 
através do teste rápido), 
controle da leptospirose 
por meio de raticida, visi-
tas domiciliares para con-
trole das arboviroses, den-
tre outros serviços.

Para mais informa-
ções, a população pode en-
trar em contato por meio 
do telefone: 3214-5718.

O CVAZ realiza em 
média 300 cirurgias 

de castração por mês. 
O acesso ao serviço é 
dado através de um 

cadastro prévio

PMJP vence recurso
No recurso da primeira decisão, a PMJP 

ressaltou em seu pedido que a procuração não 
foi emitida pela Associação de Ambulantes e 
sim pela pessoa física da representante da ca-
tegoria. A decisão questionou a legitimidade 
da representação, pois a entidade já sabia a 
quantidade de vagas e as normas de inscrição 
para trabalhar no evento, pois estas foram 
divulgadas em edital e publicadas no portal 
da Prefeitura. Na decisão, também foi citado 
o TAC, firmado junto ao MPPB que protege o 
Centro Histórico da capital.

O secretário da Sedurb, Zennedy Bezerra, 
comemorou a decisão e afirmou que o processo 
realizado foi transparente e democrático, não 
só com a categoria, mas com toda a população. 
Além disso, destacou que o cadastro e o limite 
de vagas foram amplamente divulgados na 
imprensa. “Esse limite foi definido pensando na 
segurança para realização da festa”, destacou. 

O Tribunal voltou atrás 24h após ter autorizado a ampliação no número de barraqueiros trabalhando no evento

Foto: Arquivo A União
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O Bloco Muriçocas do Miramar 
promove a “Feijoada das Muriço-
cas”, no próximo dia 10, no Clube 

Cabo Branco, a partir das 11h. Entre 
as atrações Fuba e Banda Skulam-
ba, Os Gonzagas e convidados. Os 
ingressos estão sendo vendidos nas 
lojas FurtaCor do Mag Shopping, 
Shopping Sul e Tambiá. A ideia é 
fazer uma grande festa de confra-
ternização, dentro do objetivo de 

promoção cultural da agremiação, e 
informar os novos projetos que serão 
anunciados, entre eles a formatação 
do bloco para 2020. O ingresso dá 
direito a feijoada, shows de Fuba 
e convidados, além de camiseta e 

caneca para beber a famosa cachaça 
Triunfo, patrocinadora do evento.

Bananeiras João Pessoa
Campina 
Grande
n A programação oficial do 44º Festi-
val de Inverno de Campina Grande foi 
lançada ontem na Sala Memória do 
Festival de Inverno de Campina Grande, 
localizada no Teatro Municipal Severino 
Cabral. Chegando a sua edição de nú-
mero 44, o festival, que é o mais antigo 
do Nordeste e segundo mais antigo do 
país, traz para este ano o tema “A arte 
desvelando ideias” e fará uma home-
nagem ao centenário de dois grandes 
artistas, sendo estes Nelson Gonçalves 
e Jackson do Pandeiro. A 44ª edição do 
Festival de Inverno de Campina Grande 
acontecerá entre os dias 15 a 23 próxi-
mos e é uma realização do Solidarium 
– Instituto de Arte, Cultura e Cidadania 
e da Prefeitura Municipal de Campina 
Grande.

Serraria

O município de Serraria encerra neste final de semana a programação da Rota Cul-
tural Caminhos do Frio 2019. O destaque da programação musical são os shows os 
artistas Geraldo, Edson Santos, Flávio Farra, Edy Vaqueiro, Peruanno (ex-Cavaleiros 
do Forró), além de Edson Lima e Gatinha Manhosa

Festa das Neves
nnn Os festejos, que esse 
ano celebram os 434 anos de 
fundação da capital paraibana, 
iniciados no último sábado (27) 
e termina neste domingo (4), 
com uma extensa programação 
religiosa, cultural e profana. A 
festa acontece em vários pontos 
do Centro, como a Praça 1817, 
o Ponto de Cem Réis, Avenida 
Visconde de Pelotas, Praça 
Rio Branco, Rua Conselheiro 
Henrique, Rua Vigário Sarlem, 
Avenida Dom Pedro I, Aveni-
da Deputado Odon Bezerra, 
Praça Dom Adauto e Praça do 
Bispo. Neste fim de semana, a 
Fundação Cultural de João Pes-
soa (Funjope) preparou uma 
programação especial no Ponto 
de Cem Réis. Para este domingo 
(4) no Ponto de Cem Réis come-
ça às 17h com apresentação 
de teatro infantil a Turma do 
Chaves, que vai alegrar a meni-

nnnnnnnnnnnnnn

nnnnnnnnnnnnnn

A programação da 
Rota Cultural Caminhos 
do Frio 2019 chega ao 
município Bananeiras, a 
partir da próxima segun-
da-feira (05) cuja progra-
mação conta com ofici-
nas, espetáculos, feira 
de artesanato e gastro-
nomia, programação li-
terária, show de talentos, 
rapel, feirão de imóveis, 
trilha ecológica, cam-
peonato de skate, trilha 
4x4 e aulão de capoeira 
e ainda a apresentação 
da Orquestra Filarmôni-
ca Jovem da UFPB que 
se apresenta durante 
uma missa em ação de 
graças. O evento é uma 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

nada. Depois será a vez da cultura 
popular com o Boi de Reis Estrela 
do Norte. Em seguida, a partir das 
20h o palco será do padre Nilson 
Nunes e banda. Na próxima segun-
da-feira, (5), dia do aniversário 
de João Pessoa, a programação 
começa às 18h, com a apresenta-

ção da Lapinha Jesus de Nazaré, 
seguida da banda Tentáculos, que 
se apresenta a partir das 20h e 
anima o público para receber o 
cantor e compositor Fagner, que 
vai interpretar os grandes suces-
sos de sua carreira de mais de 50 
anos a partir das 22h.

realização do Fórum de 
Turismo Sustentável do 
Brejo paraibano, contando 
com apoio do Governo 
do Estado através da EPC 
– Empresa Paraibana de 
Comunicação, através do 
Jornal A União e Rádio 

Tabajara. A Rota Cultural 
segue com a programa-
ção para o município de 
Remígio de (12) a (18) de 
agosto, Alagoa Nova de 
(19) a (25) de agosto e 
Alagoa Grande de (26) de 
agosto a (1º) de setembro

Técnicos da Semam pretendem visitar o novo local, na Chapada dos Guimarães, antes de transferir a elefanta 

Seis anos depois de ter 
chegado ao Parque Zoobotâ-
nico Arruda Câmara, onde foi 
recebida com festa por toda 
a população, é possível que a 
elefanta Lady deixe o lugar e 
vá morar no Santuário de Ele-
fantes Brasil, na Chapada dos 
Guimarães, em  Mato Gros-
so. Técnicos da Secretaria de 
Meio Ambiente do Município 
(Semam) pretendem visitar 
o local para terem certeza de 
que o espaço é o mais ade-
quado para abrigar o animal 
e assim darem sequência ao 
processo de transferência.  

Toda a questão em tor-
no da permanência de Lady 
na Bica iniciou-se quando o 
Ministério Público Federal 
(MPF) abriu inquérito civil 
e divulgou laudo, compro-
vando que a elefanta está 
sendo vítima de maus-tratos. 
As denúncias, amplamente 
divulgadas pela imprensa, 
causaram comoção nas redes 
sociais. A reportagem entrou 
em contato com o Ministério 
Público Federal, mas não ob-
teve informações quanto ao 
andamento do processo.

A Secretaria de Meio Am-
biente do Município (Semam), 
responsável pela administra-
ção do parque, afirmou que 
ainda não foi notificada pelo 

MPF e não recebeu a cópia 
do processo, já solicitada pela 
secretaria. Sobre as acusa-
ções, informou que o espaço 
onde Lady vive foi construído 
seguindo orientações da ONG 
norte-americana Global Sanc-
tuary for Elephants e apro-
vado por especialistas. Disse 
também que a elefanta está 
sendo tratada da inflamação 
nas patas, espécie de ‘unha 
encravada’, e o processo de 
corte e lixamento está sendo 
providenciado. Ainda segun-
do a Secretaria, o animal tem 
acompanhamento de veteri-
nário e biólogo e recebe dieta 
balanceada contendo 90kg de 
capim, 25kg de frutas e 3kg 
de ração por dia.

Sobre a possibilidade de 
deixar o parque, o prefeito 
da capital Luciano Cartaxo 
(PV) chegou a emitir nota 
em rede social afirmando 
que “a Prefeitura proclama 
querer o melhor para Lady, 
avalia que já disponibiliza 
tudo que é necessário para 
seu conforto e bem-estar e 
assegura que está aberta ao 
diálogo para garantir a so-
lução mais favorável ao re-
ferido animal”. Técnicos da 
Semam pretendem visitar o 
Santuário de Elefantes Bra-
sil para terem a certeza que 
o lugar é mais adequado 
para o animal e assim da-
rem sequência ao processo 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Lady deve deixar Bica para 
morar em santuário de MT

editoração: Ulisses Demétrioedição: Cecília Noronha

de transferência.  
O laudo divulgado pelo 

MPF, que abriu toda a polê-
mica sobre as condições do 
animal, constatou que Lady 
sofre com inflamação nas 
patas dianteiras, resulta-
do de uma pododermatite 
avançada, associada a os-
teíte séptica. O documento, 
assinado por quatro vete-
rinários, relata ainda sofri-

mento devido à estrutura 
inadequada, falta de capaci-
tação dos funcionários, além 
de negligência veterinária 
e administrativa. O fato de 
ainda ter contato com o 
antigo tratador, com quem 
conviveu na época do circo, 
também foi questionado, já 
que a proximidade causa 
uma espécie de perturbação 
psicológica ao animal. 

Sobre Lady 
Lady tem 47 anos, nasceu 

em cativeiro e durante 41 anos 
foi uma das principais atra-
ções do Circo Europeu Inter-
nacional. Em 2014 foi doada 
à Prefeitura Municipal de João 
Pessoa e desde então vive no 
Parque Zoobotânico Arruda 
Câmara. O local acolhe animais 
vítimas de maus-tratos e trá-
fico e, quando reabilitados, os 

que têm condições são devol-
vidos à natureza, o que não é 
o caso de Lady, que nasceu em 
cativeiro e dificilmente sobre-
viveria em habitat natural.

A elefanta foi disputada 
por diversas cidades bra-
sileiras, que se mostraram 
interessadas em receber o 
animal, à época, mas foi João 
Pessoa a escolhida como mo-
rada para Lady.

Um laudo divulgado pelo MPF constatou que o animal sofre com inflamação nas patas dianteiras, resultado de uma pododermatite avançada

Foto: Arquivo A União 
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Negraíndia
Banda Casas Populares da BR 232 lança seu novo disco em João 
Pessoa, dentro do projeto que consiste em lançamento e itinerância 
com a realização de duas oficinas e shows cases. Página 11
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Ícone da música brasileira e representante das raízes nordestinas, o mestre Gonzagão deixa legado imaterial

“Luiz Gonzaga faz uma fal-
ta enorme pela sua inteligên-
cia, honra e pela sua sanfona 
mágica. Não existe substituto 
para Luiz Gonzaga, pois é al-
guém muito especial que Deus 
fez. O talento de Luiz Gonzaga 
tem a força da seca, mas tam-
bém do amor, do respeito e da 
solidariedade humana. Ele é o 
grande representante da me-
lhor música brasileira e um or-
gulho para os brasileiros, prin-
cipalmente os do Nordeste. 
Seu legado é muito importante 
como artista e como cidadão”. 
A declaração foi feita, durante 
entrevista concedida para o 
Jornal A União, pelo estudioso 
da cultura popular paraibano 
Assis Ângelo, que também é 
presidente do Instituto Memó-
ria Brasil, ao destacar a obra 
do cantor e compositor, conhe-
cido como o Rei do Baião, um 
pernambucano que,  num dia 
como o de hoje - 2 de agosto - 
morreu aos 76 anos de idade, 
há três décadas, na cidade do 
Recife, capital de Pernambuco, 
seu Estado natal. Autor de três 
livros sobre o saudoso Gonza-
gão, ele - que está radicado em 
São Paulo há quase 43 anos, 
também lamentou a “memó-
ria curta” nacional e sugeriu 
que outra personalidade que 
merece ser homenageada é o 
músico paraibano Jackson do 
Pandeiro (1919 - 1982), cujo 
centenário de nascimento se 
completa no dia 31 deste mês 
de agosto. 

O transcurso dos 30 anos 
de morte de Luiz Gonzaga tam-
bém foi lembrado pelo magis-
trado e escritor Onaldo Quei-
roga, que publicou em 2012 o 
livro intitulado Baião e Crônica 
em homenagem a Gonzagão e 

está produzindo outro, abor-
dando vertentes da obra do 
artista, a exemplo da religiosi-
dade, praias, cidade, animais 
do Nordeste e costumes do 
nordestino, cuja previsão de 
lançamento é para 2020. “São 
30 anos de saudades de Luiz 
Gonzaga, mas ele permanece 
cada dia mais vivo do que nun-
ca. Apesar de todos os modis-
mos que surgiram a partir de 
1989 (ano da morte do artista),  
a sua musicalidade permanece 
muito forte e percebe-se que 
as novas gerações estão como  
sanfona no peito e tocando 
Luiz Gonzaga, que é conhecido 
no Brasil e no exterior, em paí-
ses como Coreia, Japão e Esta-
dos Unidos”, disse ele.

“Com a sua música, Luiz 
Gonzaga fez pelo Nordeste 
o que Ariano Suassuna, José 
Américo, José Lins do Rego e 
João Cabral de Melo Neto fize-
ram com a literatura”, ressal-
tou, ainda, Onaldo Queiroga. 
Ele ainda lembrou que, ao in-
troduzir o chapéu de couro e 
o gibão na sua indumentária, 
Gonzagão quebrou o precon-
ceito que o eixo Rio de Janei-
ro - São Paulo tinha de que o 
nordestino era uma espécie 
de Jeca Tatu, um personagem 
de semblante pálido e com 
vermes. “Luiz Gonzaga levou 
o teatro para a música, pois, 
ao sentar no palco com a sua 
sanfona, interagia com o pú-
blico ao contar causos cantan-
do músicas como ‘O jumento é 
nosso irmão’ e ‘Karolina com 
K’”, concluiu o escritor e ma-
gistrado. 

O jornalista e crítico de 
música André Cananéa, que 
também é editor do Correio 
das Artes, suplemento literá-
rio e de artes de A União, foi 
outro a enaltecer a importân-
cia do Rei do Baião. “Luiz Gon-

zaga foi um desses fenômenos 
de popularidade e devoção, di-
fícil de se repetir hoje em dia. 
Sobretudo para quem sai dos 
rincões do Nordeste. Em um 
tempo, cuja comunicação não 
era tão abrangente e dinâmica 
como os dias de hoje, levou a 
sonoridade do Nordeste ao 
Sul e, de lá, ao resto do país. 
Sua dimensão não deixou her-
deiros, mas seu legado, sim. 
Não só artistas como Santan-
na, O Cantador, e Flávio José, 
de gerações mais próximas ao 
mestre, como uma turma nova 
tem perpetuado a sonorida-
de que foi construída por ele 
(e seus diversos parceiros), 
como o jovem sanfoneiro de 
Campina Grande, Luan, e a 
turma d’Os Fulano, fantástico 
grupo aqui de João Pessoa. E 
as novas gerações têm muito o 
que aprender com Seu Lua, da 
divisão à métrica, da constru-
ção das letras e, sobretudo, do 
amor pelo Nordeste, tão bem 
registrado em seu imenso can-
cioneiro”, disse ele. 

Sobre o artista
Filho de Januário José 

dos Santos, o mestre Januá-
rio, “sanfoneiro de 8 baixos”, 
e Ana Batista de Jesus, Luiz 
Gonzaga foi um dos oito filhos 
do casal. Ele nasceu no dia 13 
de dezembro de 1912, na Fa-
zenda Caiçara, na cidade de  
Exu, localizada no Sertão do 
Estado de Pernambuco. Além 
de ter, com a sua obra, contri-
buído para a valorização dos 
ritmos nordestinos, ao levar 
o baião, xote e o xaxado para 
todo o Brasil, a música intitu-
lada ‘Asa Branca’ - que com-
pôs em parceria com Hum-
berto Teixeira e gravada por 
Gonzagão no dia 3 de março 
de 1947 - se transformou no 
hino do Nordeste

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

30 anos sem o som de Luiz 
Gonzaga, o Rei do Baião    

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Ariano Suassuna

5a edição do projeto  Agosto das Letras será aberta hoje
No período de 2 a 30 de 

agosto, o Governo do Estado, 
por meio da Funesc realiza a 
5ª edição do projeto “Agosto 
das Letras: Festival de Lei-
tura da Paraíba”. O homena-
geado deste ano é o roman-
cista Ariano Suassuna. A 
cerimônia de abertura acon-
tece nesta sexta-feira, às 
19h, no Theatro Santa Roza. 
A solenidade de abertura do 
projeto contará com a par-
ticipação de Renata Silveira 
da Costa, do ‘Planos Munici-
pais do Livro e Leitura (RJ)’. 
Em seguida, às 20h, haverá 
apresentação do espetáculo 
‘A Pedra do Reino’, do Grupo 
de Teatro da Funesc, sob di-
reção de Suzy Lopes e Tony 
Silva. A entrada é gratuita.

Ao longo do mês, o 
evento conta com oficinas, 
palestras, lançamentos, me-
sas redondas, espetáculos 
do projeto Interatos e uma 
série de atividades interati-
vas começando pela capital 
paraibana e percorrendo as 

cidades de Taperoá no pe-
ríodo de 7 a 9 de agosto; Ma-
manguape, nos dias 14, 15 e 
16; Itaporanga, de 21 a 23. A 
programação se encerra em 
Cabedelo, com atividades no 
período de 28 a 30.

O evento tem como pro-
posta base cultivar a leitura, 
principalmente entre crian-
ças e jovens. Com o intuito 
de agregar várias atividades 
culturais para atrair diversos 
públicos, o evento adquire o 
aspecto itinerante, buscan-
do a sua interiorização com 
o objetivo de levar as ações 
para um público maior.

Ariano Suassuna
Ariano Vilar Suassuna 

nasceu na cidade de Parah-
yba, atual João Pessoa, no 
dia 16 de junho de 1927, 
filho de Rita de Cássia Dan-
tas Villar e João Suassuna. 
Seu pai era o então presi-
dente do Estado da Paraíba. 
Ariano nasceu nas depen-
dências do Palácio da Re-

denção, sede do Executivo 
paraibano. No ano seguinte, 
o pai deixa o Governo da Pa-
raíba, e a família passou a 
morar no Sertão, na Fazen-
da Acauã, em Sousa.

Com a Revolução de 
1930, João Suassuna foi as-
sassinado por motivos polí-
ticos no Rio de Janeiro, e a 
família mudou-se para Ta-
peroá, onde morou de 1933 
a 1937. Nessa cidade, Ariano 
fez seus primeiros estudos e 
assistiu pela primeira vez a 
uma peça de mamulengos e 
a um desafio de viola, cujo 
caráter de “improvisação” 
seria uma das marcas regis-
tradas também da sua pro-
dução teatral.

Ariano Suassuna foi um 
dramaturgo, romancista, en-
saísta, poeta e professor bra-
sileiro. Idealizador do Movi-
mento Armorial e autor das 
obras Auto da Compadecida, 
O Romance d’A Pedra do 
Reino e o Príncipe do San-
gue do Vai-e-Volta. Foi um 

preeminente defensor da 
cultura do Nordeste do Bra-
sil, secretário de Cultura de 
Pernambuco (1994-1998) e 
secretário de Assessoria do 
governador Eduardo Cam-
pos até abril de 2014.

A Pedra do Reino
A performance é resul-

tado do trabalho desenvol-
vido no Grupo de Teatro da 
Funesc e foi criada a partir 
do romance homônimo, de 
Ariano Suassuna. Publica-
do originalmente em 1971, 
a trama narra a história de 
Dom Pedro Dinis Ferreira, 
o Quaderna, apresentan-
do seu memorial de defesa 
perante o corregedor, uma 
vez que foi preso por sub-
versão em Taperoá, inte-
rior da Paraíba. O narrador
-personagem conta a saga 
de sua família e se declara 
descendente de legítimos 
reis brasileiros, castanhos e 
“cabras” da Pedra do Reino 
do Sertão, sem relação com 

os “imperadores estrangei-
rados e falsificados da Casa 
de Bragança”. Fala ainda do 
seu envolvimento com as 
lutas e desavenças políticas, 
literárias e filosóficas no seu 
reino.

O experimento cênico 
conta com a direção da atriz 
Suzy Lopes e do ator e dire-
tor Tony Silva, focando no 
envolvimento e trajetória de 
Quaderna e a Onça Caetana, 
essa que nos espreita nas 
esquinas da vida ou curvas 
das estradas. Coringando 
personagens, o elenco vai 
desenvolvendo performan-
ces em lugares diferentes do 
teatro em um jogo de sensa-
ção e iluminação, de corpos 
e figurinos. Metaforicamen-
te, somo Caetanas e Quader-
nas, desta forma, todos em 
cena tem seu momento Qua-
derna e Caetana. O elenco é 
formado por  Ap, Barbara 
Azevedo, Brenna Monteiro, 
Erika Paz, Fernanda Mara-
nho, Isabele França, Isadora 

Albuquerque, Juliana Mon-
teiro, Lainne Melo, Leandro 
Nobre, Lucas Queiroga, Ma-
yara Martins, Micael Wou-
glle, Pedro Delgado, Raíssa 
Gama e Rodrigo Lima. A 
Performance é também uma 
união do curso de teatro da 
Funesc e o curso de ilumi-
nação para Teatro do Santa 
Roza comandado por Hen-
rique de Castro com Carine 
Fiuza, Rafaella Dantas, Jo-
nielson Brito, Grace Souza e 
Tâmisa Formiga.

Ao longo do mês, o 
evento conta com 
oficinas, palestras, 

lançamentos, mesas 
redondas, espetáculos do 
projeto Interatos e uma 

série de atividades

Estudiosos da música brasileira ressaltam importância de Luiz Gonzaga para o país e para o Nordeste, em especial

Foto: Reprodução



O Circo Show dos 
palhaços Patati Patatá é 
a melhor opção de lazer 
para este final de sema-
na. O circo se encontra 
no estacionamento do 
supermercado Carrefour, 
às margens da BR 230, 
no bairro do Bessa. 

As sessões, na quin-
ta-feira e sexta-feira, são 
a partir das 20h. Sába-
dos, domingos e feriados 
das 15h, 17h30 e 20h. Os 
ingressos custam a par-
tir de R$ 20,00 (meia) e 
podem ser comprados 

no site Ingresso Rápido, 
no link http://abre.ai/
abI9. A bilheteria física 
funciona de segunda a 
domingo, no horário de 
10h às 22h.

No “Parque Pata-
ti Patatá Circo Show” as 
crianças têm a oportu-
nidade de interagir com 
os personagens da série 
e poderão conferir nú-
meros circenses em um 
ambiente alegre, diver-
tido e com figurinos co-
loridos, além de cantar 
e dançar todos os suces-

sos da dupla de palha-
ços Patati Patatá. Ah, e 
claro, também já confir-
maram suas presenças 
os personagens Nutrí-
cia, Quasi, Floffy, Alegra, 
Amarga e Azedo.

No local também 
estão sendo vendidas 
lembranças da linha de 
produtos exclusivos com 
toda a turma, bonecos 
também estarão dispo-
níveis para fotografias. O 
espaço conta ainda com 
uma área de alimentação 
para toda a família.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 2 de agosto de 201910
2o Caderno

Editoração: Est.: Ada

Espetáculo infantil da Bromélia Produções será apresentado na próxima segunda-feira, no Clube Cabo Branco

A Fabulosa Trupe é 
o título da turnê oficial 
que a Galinha Pintadinha 
apresentará na próxima 
segunda-feira, 5 de agos-
to - dia em que a cidade 
de João Pessoa vai com-
pletar 434 anos de funda-
ção - com início às 16h, no 
Clube Cabo Branco, loca-
lizado no bairro de Mira-
mar. Os ingressos para o 
show, que tem duração de 
60 minutos, estão à venda 
a partir de R$ 35 (meia) 
e R$ 70 (inteira), na loja 
Dolce Bambino (Av. Nego, 
737, em Tambaú), ou en-
tão pela internet, no site 
www.bi lheteriadigital .
com.br.  

No show com o qual a 
Galinha Pintadinha mar-
ca seu retorno à cidade 
de João Pessoa é contada 
a narrativa de uma trupe 
que viaja pelo Brasil com o 
seu Carrinho de Histórias. 
O roteiro se baseia na tra-
jetória do Pintinho, que, 
fugindo do Gavião, se per-
de da Galinha Pintadinha 
e do Galo Carijó. Assim 
começa a aventura para 
encontrar seus pais, com a 
ajuda dos amigos da Popó.

Enquanto ouve a his-
tória do espetáculo, que é 
um boa dica cultural para 
se celebrar o feriado em 
homenagem à capital pa-
raibana, a criançada vai 
embarcar em uma jornada 
de música, luzes e cores 
pelo encantador univer-
so da Galinha Pintadinha. 
Um espetáculo para curtir, 
cantar e dançar ao som 
dos sucessos do cancio-
neiro infantil.

Além dos ingressos, 

Galinha Pintadinha fará 
show no aniversário de JP

Edição: Felipe Gesteira

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Em João Pessoa

Circo dos palhaços Patati 
Patatá é opção de lazer 

No circo dos palhaços mais famosos do Brasil, crianças e adultos interagem com os personagens da série 

Foto: Divulgação

PARQUE PATATI PATATÁ CIRCO 
SHOW 
n Onde: Estacionamento do Carre-
four/ BR 230,  Bessa, João Pessoa 
- PB
n Dias e Horários: Quintas e Sex-
tas: 20h /  Sábado e Domingo: 15h, 
17h30 e 20h

n Valores: A partir de R$20,00(meia)
n Mais informações: http://abre.
ai/abI9 (Compra online sem taxa de 
conveniência)
n Bilheteria física: De 2ª a domin-
go, das 10h às 22h
n Classificação Etária: livre
n Acessibilidade: Sim

há, também, a opção de 
adquirir o bilhete para a 
plateia social, cujo valor 
é R$ 45, mediante doação 
de 1kg de alimento não 
perecível, com exceção de 
sal e açúcar, e que deverá 
ser entregue na portaria 
do evento. Menores de 14 
anos somente poderão en-
trar acompanhados dos 
pais ou responsáveis. Já 
as crianças até 24 meses 
de idade que ficarem no 
colo dos pais não pagam. 
O evento é realizado pela 
Bromélia Produções e tem 
a assinatura nacional da 
Síntese Produções. Mais 
informações pelo telefone 
(83) 3508-3865.Produção do show promete uma viagem de música, luzes e cores pelo encantador universo das canções populares e infantis neste retorno a João Pessoa

Espetáculo conta a história da trupe da Galinha que viaja pelo Brasil; durante sua jornada, o Pintinho Amarelinho, fugindo do Gavião, se perde da Galinha Pintadinha e do Galo Carijó

Foto: Divulgação



Principalmente, para todas 
as mulheres negras-índias, 
como nós, que fazem da mú-
sica afrobrasileira uma fonte 
de conexão com a natureza e a 
ancestralidade”, explica Natá-
lia Lopes.

Incentivo Funcultura 
O projeto Casas Populares 

da BR 232 – Itinerância Nacio-
nal - consiste na gravação, lan-
çamento, itinerância por Recife 
(PE), João Pessoa (PB), Brasília 
(DF) e São Paulo (SP), com a 
realização de duas oficinas e 
shows cases em duas escolas 
públicas na Região Metropo-
litana do Recife. As ações con-
tam com Incentivo do Fundo 
Pernambucano de Incentivo à 
Cultura (Funcultura PE), atra-
vés da Fundação do Patrimônio 

Histórico e Artístico de Per-
nambuco (Fundarpe), Secreta-
ria de Cultura de Pernambuco 
(Secult-PE) e Governo de Per-
nambuco.

Maracatu Pé de Elefante:
O primeiro maracatu na-

ção da Paraíba, foi fundado 
em maio de 2008 pelo Mestre 
Fernando Trajano. Com suas 
cores azul e branca, o batuque 
grave das alfaias e o som me-
tálico dos gonguês se unem às 
rajadas provocadas pelas teias 
de miçangas que formam os 
agbês. A todos esses instru-
mentos acrescentam-se os ta-
rôs. Está formada aí uma bate-
ria cadenciada. No repertório, 
estão estilos como maracatu, 
afoxé e outros ritmos afro-bra-
sileiros.

Turnê nacional

Compartilho hoje uma opinião nua. E destaco esta 
particularidade: uma opinião intuitiva. Com isso quero 
dizer intuição como conhecimento de risco e não nas 
perspectivas filosófica de Kant e metapsicológica de 
Jung.

Para o autor da “Crítica da razão pura”, a intuição 
funciona como um filtro das sensações da experiência. 
Tais sensações são filtradas pela intuição a priori que 
nada mais é do que o espaço e o tempo. Enlaçada nes-
sa teia mental, a sensação é trabalhada para vivenciar 
dupla metamorfose e se transformar em percepção e 
conhecimento. 

Já para Jung, intuição significa uma vivência men-
tal de antecipação ao nível do inconsciente - para ele 
um organismo vivo - de certos fatos a partir de uma 
seleção de imagens arquetípicas (modelos ancestrais 
de natureza transcendente). Imagens guardadas na 
memória das civilizações. 

Longe de as notas que se seguem, portanto, terem 
a pretensão de verdade universal válida para quem as 
lê. Expressam só uma opinião. Compatível com a natu-
reza de uma crônica jornalística intuitiva. 

Na abordagem crítica e analítica do fato, objeto 
técnico do jornalismo, deve haver em ato, além do ele-
mento intuitivo, a verdade científica advinda do pacto 
histórico técnico útil e transformador.

Verdade é essa coisa de ter sido mais uma vez com-
provado - pela ciência possível ao estágio cultural do 
nosso mundo de desigualdades abissais - o fato de que 
Einstein sempre esteve certo. E todas as últimas novi-
dades sobre buracos negros botam o cientista na roda 
de novo.

Einstein acertou - munido de ferramentas cientí-
ficas - ao descrever com a teoria da relatividade uma 
nova natureza da matéria: a gravidade enquanto re-
sultado da curvatura do espaço-tempo que é uma es-
trutura contínua, um tecido integrado. Ele estabeleceu 
uma verdade. 

Se eu pratico então o jornalismo crítico de opinião, 
para dizer se filme A é bom, me sinto obrigado a pes-
quisar. Devo ir em busca do ponto zero da relatividade 
da teoria do cinema (uma poética icônica da duração 
da luz para a figuração simbólica do mundo em ima-
gens móveis manipuláveis técnica e ideologicamente 
orientadas) numa legitimação da ciência a serviço de 
uma verdade de conhecimento e expressão.

Em glifos, códices e pinturas dos povos que habi-
tavam nossos países antes da invasão e exploração eu-
ropeias, podemos identificar um conceito de verdade 
universal.

Em documentos de antigos autores europeus, a 
exemplo do filósofo Platão, há o mesmo proceder na fi-
xação da verdade: a conquista de uma situação-limite 
na busca do conhecimento. 

Entre os gregos e entre os quéchuas, para ficarmos 
em apenas dois exemplos - poderíamos incluir também 
aborígenes australianos e os nossos cariris - a verdade 
se estabelece em níveis diversos de intensidade, como 
no caso dos conceitos gregos de doxa e episteme, aos 
quais sempre me refiro, a que já se acostumou quem 
frequenta este espaço de leitura.

Para alguns autores contemporâneos, doxa e epis-
teme são conceitos opostos, o primeiro relativo exclu-
sivamente à opinião da sociedade sobre a realidade 
das coisas; e o segundo enquanto expressão do conhe-
cimento verdadeiro. 

Outros autores argumentam no sentido de uma 
complementaridade, os dois conceitos balizando um 
grau de intensidade, o nível da opinião sujeito a ajus-
tes da prática cotidiana, e o segundo, o conhecimento 
formal científico, sujeito a questões como as postas por 
Popper com o princípio de falseabilidade ou refutabi-
lidade. 

Dito tudo isso, opino que o jogador de futebol 
Neymar é um mau-caráter, e que está por merecer pu-
nição nesse caso de agressão a uma jovem que o acusou 
de estupro.

Na minha opinião intuitiva, o que aconteceu de 
verdade foi o seguinte.  A moça, encantada com o atleta 
milionário que protagoniza um caso de sucesso com-
parável ao de um astro pop, quis se entregar ao cara. 
Não pensou em extorsão ou chantagem. O rapaz achou 
que seria legal e providenciou tudo, passagem para ela, 
hotel, o necessário para o encontro.

Para ele, o encontro com objetivo sexual começou 
no momento em que mensagens foram trocadas por ce-
lular. Ao chegar ao local, simplesmente arrancou a pró-
pria roupa, a dela também, e partiu para a penetração 
imediata tratando-a como um objeto de prazer como se 
faz com uma boneca inflável apropriada para o sexo.   

A moça, sob a expectativa de algum fiapo de ro-
mantismo por parte de uma pessoa fútil, viu frustrada 
a esperança de uma troca afetiva. Sentiu o ato como 
uma agressão, um estupro. Perplexa e humilhada, ar-
mou um novo encontro com o intuito de desmascarar 
o caráter perverso de alguém com poderes suficientes 
para desbancá-la em qualquer instância. Na minha 
opinião, ela foi estuprada, sim. Não teve sequer tempo 
para dizer não.  

Sem tempo 
para não

em destaque
Intuição
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Banda Casas Populares da BR 
232 lança “Negraíndia” em JP

Após 15 anos de trajetó-
ria, a banda Casas Populares 
da BR 232 lança seu primeiro 
álbum intitulado “Negraíndia” 
e para comemorar, está pro-
movendo uma turnê, passando 
por Recife, João Pessoa, Brasí-
lia e São Paulo. O show em João 
Pessoa acontecerá no Ateliê 
Elionai Gomes na Ladeira da 
Borborema, próximo dia 3 de 
agosto e vai contar com a par-
ticipação especial do Maracatu 
Pé de Elefante.

Negraíndia
O disco traz uma mensa-

gem de solidariedade e amor, 
tão necessária nos dias de hoje, 
com canções de protesto e li-
berdade, passeando pelas tra-
dições musicais do Nordeste e 
Norte do Brasil, pensando ain-
da nas expressões musicais de 
Matriz Africana e indígena da 
América Latina. Sob a direção 
da produtora musical Isaar, o 
CD possui 10 faixas e além de 
uma participação da própria 
Isaar,  ainda conta com a parti-
cipação do cantor, compositor 
e rabequeiro Maciel Salú.

Sobre a banda:
Casas Populares da BR 

232 atua há 15 anos. Forma-
do por Carol Lopes, Joaninha 
Xeba, Natália Lopes, Raquel 
Santana, Eric Caldas e Josy 
Caldas. Casas Populares da BR 
232 exalta a tradição guarda-
da com as mulheres do Brasil. 

“Negraíndia é o nome de 
nosso primeiro álbum por-
que esta é uma oportunidade 
de mostrarmos um trabalho 
musical de força para todos. 

Em cartaz

Editoração: Est.: Ada

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Show:“ Negraíndia” da 
banda  Casas Populares 
da BR 232 (PE)
n Participação: Maracatu 
Pé de Elefante (PB)
n Dia: 03/08/2019
n Local: Ateliê Elionai 
Gomes (Ladeira da Bor-
borema, 101 - Varadouro, 
João Pessoa)
n Entrada: R$ 10,00 (in-
gresso)/ R$ 20,00 (ingres-
so + CD)
n Contato local: 83 
988145528 (Kalyne Lima)
n Produção: 81 99761-
6984 (Gabi Apolônio)

Velozes & furiosos: Hobbs & 
sHaw (EUA) Desde que o policial Hobbs 
(Johnson), um agente confiável do Serviço 
Diplomático de Segurança Americano, e Shaw 
(Statham), ex-agente da elite militar britâni-
ca, se enfrentaram pela primeira vez em 2015 
em Velozes 7, a dupla trocou chutes e pontapés 
enquanto tentavam se derrotar. Mas quando o 
anarquista Brixton (Idris Elba), geneticamen-
te aprimorado, toma o controle de uma arma 
biológica pergiosa que pode alterar a huma-
nidade para sempre - e para isso vence um 
brilhante e destemida agente do MI6 (Vanessa 
Kirby de The Crown), que por acaso é a irmã de 
Shaw - esses dois inimigos jurados terão que se 
unir para derrubar o único cara que pode ser 
mais malvado do que eles. Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, 
Centerplex e Tambiá Shopping.  

o rei leÃo (EUA, ação, aventura e fanta-
sia) O Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon 
Favreau, retrata uma jornada pela savana 
africana, onde nasce o futuro rei da Pedra do 
Reino, Simba. O pequeno leão que idolatra 
seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu destino de 
assumir o reinado. Mas nem todos no reino 
pensam da mesma maneira. Scar, irmão de 
Mufasa e ex-herdeiro do trono, tem seus pró-
prios planos. A batalha pela Pedra do Reino é 
repleta de traição, eventos trágicos e drama, 
o que acaba resultando no exílio de Sim-
ba. Com a ajuda de dois novos e inusitados 
amigos, Simba terá que crescer e voltar para 
recuperar o que é seu por direito.  Cinépo-
lis Manaíra Shopping, Cinépolis Mangabeira 
Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.        

Homem-aranHa: longe de casa 
(EUA, ação, aventura e fantasia). Peter Par-
ker está em viagem de duas semanas pela 
Europa, ao lado de seus amigos de colégio, 
quando é surpreendido pela visita de Nick 
Fury. Convocado para mais uma missão he-
roica, ele precisa enfrentar vários vilões que 
surgem em cidades-símbolo do continente, 
a exemplo de Londres Paris e Veneza, e in-
clusive a aparição do enigmático Mysterio. 
Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis Man-
gabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Sho-
pping.        

Turma da mÔnica - laços (BRA): 
Floquinho, o cachorro do Cebolinha, desapa-
receu. Ele desenvolve um plano infalível para 
resgatar o cãozinho, mas para isso vai pre-
cisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar 
desafios e viver grandes aventuras para levar 
Floquinho de volta para casa. Cinépolis Ma-
naíra Shopping, Cinépolis Mangabeira Sho-
pping, Centerplex e Tambiá Shopping.
        
Toy sTory 4 (EUA): Agora morando na casa 
da pequena Bonnie, Woody apresenta aos ami-
gos o novo brinquedo construído por ela: Forky, 
baseado em um garfo de verdade. O novo posto 
de brinquedo não o agrada nem um pouco, o 
que faz com que Forky fuja de casa. Decidido 
a trazer de volta o atual brinquedo favorito de 
Bonnie, Woody parte em seu encalço e, no ca-
minho, reencontra Bo Peep, que agora vive em 
um parque de diversões. Cinépolis Manaíra Sho-
pping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Center-
plex e Tambiá Shopping.        

PeTs – a Vida secreTa dos bicHos 
2 (EUA): A animação continuará o sucesso de 
2016 sobre as vidas que nossos animais de es-
timação levam quando saímos para o traba-
lho ou para a escola todos os dias.  Cinépolis 
Manaíra Shopping. 
 
amor à segunda VisTa (FRA) - Da 
noite para o dia, Raphaël se vê mergulhado 
num mundo no qual nunca encontrou sua 
esposa Olivia. Como ele vai fazer para recon-
quistar a mulher da sua vida, que se tornou 
uma perfeita desconhecida?. Cinépolis Manaí-
ra Shopping.

Ted bundy - a irresisTíVel face 
do mal (EUA) Ted Bundy foi um dos se-
rial killers mais perigosos dos anos 1970, e, 
além de ser um assassino, era sequestrador, 
estuprador, ladrão e necrófilo. Sua namo-
rada, Elizabeth Kloepfer, tornou-se uma de 
suas defensoras mais leais, recusando-se a 
acreditar na verdade sobre Ted. A história de 
seus numerosos e terríveis crimes é contada 
pelos olhos de Elizabeth. Cinépolis Manaíra 
Shopping.

as rainHas da Torcida (EUA) Há 
menos de uma hora de Phoenix está locali-
zada uma comunidade de aposentados. Um 
lugar onde palmeiras cercam as ruas, o céu 
está sempre limpo e o táxi, que é uma ambu-
lância, passa duas ou três vezes por dia para 
levar algum idoso embora para sempre. É lá 
que a primeira equipe de líderes de torcida 
de mulheres com mais de 60 anos surge. 
Cinépolis Manaíra Shopping.

Projeto consiste na gravação do disco, lançamento e itinerância com a realização de duas oficinas e shows cases

Foto: Divulgação
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Conexão entre as bandas da Paraíba, Piauí e Maranhão acontece com expectativa de uma grande noite na Vila do Porto

Hoje o palco da casa 
Vila do Porto, localizado no 
belíssimo Centro Histórico 
da capital paraibana, re-
cebe um grande encontro 
de culturas e grupos musi-
cais nordestinos com a noi-
te “Pra Espalhar”. A partir 
das 22h30 os grupos Vieira 
(PB), Validuaté (PI) e Tupi 
Machine (MA/PI) fazem 
shows com entrada por ape-
nas R$15, que podem ser 
adquiridos diretamente na 
bilheteria do local. A noite 
conta ainda com participa-
ções de Seu Pereira, Arthur 
Pessoa (Cabruêra) e Jader 
Finamore (Os Fulano). 

Vieira estreou com o EP 
“Comercial Sul” em 2015 e 
logo chamou atenção do pú-
blico, da mídia e de produto-
res, colecionando aparições 
importantes em festivais 
como Dosol (RN), Guaia-
mum Treloso (PE) e Sema-
na Internacional de Música 
(SIM SP), além dos paraiba-
nos Grito Rock, Mundo e Ha-
cienda. O álbum “Parahyba 
Vive” foi gravado em agosto 
de 2017 no Red Bull Studios 
em São Paulo após o grupo 
ganhar o concurso Red Bull 
Break Time Sessions entre 
centenas de bandas de todo 
o Brasil e lançado em 2018.

Completando 15 
anos de carreira, a banda 
piauiense Validuaté surgiu 
em Teresina com a propos-
ta de experimentação rít-
mica sobre o rock e outros 
estilos como MPB, músi-
ca regional, brega e pop, 

Validuaté, Tupi Machine e 
Vieira fazem show em JP 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

SERVIÇO 
n Evento: Pra Espalhar
Shows com Validuaté 
(PI), Tupi Machine 
(MA/PI) e Vieira (PB)
Participações de Seu 
Pereira, Arthur Pessoa 
(Cabruêra) e Jader 
Finamore (Os Fulano)
n Quando: Hoje
n Hora: 22h30
n Onde: Vila do Porto 
- Praça São Frei Pedro 
Gonçalves, 8, 
Varadouro (Centro 
Histórico)
n Couvert Artístico 
R$15

apresentando sua própria 
mistura de elementos da 
música brasileira e mundial. 
O grupo lançou os álbuns  
Pelos Pátios Partidos em 
Festa (2008) e Alegria Girar 
(2009), com participações 
de Lirinha (Cordel do Fogo 
Encantado), Zéu Britto e 
Isaac Bardavid. Abriu sho-
ws de nomes importantes 
como Caetano Veloso, João 
Bosco, Paralamas, e dividiu 
palco com artistas como 

Jorge Mautner e Zéu Britto 
- que também participa do 
disco mais recente do gru-
po. Em 2015 a banda lançou 
CD e DVD Validuaté ao Vivo. 
Em 2017 lançou o single O 
Baile, que mais tarde inte-
grou o terceiro álbum de es-
túdio “Manual de Instruções 
Para”, lançado em março de 
2018. Em março de 2019 
lançaram mais um videocli-
pe do último álbum, dessa 
vez para a música “O Escu-

ro” com participação de Bia 
Magalhães.

Tupi Machine é um pro-
jeto encabeçado pelo músi-
co maranhense radicado no 
Piauí Hugo dos Santos e o DJ 
e produtor Jean Richard (DJ 
PTK). Após 3 anos de experi-
mentos com sons e imagens 
das ruas de Teresina, o pri-
meiro álbum homônimo da 
Tupi Machine foi lançado e 
traz uma mistura que dialo-
ga com a tecnologia urbana 

contemporânea, ao passo 
que assume uma ancestra-
lidade sonora. DJ PTK é um 
dos principais nomes do mo-
vimento Hip Hop no Piauí 
e proprietário do estúdio 
Quilombolouco Beats onde 
foi gravado o disco. Hugo 
dos Santos é músico, com-
positor e produtor musical, 
com 4 discos em sua carrei-
ra, e responsável por trazer 
as influências de ritmos de 
terreiros e indígenas do in-

terior do Maranhão, onde 
viveu a infância com sua 
família. Tu(PI) (MA)chine 
acaba sendo a união sonora 
de dois estados já ligados 
por um rio, um trabalho 
que exalta e reinventa a es-
trutura sonora e visual que 
influencia o cotidiano das 
pessoas dessa região, e por 
consequência, de todas as 
pessoas que aceitam o con-
tato com essa imersão.

Em março, a Tupi Ma-
chine lançou o clipe da mú-
sica “Coco Babaçu”, filmado 
no Parque Nacional da Serra 
da Capivara. A canção é uma 
homenagem às quebradei-
ras de coco do Nordeste bra-
sileiro e seu clipe costura 
os vestígios das primeiras 
civilizações americanas com 
as linguagens contemporâ-
neas, o que seria basicamen-
te a síntese do grupo em si.

Dia dos Pais

PB recebe turnê de Oswaldo Montenegro e Renato Teixeira
O público de João Pessoa já 

tem lugar garantido no dia 11 de 
agosto - dia dos pais. É que nesta 
data chegam a João Pessoa Oswal-
do Montenegro e Renato Teixeira, 
dois grandes artistas da música 
brasileira, se encontram no pal-
co com a turnê “a emoção de um 
encontro”. O show acontecerá no 
Teatro a Pedra do Reino às 19h.

Amigos há muito tempo, 
sempre sonharam com esse mo-
mento. Esse dia chegou e o pú-
blico vai poder assistir aos dois 
poetas cantando versos um do 
outro, se irmanando em clássi-
cos como “Bandolins”, “Tocando 
em Frente”, “A Lista”, “Romaria” 
e tantos outros.

Neste espetáculo, as in-
fluências do barroco mineiro 
trazidas por Montenegro se 
conjugam ao folk de Renato, e 
encontram guarida nos sons es-
paciais da guitarra de Alexandre 
Meu Rei, que também se reveza 
na viola de 12, além do piano de 
Yan Montenegro e da flauta vir-
tuose de Madalena Salles. São 
músicos raros, colorindo o show 
de dois cantores que fazem a 
plateia sorrir e molhar a alma de 
emoção. Emoção da terra, emo-
ção da vida, emanada de duas 
personalidades tão peculiares 
e distintas, com afinidade de al-
mas irmãs. Dois rios diferentes 
que, por alguma razão mágica, 
se percebe que vêm e vão para o 
mesmo lugar.

SERVIÇO 
n Evento: “A Emoção de um Encontro”
n Quando: 11 de agosto, domingo (dia dos pais)
n Horário: 19h (Portões abrem às 17h)
n Onde: Teatro Pedra do Reino
n Valores:  (terceiro e último lote)
Plateia a: R$ 110,00 (meia)
R$ 220,00 (inteira)
Plateia B: R$ 90,00 (meia)
R$ 180,00 (inteira)
n Vendas Online: Ingresso nacional 
(www.ingressonacional.com.br)
n Ponto Físico: Loja Fatto a Mano , primeiro piso – 
Manaíra Shopping
n Realização: ELO! Produções e Eventos
Informações para a Imprensa
ELO! Produções e Eventos
E-mail: contatoeloproducoeseventos@gmail.com
n Contato: (83) 9.9874.4777

Público poderá conferir os poetas cantando versos um do outro em clássicos da música brasileira como “Bandolins”, “Tocando em Frente”, “A Lista” e “Romaria” 

Em março, a Tupi Machine lançou o clipe da música “Coco Babaçu”, filmado no Parque Nacional da Serra da Capivara, em homenagem às quebradeiras de coco

Foto: Divulgação

Fotos: lívio Campos/Divulgação
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STF decide
Ministro do  STF Alexandre de Moraes decidiu ontem suspender 
investigação fiscal aberta pela Receita Federal contra 133 contribuintes 
para apurar suspeitas de irregularidades fiscais. Página 14
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Declaração do presidente da Comissão de Orçamento da Assembleia Legislativa joga um "balde de água fria" nos colegas
Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Wilson Filho é contra emendas
impositivas na lei orçamentária

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

No primeiro dia de reto-
mada dos trabalhos de plená-
rio, exatamente o presidente da 
Comissão de Orçamento da As-
sembleia Legislativa, deputado 
Wilson Filho (PTB), tomou a ini-
ciativa de jogar um balde de água 
fria nas Emendas Impositivas, 
principal pleito que boa parte 
dos seus colegas parlamentares 
tem apresentado com o objetivo 
de garantir obras para suas re-
giões de atuação

“Eu sou contra as Emendas 
Impositivas”, afirmou, ontem, 
Wilson Filho, ao explicar que 
respeita a posição dos colegas 
parlamentares que vivem es-
timulando o presidente da As-
sembleia a discutir com o gover-
nador João Azevêdo no sentido 
de que ele inclua as emendas 
na proposta de Orçamento do 
Governo para o ano que vem.

Com experiência de man-
dato na Câmara Federal e tam-
bém de ter coordenado a Lei de 
Diretrizes Orçamentárias que 
a Assembleia aprovou no final 
do primeiro semestre, Wilson 
Filho explicou que é contra as 
emendas impositivas até porque 
tem dúvidas se elas são possíveis 
de existir num Estado como o da 
Paraíba onde já existe o Orça-

mento Democrático, peça que é 
discutida e elaborada todo ano a 
partir de plenárias que o Gover-
no realiza em todas as regiões 
colhendo propostas das comu-
nidades sobre as obras que con-
sideram mais importantes para 
o orçamento do ano seguinte.

“Francamente, tenho dúvida 
se é possível a coexistência das 
duas coisas, das emendas impo-
sitivas e do Orçamento Democrá-
tico”, afirmou o parlamentar, ao 
considerar que, em todo o caso, 
vai aguardar que o debate real-
mente comece e que o deputa-
do Nabor Wanderlei explique e 
argumente o seu projeto sobre a 
criação das emendas, para que, 
assim, na Comissão de Orçamento 
e no próprio plenário, os demais 
deputados possam se posicionar.

O presidente da Comissão 
de Orçamento fez questão de 
esclarecer, no entanto, que o 
primeiro passo de tudo isso é 
fazer a população entender que, 
quando falam, apresentam e de-
fendem de emendas, os depu-
tados não estão pedindo nada 
pra si não. “É bom que se diga 
que emendas não são recursos 
para o deputado aplicar em seu 
sítio ou em sua fazenda não. São 
recursos que ele pede para apli-
cação em obras públicas”, disse.

Para ele, trata-se de um ins-
trumento importante porque, 

Foto: Secom-ALPB

“É bom que se diga que emendas não são recursos para o deputado aplicar em seu sítio ou em sua fazenda não. São recursos que ele pede para aplicação em obras públicas”

quando se empenha em elaborar 
o Orçamento para o ano seguinte, 
o Governo Federal ou Estadual 
tende a se preocupar com temas 
macros e pode deixar incluir uma 

obra que é de fundamental im-
portância para uma comunidade 
pequena e muito distante.

“A importância da emenda 
parlamentar é isso. O deputado 

que é mais próximo da comuni-
dade tem mais chance de lembrar 
desse tipo de obra e lança mão 
da emenda ou das emendas que 
tem para buscar espaço no Orça-

mento e acrescentar”, detalhou 
Wilson Filho, ao acrescentar que, 
em sendo impositiva, a inclusão 
é garantida porque o governo vai 
ter de atender e aplicar.

A Assembleia Legislativa 
realizou, ontem, sessão espe-
cial para debater a respeito da 
esclerose múltipla, em alusão 
à campanha Agosto Laranja. 
A sessão foi proposta pelo de-
putado Tovar Correia Lima e 
contou com a presença da de-
putada Polyanna Dutra e dos 
deputados Anderson Mon-
teiro, Cabo Gilberto, Raniery 
Paulino, Taciano Diniz, Trócolli 
Júnior e Wallber Virgolino.

A esclerose múltipla é 
uma doença autoimune e que 
não tem cura, no entanto, os 
tratamentos podem ajudar a 
controlar os sintomas e reduzir 
a sua progressão. Para o de-
putado Tovar, é extremamen-
te relevante que a Assembleia 
promova debates em busca de 
ações que possam contribuir 
com o diagnóstico e a melho-
ria da qualidade de vida dos 
pacientes. 

“Precisamos ouvir os 
médicos e os especialistas 
para que possamos avançar 
na área. A Assembleia nunca 
se furtou de nenhum grande 
debate. Todos os debates que 
tenham importância para os 
paraibanos, a Assembleia traz 
para si a responsabilidade”, 
explicou Tovar. 

Autor da lei que estabe-
lece o dia 1º de agosto como o 
Dia Estadual de Conscientiza-
ção sobre a esclerose múltipla, 
Tovar acrescentou ainda que 
pelo fato desta patologia ser 
considerada rara no Brasil o 
valor do tratamento é muito 
elevado, por isso, a Frente Par-
lamentar de Doenças Raras 
busca, através do poder pú-
blico, criar alternativas para 
ajudar aqueles que portam a 
esclerose. 

“A Frente Parlamentar é 
justamente para que possa-
mos criar uma ponte e fazer-
mos com que as pessoas  mais 
humildes consigam chegar ao 
diagnóstico e à solução final, 
que é o medicamento. É jus-
tamente essa ponte que nós 
estamos criando com a espe-
rança de que ela seja muito 
sólida e permaneça no futuro 
da Assembleia Legislativa aju-
dando os que mais precisam”, 
declarou deputado.

O deputado Raniery 
Paulino ressaltou que a As-
sembleia tem, acima de tudo, 
o objetivo de fortalecer as po-
líticas públicas para garantir 
o direito dessas pessoas. “A 
maior dificuldade é no diag-
nóstico e no tratamento. Então, 
a sessão tem como proposta 
buscar essa interação da Casa 
com a sociedade e com esses 
que sofrem com algum tipo 
de transtorno na Saúde. Se 
nós elegermos o cuidar das 
pessoas como prioridade, será 
uma grande missão”, afirmou 
o deputado.

Especialistas
A neurologista Bianca 

Oliveira, coordenadora do 
Centro de Referência de Es-
clerose Múltipla do Estado da 
Paraíba, explicou que o fato dos 
sinais e sintomas da esclerose 
serem semelhantes ao de ou-
tras patologias neurológicas e 
autoimunes dificulta o acesso 
ao diagnóstico. Nesse sentido, 
a médica explicou que o Centro 
tem buscado realizar parcerias 
para obter os equipamentos 
necessários para a realização 
de exames que possam diag-
nosticar os portadores da pa-
tologia com mais agilidade. 

Deputados discutem 
a esclerose múltipla

De volta ao trabalho

Câmara abre semestre na terça-feira 
com a presença de Luciano Cartaxo

O presidente da Câmara 
Municipal de João Pessoa, ve-
reador João Corujinha (PSDC), 
anunciou ontem que o prefeito 
Luciano Cartaxo (PV) foi convi-
dado e concordou em marcar 
presença na abertura dos tra-
balhos do segundo semestre 
no próximo dia 6, terça-feira.

Segundo Corujinha, o che-
fe do Executivo não somente 
confirmou presença como 

também vai se pronunciar le-
vando uma mensagem sobre 
o que planeja executar no de-
correr deste segundo semestre 
de 2019, assim também como 
uma mensagem voltada aos 
432 anos que a cidade está 
completando no dia anterior, 
5 de agosto.

Ele disse que a iniciativa é 
importante não somente para 
a população mas também para 

as próprias bancadas de opo-
sição e de situação do Poder 
Legislativo Municipal, na medi-
da em que, com isso, terá mais 
uma oportunidade de tomar 
conhecimento dos principais 
planejamentos do Poder Exe-
cutivo para a cidade.

Com relação à Câmara em 
si, a expectativa segundo o pre-
sidente é que, nesse segundo 
semestre de 2019 e 2019, a 

Casa possa produzir e trabalhar 
muito mais em defesa da cida-
de e da população. “ E minha 
previsão é no sentido de que os 
vereadores desenvolverão uma 
produção bem maior do que 
a dos primeiros meses”, disse. 
Perguntado sobre as priorida-
des de sua gestão para o resto 
do ano de 2019, o vereador 
João Corujinha destacou “tec-
nologia e educação”.

A defesa do ex-prefeito 
de Cabedelo, Wellington 
Viana França (Leto Viana), 
teve negado um pedido de 
liminar, com a finalidade de 
revogar a prisão preventiva 
decretada no bojo da Opera-
ção Xeque-Mate.

O relator do habeas 
corpus é o desembargador 
Arnóbio Alves Teodósio, que, 
em seu despacho destacou 
o não preenchimento dos 
requisitos necessários para 
o deferimento da liminar. 
"Como cediço, a concessão 
de tutela de eficácia imediata 
(liminar) em habeas corpus 
constitui medida de extrema 
excepcionalidade, somente 
admitida nos casos em que 
demonstrada de forma ma-
nifesta a necessidade e ur-
gência da ordem, bem como 
o abuso de poder ou a ilega-

lidade do ato impugnado", 
ressaltou. O desembargador 
afirmou que, como o pedido 
se confunde com o próprio 
mérito do habeas corpus, 
prefere deixar para fazer 
uma análise mais aprofun-
dada da matéria quando do 
julgamento definitivo. 

O HC foi impetrado em 
decorrência da decisão da ju-
íza Higyna Josita Simões de 
Almeida, em substituição na 
1ª Vara Mista de Cabedelo, 
de negar pedido da defesa 
para revogar a prisão preven-
tiva do ex-prefeito. Segundo 
alegam os impetrantes, a 
decisão da magistrada apre-
senta-se injustificada, pois 
inexistentes os requisitos 
necessários à manutenção 
da custódia cautelar, uma vez 
que Leto Viana teria colabo-
rado com as investigações.

“É de competência pri-
vativa do chefe do Executivo 
Municipal a iniciativa de lei 
que verse sobre o aumento 
de remuneração de cargos, 
funções e empregos públicos”. 
Com este entendimento, o Ple-
no do Tribunal de Justiça da 
Paraíba concedeu a cautelar e 
suspendeu a Lei Complemen-
tar Municipal que conferiu re-
ajuste salarial aos servidores 
públicos do município de Nova 
Olinda, no percentual de 25%. 
A norma impugnada teve pro-
cesso legislativo iniciado por 
vereador da Câmara.

A cautelar foi concedida 
na Ação Direta de Inconsti-
tucionalidade ajuizada pelo 
prefeito de Nova Olinda em 
relação à Câmara Municipal 
de Vereadores local. A rela-
toria foi do desembargador 
Oswaldo Trigueiro do Valle 
Filho, que vislumbrou a pre-
sença dos requisitos neces-
sários para concessão do 

pedido: perigo da demora e 
fumaça do bom direito. 

Conforme o autor da 
ação, a referida lei foi san-
cionada pelo Poder Legis-
lativo Municipal, sendo 
promulgada sem a devida 
publicação no Diário Oficial, 
em afronta ao artigo 37 da 
Constituição Federal.

O relator explicou que 
a atividade legislativa extra-
polou os seus limites, uma 
vez que a norma impugnada 
afrontou a ordem constitucio-
nal, sobretudo os princípios 
federativos e da separação dos 
poderes. O aumento da remu-
neração é  competência pri-
vativa do chefe do Executivo.

“Ademais, entendo que, 
ao estabelecer o reajuste sala-
rial dos servidores no percen-
tual de 25%, a lei impugnada 
não indicou quais seriam os 
recursos orçamentários ne-
cessários para a cobertura dos 
gastos advindos.

Desembargador nega
liberdade a Leto Viana

TJPB barra reajuste dos 
servidores de Nova Olinda
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Alexandre Moraes diz que há graves indícios de ilegalidades e “direcionamento das apurações em andamento”

O ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes, de-
cidiu ontem suspender 
investigação fiscal aberta 
pela Receita Federal con-
tra 133 contribuintes para 
apurar suspeitas de irre-
gularidades fiscais. A fis-
calização é realizada pela 
Equipe Especial de Fraudes 
(EEF), especializada na in-
vestigação de autoridades, 
entre elas, ministros da 
Corte. 

No entendimento do 
ministro, há graves indí-
cios de ilegalidades na 
investigação e “direciona-
mento das apurações em 
andamento”. Na mesma de-
cisão, Moraes determinou 
o afastamento temporário 
de dois servidores da Re-
ceita Federal por quebra de 
sigilo. 

“Considerando que são 
claros os indícios de desvio 
de finalidade na apuração 
da Receita Federal, que, 
sem critérios objetivos de 
seleção, pretendeu, de for-
ma oblíqua e ilegal investi-
gar diversos agentes públi-
cos, inclusive autoridades 
do Poder Judiciário, incluí-
dos ministros do Supremo 
Tribunal Federal, sem que 
houvesse, repita-se, qual-
quer indício de irregulari-
dade por parte desses con-
tribuintes”, decidiu. 

Em fevereiro deste ano, 
a Receita negou que o mi-
nistro do STF, Gilmar Men-
des, e sua esposa, Guiomar 
Mendes, sejam investiga-
dos pelo órgão. A manifes-
tação foi divulgada após a 
imprensa anunciar que o 
casal seria citado em uma 
apuração preliminar de 
“possíveis fraudes de cor-
rupção, lavagem de dinhei-
ro, ocultação de patrimônio 
ou tráfico de influência”. 
Reportagens também afir-
maram que a esposa do mi-
nistro Dias Toffoli, Roberta 
Rangel, também seria alvo 
do Fisco. 

O pedido de suspensão 
das investigações foi assi-
nado dentro do inquérito 
aberto pelo presidente, 
Dias Toffoli, para apurar 
notícias falsas (fake news) 
e ofensas que tenham a 
Corte como alvo. O inquéri-
to tramita de forma sigilosa 
e foi prorrogado ontem por 
mais 180 dias pelo minis-
tro Alexandre de Moraes, 
que é relator do caso.

André Richter
Da Agência Brasi

André Richter
Da Agência Brasi

Da Agência Câmara

Da Agência Câmara

STF suspende investigação da 
Receita contra 133 autoridades

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

PEC 45/19

Reforma tributária: Câmara
pode votar texto em outubro

A Comissão Especial 
que analisa a reforma tri-
butária (PEC 45/19) po-
derá fazer uma série de 
reuniões em agosto e se-
tembro para votar um tex-
to a ser enviado ao plená-
rio em outubro.

Entre as reuniões 
a serem feitas, estão 
audiências com gover-
nadores, prefeitos e se-
cretários de Fazenda. O 
Conselho Nacional de 
Secretários de Fazenda 
(Consefaz) fechou ques-
tão quanto aos pontos 
que pretende mudar na 
proposta.

O texto de reforma 
tributária já aprovado na 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) acaba com 
três tributos federais – 
IPI, PIS e Cofins. Extingue 
também o ICMS, que é es-
tadual, e o ISS, municipal. 
Todos eles incidem sobre o 
consumo. No lugar, é criado 
o Imposto sobre Operações 
com Bens e Serviços (IBS), 
de competência de municí-
pios, estados e União, além 
de um outro imposto, sobre 
bens e serviços específicos, 
de competência apenas fe-
deral. O tempo de transição 
previsto é de dez anos.

Segundo Rafael Fonte-
les, presidente do Consefaz, 

os secretários de Fazenda 
querem, por exemplo, que 
o Comitê Gestor do novo 
imposto seja gerenciado 
apenas por estados e muni-
cípios, sem a participação 
da União.

“A questão da autono-
mia dos estados e municí-
pios com a presença deles 
apenas no Comitê Gestor 
foi aprovada, com a pos-
sibilidade de cada Estado 
e cada município definir 
a sua alíquota - claro que 
com a previsão de alíquota 
mínima, que ainda não foi 
definida, mas apenas uma 
metodologia para isso. 
Isso foi um ponto já acor-
dado”, afirmou.

Estados apoiam as mudanças
Essas modificações poderão ser 

feitas por emenda à proposta na 
Comissão Especial, para aproveitar 
a atual tramitação do texto e evitar 
que uma nova proposta tenha que 
recomeçar todo o processo na CCJ.

O secretário de Fazenda de 
São Paulo, o ex-ministro Henrique 
Meirelles, destacou a união dos 
estados brasileiros em torno das 
mudanças.

“Grande parte das distorções 
hoje se dão nos impostos estaduais 
e a guerra fiscal é fundamental-
mente uma questão estadual, e o 
mais importante: os estados enten-
deram isso, já estão de acordo e 
hoje não existe aqui nenhum de-
sacordo, ninguém que discorda de 
se fazer a reforma que vá alterar, 
também simplificar e consolidar os 
impostos estaduais e acabar com 
a guerra fiscal”.

O presidente da Comissão 
Especial da Reforma Tributária, 
deputado Hildo Rocha (MDB-MA), 

quer fazer audiências em agosto 
e setembro, para que a comissão 
encerre seus trabalhos em outubro.

“Estamos querendo ver se até 
o mês de outubro se conclui a 
análise da proposta do [deputado] 
Baleia Rossi (MDB-SP), baseada no 
estudo do Bernard Appy, para que 
a gente possa entregar ao plenário 
para votar. ”

Entre os pontos que deverão 
ser alvo de debates na Comissão 
Especial estão a impossibilidade de 
concessão de incentivos fiscais com 
o novo sistema tributário, um tra-
tamento diferenciado para a Zona 
Franca de Manaus e a inclusão de 
serviços digitais no novo imposto.

Além da que está em análise na 
Câmara, o Senado também avalia 
uma proposta sobre o tema, que 
tem como base texto do ex-deputa-
do Luiz Carlos Hauly e acaba com 
mais tributos, e o Executivo poderá 
enviar ao Congresso uma terceira 
opção de reforma tributária.

O presidente Jair Bol-
sonaro disse ontem que 
a troca de membros da 
Comissão Especial sobre 
Mortos e Desaparecidos 
Políticos aconteceu por 
que “mudou o presidente” 
da República. “O motivo é 
que mudou o presidente, 
agora é o Jair Bolsona-
ro, de direita. Ponto final. 
Quando eles botavam ter-
rorista lá, ninguém fala-
va nada. Agora mudou o 
presidente. Igual mudou 
a questão ambiental tam-
bém”, disse, ao deixar o 
Palácio da Alvorada na 
manhã dessa quinta-feira.

O governo trocou qua-
tro dos sete membros da 
comissão. De acordo com 
o decreto publicado nessa 
quinta-feira no Diário Ofi-
cial da União, Marco Vini-
cius Pereira de Carvalho 
substitui Eugênia Augusta 

Gonzaga Fávero na presi-
dência do colegiado; Wes-
lei Antônio Maretti substi-
tui Rosa Maria Cardoso da 
Cunha; Vital Lima Santos 
substitui João Batista da 
Silva Fagundes; e Filipe 
Barros Baptista de Toledo 
Ribeiro substitui Paulo Ro-
berto Severo Pimenta.

Criação
A Comissão Especial 

sobre Mortos e Desapare-
cidos Políticos foi criada 
em 1995, durante o go-
verno de Fernando Hen-
rique Cardoso, para fazer 
o reconhecimento de de-
saparecidos em razão de 
participação ou acusação 
de participação em ativi-
dades políticas no período 
de 2 de setembro de 1961 
a 15 de agosto de 1979. O 
período abrange parte do 
regime militar até o ano 
em que foi promulgada a 
Lei da Anistia.

Governo faz mudança 
em comissão especial

Por unanimidade, o 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) decidiu ontem manter 
a liminar do ministro Luís 
Roberto Barroso que suspen-
deu, em junho, trecho da me-
dida provisória que devolveu 
ao Ministério da Agricultura a 
atribuição de realizar demar-
cações de terras indígenas.  

A decisão do STF foi to-
mada para julgar a questão 
definitivamente. Antes do jul-
gamento, a Câmara e o Senado 
também rejeitaram mudanças 
nas demarcações e mantive-
ram os atos com a Fundação 
Nacional do Índio (Funai), vin-
culada ao Ministério da Justiça 
e Segurança Pública. 

A transferência das de-
marcações para a Agricultura 
estava prevista na reestrutu-

ração administrativa realiza-
da pelo governo federal em 
janeiro. No entanto, em maio, 
a mudança não foi aprovada 
pelo Congresso, que devol-
veu a atribuição à Funai. Em 
junho, uma nova medida foi 
editada pelo presidente Jair 
Bolsonaro para manter as 
demarcações na pasta da 
Agricultura. Em seguida, o 
ministro Barroso suspendeu 
a nova medida a pedido do 
PSB, PT e da Rede. 

Ao analisar o caso, o 
ministro concordou com os 
argumentos dos partidos e 
afirmou que a nova medida 
é inconstitucional. Segundo 
Barroso, o Artigo 62 da Cons-
tituição definiu que “é vedada 
a reedição, na mesma sessão 
legislativa, de medida provi-
sória que tenha sido rejeitada 
ou que tenha perdido sua efi-
cácia por decurso de prazo”.

Demarcação de terras
indígenas fica na Funai 

O inquérito tramita 
de forma sigilosa no 

Supremo Tribunal 
Federal e foi prorrogado 
nessa quinta-feira por 

mais 180 dias pelo 
ministro Alexandre de 
Moraes, que é relator 

do caso sobre as 
investigações

O ministro Alexandre de Moraes
atendeu pedido do presidente do STF, 

Dias Toffoli, que abriu inquérito contra 
as investigações da Receita Federal

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Decisão facilita ao país a compra de tecnologia militar e armamentos dos Estados Unidos, entre outras vantagens
Da Deutsche Welle

O presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump, de-
signou oficialmente o Brasil 
como aliado militar preferen-
cial do país fora da Organiza-
ção do Tratado do Atlântico 
Norte (Otan). O status facilita 
a compra de tecnologia mili-
tar e armamentos dos EUA, 
entre outras vantagens.

Com o anúncio, feito na 
noite de quarta-feira (31), o 
Brasil se torna o segundo país 
da América Latina, depois da 
Argentina, a receber o status 
especial, que permitirá apro-
fundar a cooperação militar 
bilateral. Além deles, outros 
16 países já foram declarados 
aliados extra-Otan pelo go-
verno americano.

Trump havia indicado 
que pretendia nomear o Bra-
sil como aliado preferencial 
extra-Otan quando o presi-
dente Jair Bolsonaro visitou a 
Casa Branca em março.

O processo para desig-
nação começou cerca de dois 
meses depois, em 8 de maio, 
quando Trump notificou o 
Congresso sobre a intenção 
através de carta, seguindo 
o procedimento legal, que 
determina que o Legislativo 
seja informado sobre a de-
signação de um aliado militar 
estratégico fora da Otan pelo 
menos 30 dias antes do status 
entrar em vigor.

No documento, Trump 
afirmou que faria a designa-
ção “em sinal de reconheci-
mento pelos compromissos 
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Em pouco mais de dez dias, o presidente Jair Bol-
sonaro foi uma metralhadora de abobrinhas, dispa-
radas ao sabor de quem acha que é dono do mundo, e 
não filho do dono. A maioria delas, mentiras levianas 
que denegriram imagens, colocaram instituições ili-
badas em cheque e – pior - procuraram plantar uma 
farsa (picaresca, se não fosse somente trágica), repli-
cada por centenas de seguidores.

O presidente recheou a agenda dos últimos 15 
dias com uma cartela enorme de barbaridades: le-
vantou falso testemunho contra a jornalista Miriam 
Leitão, afirmando que ela teria mentido sobre ter so-
frido tortura; ameaçou fechar a Agência Nacional de 
Cinema (Ancine), principal fomentadora do audiovi-
sual no Brasil; afirmou que o brasileiro não passava 
fome, quando dados mostram que mais de cinco mil 
pessoas morreram de fome somente em 2017; cha-
mou uma jornalista de idiota, quando foi questionado 
a respeito do uso de um avião da FAB para levar os 
convidados do casamento de um de seus filhos.

Também foi preconceituoso com os governadores 
do Nordeste e, em um remendo muito do mal feito, 
mirou de graça no nosso João Azevêdo; tripudiou de 
ambientalistas quando foi criticado sobre a devasta-
ção da Amazônia, isso dias depois de desacreditar os 
dados do Instituto Nacional de Pesquisas Espaciais 
(Inpe), e, por fim, soltou a infelicíssima frase: “Se o 
presidente da OAB quiser saber como é que o pai dele 
desapareceu no período militar, eu conto pra ele”, 
atingindo não só uma das mais importantes institui-
ções do país, mas a memória, a dor e a honra de deze-
nas de familiares de pessoas que foram mortas pela 
Ditadura.

Tudo isso de 17 de julho para cá e sem qualquer 
base técnica, dados ou documentos que possam sus-
tentar as convicções do presidente. Após sete meses 
de governo, Bolsonaro não esconde o que pensa, e 
pensa que sabe tudo, quando não sabe de nada. Con-
duz seu governo na base do achismo e com postura 
abusiva, autoritária e ofensiva. O que se viu somente 
nas últimas duas semanas foi a atuação de um arre-
medo de ditador que, sem um plano de governo crível, 
lança mão de uma ditadura ignorante. E tem quem 
goste disso.

Ontem, ele deu um show de horrores ao apresen-
tar o último capítulo de um conto nefasto que teve 
como ponto alto a resposta truculenta que deu ao pre-
sidente da OAB, Felipe Santa Cruz, citada acima. Tro-
cou quatro, dos sete membros da Comissão Especial 
sobre Mortos e Desaparecidos Políticos, colocando 
sua própria patotinha. Semana passada, a comissão, 
apoiada em laudos e investigação, divulgou um do-
cumento afirmando que a morte de Fernando Santa 
Cruz, pai de Felipe, ocorreu “em razão de morte não 
natural, violenta, causada pelo Estado brasileiro”. 

A divulgação do documento levou o presidente 
àquela fala infeliz na última segunda-feira e a reação 
publicada ontem no Diário Oficial. A resposta de Bol-
sonaro para a mudança foi digna dele próprio: é que 
se trata de um governo de direita. Criada em 1995, 
durante o governo do ex-presidente Fernando Henri-
que Cardoso, a CEMDP sempre foi apartidária e nunca 
dependeu de orientações políticas de governo, como 
afirmou a agora ex-presidente, a procuradora Eugê-
nia Augusta Gonzaga. 

Mas o presidente só conseguia enxergar “o pessoal 
do PT” nessa comissão (que tinha até gente ligada ao 
ex-governador Sarney) e colocou um homem de sua 
extrema confiança na cabeceira da mesa, o coronel 
reformado do Exército Weslei Antônio Maretti. Cas-
cavilhando as redes sociais do novo presidente do CE-
MDP (afinal, quem não tem rede social hoje em dia?!), 
o colunista Lauro Jardim, de O Globo, descobriu que 
Maretti já exultou o torturador Carlos Alberto Bri-
lhante Ustra em uma postagem no Facebook (tal qual 
Bolsonaro o fizera no impeachment de Dilma) e que 
chegou a assinar uma petição pedindo a cassação do 
mandato de Jean Wyllys por este ter cuspido em Bol-
sonaro (quando ambos eram deputados, em 2016).

Espero que não, mas a chegada de Maretti a CE-
MDP me cheira a outra articulação do presidente para 
tentar reescrever a história do Brasil, uma história 
baseada em pesquisas e documentos, mas que aos 
olhos do presidente, pouco valem. É como apontou o 
editorial do Estadão esta semana: um Governo que 
não respeita o passado, não anuncia um bom futuro.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

recentes do governo do Brasil 
de aumentar a cooperação no 
setor de defesa com os EUA, e 
consciente do nosso próprio 
interesse nacional em apro-
fundar nossa cooperação em 
defesa com o Brasil”. Após um 
mês sem manifestação do Le-
gislativo, o status é considera-
do como aprovado, segundo a 
lei americana.

O status dá ao Brasil o 
direito de tornar-se com-
prador preferencial de equi-
pamentos e tecnologias mi-
litares dos Estados Unidos, 
além de participar de leilões 
organizados pelo Pentágono. 
A medida também abre ca-
minho para a colaboração no 
desenvolvimento de soluções 
de defesa e o aumento dos in-

tercâmbios militares e  a rea-
lização de manobras conjun-
tas entre as Forças Armadas 
dos dois países.

Quando recebeu Bolso-
naro em março, Trump até 
chegou a cogitar negociar a 
entrada do Brasil na Otan, 
mas a hipótese foi negada 
posteriormente pela alian-
ça militar.

Trump também decla-
rou apoio à campanha do 
Brasil para aderir à Organi-
zação para a Cooperação e o 
Desenvolvimento Econômi-
co (OCDE), um processo que 
pode levar anos, mas que 
Bolsonaro quer acelerar, com 
o respaldo formal americano.

A Otan tem 29 mem-
bros, nenhum deles na Amé-

rica Latina e nenhum no 
Atlântico Sul. As regras atu-
ais da Otan limitam os convi-
tes para integrar a aliança a 
países europeus.

Entretanto, desde o ano 
passado a Colômbia é o único 
“parceiro global” da Otan na 
América Latina. Os “parcei-
ros globais” podem contri-
buir com as operações e mis-
sões da aliança, com base em 
um programa individual.

Em abril deste ano, o 
secretário-geral da Otan, 
Jens Stoltenberg, sugeriu 
que a aliança militar pode-
ria considerar a possibi-
lidade mais países latino-
-americanos, como o Brasil, 
se tornarem parceiros, mas 
não membros da Otan.

Foto: Alan Santos/PR

No encontro com Bolsonaro em março, nos EUA, Trump se comprometeu em designar o Brasil como aliado na Otan

Saída para a crise

Governo americano tem plano para 
crescimento econômico da Venezuela

O secretário de Comér-
cio norte-americano, Wilbur 
Ross, disse ontem que os 
Estados Unidos têm planos 
para ajudar a recompor a 
economia da Venezuela, caso 
reformas estruturais e políti-
cas sejam implementadas no 
país. A declaração foi feita a 
uma platéia de empresários 
reunidos em Brasília, no 
Fórum Anual de Liderança 
em Infraestrutura da Amé-
rica Latina. Segundo Ross, o 
Departamento de Comércio 

dos EUA já tem em mãos “um 
plano de reconstrução eco-
nômica”.

“Construíremos novos 
negócios e restauraremos o 
crescimento na Venezuela”, 
disse ele, considerando a pos-
sibilidade de a oposição assu-
mir o comando da Venezuela.

Ross explicou que a es-
tratégia de investimentos in-
clui medidas de curto, médio 
e longo prazo para impulsio-
nar o setor de energia, estabi-
lizar a economia, restaurar a 
agricultura e fortalecer o se-
tor privado. Segundo o secre-
tário americano, os Estados 

Unidos defendem reformas 
que favoreçam uma política 
de mercado para a “reversão 
do socialismo” venezuelano.

Wilbus Ross destacou 
o interesse estrangeiro em 
investir no setor de infraes-
trutura da região, motivado 
principalmente pelas rique-
zas naturais, em especial a 
grande reserva petrolífera. 
A Venezuela detém, segun-
do ele, uma reserva de 300 
bilhões de barris de petróleo, 
além de ouro e de outros re-
cursos minerais.

“A boa notícia é que os 
recursos naturais que origi-

nalmente lá estavam perma-
necem por lá”, disse durante 
a palestra. “Os problemas de 
pouca liquidez podem ser re-
solvidos por meio de progra-
mas de infraestrutura. Será 
relativamente barato reverter 
a má gestão socialista [im-
plementada na Venezuela]”, 
acrescentou Ross.

Ele defendeu também 
a aprovação da nova lei de 
hidrocarbonetos pelo Con-
gresso venezuelano, a rees-
truturação do Banco Central 
e o estabelecimento de novo 
sistema tributário e novas 
instituições fiscais.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

Rússia envia militares para ajudar no 
combate a incêndios florestais na Sibéria

Enquanto moradores de 
cidades da Sibéria lutam contra 
os efeitos da fumaça dos incên-
dios florestais, o presidente da 
Rússia, Vladimir Putin, ordenou 
que militares reforcem os esfor-
ços para combater o fogo que 
está devastando a região.

“Os militares serão envol-
vidos nos trabalhos de extin-
ção dos incêndios siberianos”, 
anunciaram hoje (1º) autori-
dades do Kremlin.

Putin determinou o re-
forço depois de ler o relatório 
do ministro de Emergências, 
Evgueni Zinichev, sobre a si-
tuação. Como resposta às or-
dens do governo, o Ministério 
da Defesa anunciou o envio de 
10 aviões IL-76 e 10 helicóp-
teros “com equipamento es-
pecial para lançar água” sobre 
os incêndios de Krasnoyarsk, 
na Sibéria.

Segundo o Serviço de 
Proteção Florestal da Rússia, 
há 147 focos de incêndios na 

região, sendo que 32 foram 
extintos nas últimas 24 horas.

As chamas já devasta-
ram uma área de quase 3 mi-
lhões de hectares. A região de 
Irkutsk é a mais afetada pelo 
fogo. Mais de 2,7 pessoas parti-
cipam dos esforços para conter 
as chamas.

O Serviço de Proteção 
Florestal  (SPF) afirmou ain-
da que outros 321 incêndios 
em áreas remotas e de difícil 
acesso estão sendo apenas mo-
nitorados e não combatidos, 

por não ameaçarem centros 
populacionais e objetos eco-
nômicos.

“As perdas projetadas no 
combate a esses incêndios su-
peram seu potencial de danos”, 
acrescentou o SPF. Especialis-
tas alertam, no entanto, que o 
dano causado pelos incêndios 
vai muito além da questão finan-
ceira. O Greenpeace afirmou que 
a situação é uma “catástrofe eco-
lógica” e teme que isso impacte 
ainda mais no clima, acelerando 
o aquecimento global.

Da Deutsche Welle
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Pacto entre os dois países para a venda de energia de Itaipu resultou na renúncia de chanceler e embaixador 

Brasil e Paraguai can-
celaram ontem a ata  de um 
acordo entre os dois países, 
voltado para a compra de 
energia elétrica produzida 
pela Usina Hidrelétrica de 
Itaipu. O documento foi as-
sinado pelo embaixador do 
Brasil no Paraguai, Carlos 
Simas Magalhães, e pelo em-
baixador paraguaio no Brasil, 
Federico González, em Assun-
ção. Com essa medida, as áre-
as técnicas dos dois governos 
voltarão a negociar a contra-
tação da energia de Itaipu.

O pedido de anulação 
da ata foi feito pelo governo 
paraguaio, após a divulgação 
das condições do documento, 
o que desencadeou uma crise 
política no país vizinho. Após 
a assinatura do cancelamento 
do acordo, o novo chanceler 
paraguaio, Antonio Rivas Pa-
lacios, explicou que, em prin-
cípio, uma reunião sobre o 
assunto estava prevista para 
ocorrer em Brasília, mas o 
governo brasileiro concordou 
em adiantar a anulação da ata.

Mais cedo, o Ministé-

rio das Relações Exteriores 
informou que acompanha 
“com grande atenção” os 
desdobramentos da crise 
política no Paraguai. “O Bra-
sil acompanha com grande 
atenção os acontecimentos 
no Paraguai que envolvem o 
processo de “juízo político” 
contra o presidente Mario 
Abdo Benítez”, diz o comuni-
cado do Itamaraty.

O caso, que resultou na 
renúncia do chanceler Luis 
Castiglioni e do embaixador 
paraguaio no Brasil Hugo 
Caballero, aumentou a pres-
são sobre o presidente Mario 
Abdo Benítez, que corre o ris-
co de sofrer um processo de 
impeachment.

“Ao reiterar total res-
peito ao processo constitu-
cional do Paraguai, o Brasil 
confia em que o processo 
seja conduzido sem quebra 
da ordem democrática, em 
respeito aos compromissos 
assumidos pelo Paraguai no 
âmbito da cláusula demo-
crática do Mercosul - Proto-
colo de Ushuaia”, afirma ain-
da a nota do Itamaraty.

A polêmica envolven-

Paraguai anula acordo com o 
Brasil que gerou crise política

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil
Foto: Caio Coronel/Itaipu

O acordo previa a venda de energia de Itaipu, no Brasil, para o Paraguai e gerou crise política por suspeita de prejuízo de US$ 300 milhões no país vizinho 

do a ata do acordo, aprovada 
em maio, também causou as 
demissões do presidente da 
Administração Nacional de 
Eletricidade (Ande), Alcides 
Jiménez, e do diretor para-

guaio de Itaipu, Alberto Al-
derete. As demissões foram 
anunciadas na última segun-
da-feira (29) pelo porta-voz 
da presidência do Paraguai, 
Hernán Hutteman, que disse 

terem sido aceitas pelo presi-
dente Mario Abdo Benítez.

Pesou nas demissões 
a acusação de que a ata do 
acordo havia sido debatida e 
aprovada sem a devida trans-

parência. Autoridades e con-
gressistas afirmaram que o 
acordo negociado seria preju-
dicial ao Paraguai e que pode-
ria causar um prejuízo de até 
US$ 300 milhões.
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Sacolas plásticas
Levantamento da Associação de Supermercados do Estado do 
Rio de Janeiro revela que o consumo de sacolas de plástico caiu 
39%, pouco mais de um mês após lei entrar em vigor. Página 18
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Evento será realizado nos dias 30 e 31 de outubro e 1o de novembro no Centro de Convenções de João Pessoa 

Os Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentáveis (ODS) 
estarão entre os temas trata-
dos na quinta edição da Expo-
tec, Congresso e Feira de Tec-
nologia. As diretrizes globais 
das Nações Unidas (ONU) para 
a melhoria da qualidade de 
vida têm relação direta com 
a tecnologia em cinco, dos  17 
objetivos, mas a tecnologia está 
contida, transversalmente, em 
todos. Essa agenda será condu-
zida pela Frente Parlamentar 
de Ciência, Tecnologia e Inova-
ção da Assembleia Legislativa 
da Paraíba e pelo Centro Avan-
çado de Estudos em Políticas 
Públicas e Governança da Uni-
versidade Estadual da Paraíba. 
Os esforços serão direcionados 
para agregar à Agenda 2030 
todos os setores da sociedade: 
instituições de ensino e pesqui-
sa, empresas e organizações da 
sociedade civil.

O combate à fome, às 
desigualdades, às doenças, à 
degradação ambiental; a pro-
dução de energia limpa; o de-
senvolvimento de um modo de 
vida sustentável nas cidades, 
são tópicos, entre outros, que 
estão apontados na Agenda 
2030 para o Desenvolvimento 
Sustentável adotada pelos 193 
Estados-membros da ONU, in-
clusive o Brasil. E cada ponto 
envolve o emprego da tecno-
logia e de inovação que pos-
sibilita a maior eficiência dos 
recursos usados para a produ-
ção – desde industrial até ali-
mentar – além de avanços na 
medicina e até nas ferramentas 
educativas.

O tema da Expotec 2019 
é “A Inteligência Artificial e o 
futuro do trabalho humano”, 
e está relacionado  às trans-
formações que a sociedade já 
experimenta. “Em 2025, pre-
vê-se que 40% dos postos de 
trabalho atuais estarão ex-
tintos. Com isso, uma massa 
de pessoas aptas ao trabalho 
não estarão colocadas no 
mercado se não estiverem 

capacitadas aos novos tra-
balhos que estão surgindo”, 
alerta Percival Henriques, 
presidente da Associação 
Nacional para Inclusão Digi-
tal (Anid), realizadora da Ex-
potec, juntamente com o Go-
verno do Estado da Paraíba.

O presidente da Frente 
Parlamentar de Ciência, Tecno-
logia e Inovação, deputado es-
tadual Buba Germano, destaca 
a importância da territorializa-
ção dos ODS. “O desafio é che-
gar nos municípios paraibanos 
com esse conceito fundamen-
tando as políticas públicas exe-
cutadas. Os gestores precisam 
entender a relação entre o in-
dicador de sustentabilidade e 
a ação desenvolvida no muni-
cípio. E essas ações têm o viés 
tecnológico. É o emprego da 
energia renovável, de técnicas 
produtivas, entre outros”, ex-
plica Buba.

Para Roberto Germano, 
presidente da Fundação de 
Apoio à Pesquisa da Paraíba 
(Faapesq), entre os objetivos 
da Secretaria de Estado da 
Educação e da Ciência e Tecno-
logia da Paraíba, está a popula-
rização da ciência, que é o que 
ocorre na Expotec. A participa-
ção de estudantes e professo-
res, de empresários, de todas 
as pessoas interessadas em 
inovação produz a horizontali-
zação do conhecimento. “O que 
temos na Paraíba de inovação 
deve convergir para a Expotec, 
de forma a se tornar conhecida. 
Além disso, é preciso aderir-
mos aos ODS como diretrizes 
para o desenvolvimento”, afir-
ma o presidente da Fapesq.

Na atividade realizada na 
Expotec no ano passado, o Cen-
tro Avançado de Estudos da 
UEPB (CAEPPG) colheu suges-
tões dos participantes quanto 
ao que pode ser feito para o 
alcance dos ODS. 

A Expotec será realizada 
nos dias 30 e 31 de outubro e 
1º de novembro no Centro de 
Convenções   de João Pessoa. 

Expotec 2019 vai debater o 
desenvolvimento sustentável

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Quando escrevo, mesmo estando infeliz 
por algum motivo (de amor, de doença, de 
finanças, etc.), jogo pras cucuias o meu estado 
e penso no mundo como se tudo fosse real-
mente “yin, yang”. Com esse título, tenho um 
poema no livro “Nós - An insight” que termina 
desta forma: “Assim falo sim, assim digo não, 
altiplano central, descoberto no mar. Palavras 
cruzadas, regressivas contagens, Highlander 
não morre, nada está consumado, sou assim 
como estou, pois ímpar é par”.  

Se falo sim e assim digo não, se sou assim 
como estou e se ímpar é par, não há motivo 
para escrever vivendo “da infelicidade do 
mundo”. Se não também é sim e par é ímpar, 
não há motivo para que um escritor só assim o 
seja se infeliz estiver.

Considero que o escritor, como qualquer 
outra pessoa, precisa ter um “peito de ferro” para 
pensar pela própria cabeça e enfrentar a patru-
lha dos que odeiam o cheiro de gente livre.

Para aumentar minha distância desse 
aparente confronto entre infelicidade e felici-
dade nos atos de escrever (incluindo artigos 
quase diários e que são, nas entrelinhas, um 
diário), mais tarde vou escutar três músicas 
beatlianas que influenciaram minha lutadora e 
nunca infeliz geração: “You’ve got to hide your 
love away”, “I am the walrus” e “Instant karma” 
(esta, com John Lennon pós-Beatles). Depois, 

O escritor precisa ter “peito de ferro”

“Voodoo Chile”, com Jimi Hendrix, e “Sebastia-
na”, com Jackson do Pandeiro (ilustração).

Assim posso escrever por causa da felici-
dade do mundo. Vivo dela.              

UM GATO NÃO ESCONDE SENTIMENTOS 
- Amo gatos e amo pessoas que amam gatos 
também. Reli “O gato por dentro”, de William 
Burroughs, e lembrei que os gatos influencia-
ram grandes escritores - como Truman Capote, 
Jorge Luis Borges, Ernest Hemingway, Edgar 
Allan Poe e Julio Cortazar. No Brasil, Ferreira 
Gullar foi o escritor que mais amou gatos e 
adorava ser fotografado com um criado por ele.

“O gato por dentro” foi escrito por 
William Burroughs em sua maturidade, entre 
1984 e 86, com espirituosas reminiscências 
e reflexões. O escritor relembra os gatos que 
passaram por sua vida, tudo o que fizeram por 
ele e sua saúde mental, parecendo achar que, 
afora as particularidades físicas, pouca dife-
rença há entre homens e felinos. Enfim, é um 
livro mostrando como o convívio com os gatos 
pôs Burroughs em contato com seu próprio eu. 

Um gato preto, chamado Caprisces, morou 
numa das minhas casas e deu “sinais” de que se 
adaptaria por completo a Geraldo Vandré, quan-
do o compositor esteve lá para mostrar uma 
obra sua gravada em piano. Quando criança, o 
primeiro animal que criei foi uma gata pedrês. 
O lugar onde ela mais gostava de ficar era junto 
a um jambeiro no jardim da casa, em Tambaú. 
Aproveito a citação para dizer o quanto fiquei 
triste quando mudaram o nome da avenida 
onde ficava a casa. Deixou de ser Atlântica para 
ser Ruy Carneiro. É que sempre detestei a mania 
pessoense de mudar o nome das ruas para 
homenagear pessoas. 

Jorge Luis Borges escreveu um belo poe-
ma chamado “A um gato”, que assim termina: 
“Tu és o dono de um espaço cerrado como 
um sonho”. Hemingway chegou a ter 23 gatos. 
Afirmou: “Um gato tem honestidade emocional 
absoluta. Os seres humanos podem esconder 
os seus sentimentos, mas um gato não o faz”.

nnn No encarte de 
meu vinil “Sociedade 
dos poeta putos”, tenho 
citações e fotos de dez 
pensadores e artistas: 
Glauber Rocha, John 
Lennon, Pier Paolo 
Pasolini, Baudelaire, 
Noel Rosa, Jim Morrison, 
Fernando Pessoa, Oscar 
Wilde, Bob Dylan e Ca-
zuza (- foto -  cuja morte 
completou  31 anos no 
dia 6 de julho).
nnn Do cineasta 
Pier Paolo Pasolini, um 
texto que bem define 
o seu eu: “Olho com 
olho de uma imagem 
as propostas de lincha-
mento. Observo meu 
próprio massacre com a 
coragem serena de um 
sábio”.
nnn Ainda brinco de 
delírio e olho a impotên-
cia do busto de Augusto 
dos Anjos na Lagoa. A luz 
do poeta do “Eu” não está 
ali. Nem a sua sombra. 
Seria interessante colocar 
uma câmera oculta por 
trás do busto de Augusto 
para registrar, à distância, 
olhares e passos da gente 

crente em papas, bispos, 
pastores, médiuns, etc.
nnn Termino a coluna 
com o cineasta, escritor 
e professor Jomard Mu-
niz de Britto: “A busca 
da cidadania termina 
como utopia completa e 
a defesa dessa utopia é 
também a defesa das dif-
erenças culturais, e elas 
não podem ser tratadas 
da mesma maneira. Não 
se pode tratar a criação 
nos limites do artesanal 
com a que entra na 
esfera da indústria, que 
é um passo muito mais 
complexo”.

Geléia geral

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

O consultor do Banco Mundial, Ditmar Alfonso Zimath, e o coordenador geral do Projeto Cooperar, Omar Gama, realizaram visitas técnicas nos municípios

Foto: Secom-PB

Programa Paraíba Rural

Bird visita organizações produtivas 
no Cariri e Curimataú paraibano

Como parte da agenda 
de trabalho de supervisão 
e apoio às ações de imple-
mentação do Programa Pa-
raíba Rural Sustentável, o 
consultor do Banco Mundial, 
Ditmar Alfonso Zimath, e o 
coordenador geral do Pro-
jeto Cooperar, Omar Gama, 
realizaram visitas técnicas a 
organizações de produtores 
com atividades potenciais 
nas cadeias produtivas da 
caprinocultura e fruticul-
tura nas regiões do Cariri 
Ocidental e no Curimataú, 
entre os dias 30 e 31 do mês 
passado, nos municípios de 
Monteiro e Picuí. Ditmar 
está na Paraíba desde se-
gunda-feira (29) e permane-
ce até esta sexta-feira (2).

Conforme o coordena-
dor geral do Projeto Coo-
perar, Omar Gama, esta é a 

terceira missão enviada pelo 
Banco Mundial ao Cooperar, 
que é vinculado à Secretaria 
de Estado da Agricultura Fa-
miliar e do Desenvolvimento 
do Semiárido (Seafds), para 
agilizar o processo de exe-
cução do Paraíba Rural Sus-
tentável. “Na última segun-
da-feira, ele se reuniu com a 
coordenação geral do Coope-
rar e com os gerentes opera-
cional; de planejamento, mo-
nitoramento e avaliação; do 
administrativo – financeiro; 
das coordenações dos com-
ponentes 1 (fortalecimento 
institucional), 2 (acesso a 
água e redução da vulnera-
bilidade agroclimática), 3 
(alianças produtivas) e sal-
vaguardas sócio ambiental”, 
pontuou Omar.

No município de Mon-
teiro, na terça-feira (30), 

Ditmar Zimath conheceu o 
funcionamento da Capribom 
– Cooperativa dos Produto-
res Rurais do Município de 
Monteiro, no Brejo paraiba-
no. Ditmar e os técnicos do 
Cooperar ouviram explana-
ções do presidente da coo-
perativa, Fabrício de Souza 
Ferreira, e do técnico respon-
sável pelo setor de negócios 
da fábrica, Francisco Rubens 
Remígio. Eles historiaram 
desde o processo de funda-
ção, quando era associação 
comunitária, até passar a 
cooperativa.

Na quarta-feira (31), 
Ditmar se deslocou para a 
cidade de Picuí, localizada na 
região do Curimataú do Es-
tado da Paraíba, onde se in-
teirou das atividades de pro-
dução econômica da fábrica 
de polpa de frutas Cooasc 

– Cooperativa Agroindustrial 
do Seridó e Curimataú Parai-
bano Limitada, instalada na 
comunidade Mari Preto. 

Ainda em Picuí, o con-
sultor do Bird visitou a Asso-
ciação de Mulheres da Quixa-
ba, que conta com o apoio de 
50 sócias, sendo 20 no traba-
lho diário e 30 nos serviços 
indiretos. Elas produzem 
geleia de frutas para o mer-
cado local, para as cidades 
de Nova Palmeira, Seridó e 
Pedra Lavrada.

Ditmar estava acom-
panhado do secretário exe-
cutivo do Projeto Cooperar, 
Omar Gama, e das coordena-
doras de Operações, Elisane 
Abrantes; do Componente 3 
(Alianças Produtivas), Val-
decy Freire e do chefe de 
gabinete do órgão, Marcílio 
Nóbrega.
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Novo programa vai coexistir com o Mais Médicos até o fim dos contratos que estão vigentes em todo o país

O Governo Federal vai 
ampliar em pouco mais de 
7,3 mil o número de médi-
cos nas áreas mais carentes 
do país, sendo que 55% dos 
profissionais serão contrata-
dos para atender as regiões 
Norte e Nordeste. O Progra-
ma Médicos pelo Brasil, lan-
çado ontem (1º), em subs-
tituição ao Mais Médicos, 
define novos critérios para 
realocação dos profissionais 
considerando locais com 
maior dificuldade de acesso, 
transporte ou permanência 
dos servidores, além do que-
sito de alta vulnerabilidade. 
A nova proposta ainda prevê 
formação de médicos espe-
cialistas em medicina da fa-
mília e comunidade.

Ao todo, serão 18 mil 
vagas. O novo programa vai 
coexistir com o Mais Médicos 
até o fim dos contratos que 
estão vigentes. Os médicos 
que quiserem migrar para o 
Médicos pelo Brasil também 
terão que participar do pro-
cesso seletivo.

De acordo com o Minis-
tério da Saúde, na atenção 
primária - base do Sistema 
Único de Saúde (SUS) - é 
possível resolver cerca de 
até 80% dos problemas de 
saúde, como diabetes, hiper-
tensão e tuberculose. “É o 
momento que olhamos de-
cisivamente para a atenção 
básica. Vamos reestruturar 
o sistema de saúde brasileira 
partindo da atenção primá-
ria. Isso vem de uma sequên-
cia de ações”, disse o minis-

tro da Saúde, Luiz Henrique 
Mandetta, durante cerimônia 
no Palácio do Planalto. “Em-
bora o nome seja atenção 
básica ela é muito mais com-
plexa do que a atenção es-
pecializada, ela mexe com a 
dinâmica da sociedade, é ali 
que se faz a porta de entrada 
e a responsabilização da vida 
do indivíduo”, completou.

Os médicos do novo pro-
grama serão selecionados 
por processo seletivo para 
duas funções: médicos de fa-
mília e comunidade e tutor 
médico. Todos deverão ter 
registro no Conselho Regio-
nal de Medicina (CRM). Os 
médicos formados no exte-
rior, inclusive os cubanos que 
deixaram o Mais Médico e 
continuaram no Brasil, deve-
rão passar pelo processo de 
revalidação do diploma (Re-
valida) para obter o registro 
e atuar no programa.

A medida provisória 
que cria o Médicos pelo Bra-
sil foi assinada pelo presi-
dente Jair Bolsonaro ontem 
e será encaminhada para 
avaliação do Congresso Na-
cional. Segundo o ministro, 
assim que for aprovada, o 
governo vai lançar edital 
para a seleção e contratação 
dos profissionais. Atualmen-
te, existem 3,8 mil vagas, 
mas, até o final de 2020, o 
governo espera ocupar to-
das as 18 mil vagas, que hoje 
são Mais Médicos e passa-
rão para o novo programa. 
O orçamento previsto para 
o Mais Médicos (R$ 3,4 bi-
lhões, em 2019) será, grada-
tivamente, transferido para 
o novo programa.

Andreia Verdélio 
Repórter da Agência Brasil

Juliana Cavalcanti  
 Especial para A União

Alana Gandra   
 Repórter da Agência Brasil

Programa Médicos pelo Brasil 
é lançado e terá 18 mil vagas 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

A lei restringe a 
distribuição das 

sacolas pela rede 
varejista no Rio 

e vale desde 
26 de junho

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

No Rio de Janeiro

Nova lei reduz em 39% consumo de 
sacolas plásticas em supermercados

Levantamento feito 
pela Associação de Su-
permercados do Estado 
do Rio de Janeiro (Asserj) 
revela que o consumo de 
sacolas de plástico caiu 
39%, pouco mais de um 
mês após a Lei Estadual 
8.006/18 entrar em vigor. 

A lei restringe a distribui-
ção das sacolas pela rede 
varejista no Rio e vale des-
de 26 de junho.  

“Assim que a lei com-
pletou um mês, a gente 
começou a acompanhar 
com os associados que 
aderiram à cobrança das 
sacolas. A lei permite que 
você cobre as sacolas ou 
dê 100% de desconto”, 

disse ontem (1º) à Agên-
cia Brasil a superinten-
dente da Asserj, Keila 
Prates.

Na pesquisa, 80% dos 
associados à Asserj aderiram 
à doação das duas primeiras 
sacolas ao consumidor, co-
brando a partir da terceira 
unidade. “Os associados que 
optaram por esse quadro ti-
veram, em média geral, 39% 

de redução (do uso das sa-
colas) nesse primeiro mês”, 
confirmou Keila.

Metas
O resultado registra-

do atingiu quase 40% de 
redução, que foi a meta 
estabelecida pela lei para 
a redução da utilização de 
sacolas plásticas no pri-
meiro ano, no varejo. 

Contratação
Para a função de médico de família e comu-

nidade, os profissionais que forem aprovados em 
teste escrito serão alocados nas unidades de Saúde 
da Família pré-definidas pelo Ministério da Saúde. 
Eles terão dois anos para concluir o curso de espe-
cialização em Medicina de Família e Comunidade, 
recebendo bolsa-formação de R$ 12 mil mensais e 
gratificação de R$ 3 mil adicionais para locais remo-
tos ou R$ 6 mil adicionais para distritos indígenas, 
além de localidades ribeirinhas e fluviais.

Para a função de tutor médico serão sele-
cionados especialistas em Medicina de Família e 
Comunidade ou de Clínica Médica. Após aprova-
ção em processo seletivo, estes profissionais serão 
contratados pelo regime da Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) e serão responsáveis pelo 
atendimento à população nas unidades definidas 
e pela supervisão dos demais médicos durante o 
período do curso de especialização.

Os contratos com carteira assinada podem va-
riar entre quatro níveis salariais que variam entre 
R$ 21 mil e R$ 31 mil, já incluído os acréscimos por 
desempenho que pode variar entre 11% a 30% do 
salário- medido pela qualidade de atendimento e 
satisfação da população - e dificuldades do local. 
O valor também inclui gratificação (R$ 1 mil/mês) 
para os médicos que acumularem o cargo de tutor. 
Além disto, há previsão de progressão salarial a 
cada três anos de participação no programa.

Áreas vulneráveis
Para classificação dos locais, o novo programa 

foi elaborado a partir da metodologia do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), 
baseada em estudo da Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento Econômico (OCDE). 
Os municípios são divididos em cinco categorias: 
rurais remotos, rurais adjacentes, intermediários 
remotos, intermediários adjacentes e urbanos. 

O município de Remígio 
recebe desde ontem (1º) o 3º 
Encontro da Diversidade. Com 
o tema principal “Pink Money”, 
o evento vai até o próximo do-
mingo (4) e incluiu palestras, 
debates, cursos, esportes, fil-
me, parada e shows.  Entre os 
destaques destes quatro dias, 
está o curso de corte e costura 
a mostra de corte de cabelo, 
estética, drinks e alimentação 
além do desafio intermunici-

pal de voleibol e o amistoso de 
futsal feminino. No último dia, a 
parada da diversidade encerra 
a festa com Trio elétrico e Djs.

O encontro surgiu em 
2017 tendo como público 
alvo o segmento LGBT, reco-
nhecido por diversos debates 
polêmicos envolvendo esta 
população. Por isso, o ob-
jetivo do encontro é buscar 
diminuir os preconceitos, 
discutindo e ofertando mo-
mentos de conversa sobre 
gênero, sexualidade e assun-
tos relacionados. 

Remígio promove o 3o

Encontro da Diversidade 

“Permanecer em fila, 
por horas excessivas para 
ser atendido, gera ofen-
sa à dignidade humana 
quando o Banco tem o de-
ver de prestar bons ser-
viços e não ultrapassar a 
esfera do mero aborreci-
mento”. Assim, entendeu a 
Segunda Câmara Cível do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, ao negar provimen-
to a um recurso do Banco 
do Brasil, que foi conde-
nado a pagar uma inde-
nização de R$ 3 mil por 
danos morais a um cliente 
que esperou cerca de três 
horas para ser atendido.

Consta nos autos que 
o autor da ação se dirigiu 
ao Banco do Brasil com a 
finalidade de fazer o le-
vantamento de alvará ju-
dicial, vindo a esperar por 
cerca de três horas. A se-
nha para atendimento foi 
entregue às 12h55, mas 
ele só veio a ser atendido 
por volta das 16h13. A Lei 
Estadual nº 9.426/11 pre-
vê que o atendimento não 
pode passar de 20 minu-
tos em dias normais e de 
30 minutos em véspera e 
depois de feriados.

Para o relator da Ape-
lação Cível nº 0002483-
98.2015.815.2001, desem-

bargador José Aurélio da 
Cruz, o dano está devida-
mente caracterizado nos 
autos, pois a demora de três 
horas na fila de um banco 
não se mostra nada razoável 
para o cidadão. “Assim, sem 
maiores delongas, dada a 
simplicidade da causa, o ilí-
cito alegado na inicial está 
devidamente caracterizado 
e comprovado nos autos, 
razão pela qual não pairam 
dúvidas acerca da indeniza-
ção por danos morais apli-
cados pelo magistrado sin-
gular”, ressaltou.

O desembargador 
José Aurélio manteve em 
todos os termos a sen-
tença proferida pela juí-
za Andréa Arcoverde Ca-
valcante Vaz, da 14ª Vara 
Cível da Comarca de João 
Pessoa.

Banco: demora em 
fila gera indenização

O Banco do Brasil foi 
condenado a pagar uma 

indenização de R$ 3 
mil por danos morais a 
um cliente que esperou 

cerca de três horas 
para ser atendido

PRogRaMação
 
n Hoje 9h30: Roda de conversa -  ECI  José Bronzeado 
– Todas as perspectivas do dito “Pink Money” : Decodifi-
cando o Pink Money: A roda econômica usa rosa: Vanes-
sa Maia, membro da Comissão da Jovem Advocacia da 
OAB-PB.
15h: Roda de Conversa com os comerciantes na Socieda-
de de Amparo ao Estudante de Remígio (Clube SAER.) - 
Todas as perspectivas do dito “Pink Money”.19h: Noite da 
Arte – Cinema Teatro e Música – Apresentação do filme 
“O Jogo da Imitação” - Clube SAER.
n amanhã
Manhã e Tarde: Feira da Diversidade – Cursos, ação so-
cial, troca de experiências,  apresentações e mostra de 
profissões – Curso de Corte e costura (Prof: Noel Oliveira)  
e Mostra de corte de cabelo, estética, drinks, alimentação, 
etc. Clube SAER. 18h30: Noite do Esporte – Futsal, vôlei, 
baleada, etc – Desafio Intermunicipal de Voleibol e amis-
toso de futsal feminino -  Geraldão
n Domingo
Concentração às 16h: Parada da Diversidade com Trio 
Elétrico e Dj´s -  Rua João Joaquim Cavalcante (Em frente 
a SAER). 19h: Balada da diversidade – Clube SAER. Boate 
do Maravilha e House Deligth. Entrada R$2. 



Começou a valer desde 
ontem (1º) a obrigatoriedade 
de prestação de informações 
à Receita Federal sobre ope-
rações de compra e venda 
envolvendo moedas virtuais 
(criptomoedas ou criptoati-
vos). A mais famosa delas é 
o Bitcoin. A medida vale para 
empresas, pessoas físicas e 
corretoras que usam esse 
sistema de transações finan-
ceiras.

As regras para essa pres-
tação de contas estão defini-
das na Instrução Normativa 
RFB 1.888/2019. As infor-
mações sobre cada transação 
deverão ser registradas men-
salmente. Por isso, o primei-
ro registro será realizado em 
setembro, com base nos da-
dos de agosto. 

A norma estabelece que 
as informações sobre as tran-
sações deverão ser prestadas 
com a utilização do sistema 
Coleta Nacional, disponibili-
zado por meio do Centro Vir-

tual de Atendimento (e-CAC).
Dois atos declaratórios 

executivos (ADEs) da Coor-
denação-Geral de Programa-
ção e Estudos (Copes) foram 
publicados em junho. Eles 
trazem os manuais de orien-
tação do layout e de preen-
chimento do sistema relati-
vas às operações realizadas 
com criptoativos. 

Segundo a norma, as in-
formações deverão ser pres-
tadas sempre que o valor 
mensal das transações, iso-
lado ou conjuntamente, ul-
trapassar R$ 30 mil, e inclui 
todo tipo de operação, como 
compra e venda, permu-
ta, doação, transferência de 
criptoativo, entre outras.

Moedas digitais
Segundo a Receita Fe-

deral, o mercado de moe-
das digitais no Brasil possui 
mais investidores que a Bol-
sa de Valores de São Paulo 
(B3), que têm cerca de 800 
mil pessoas cadastradas. 
Além disso, esse mercado 
movimentou, apenas em 

2018, mais de R$ 8 bilhões 
no país.

A coleta de informações 
sobre esse tipo de operação 
é uma tendência mundial e, 
segundo a Receita Federal, se 
intensificou em vários países 
após ação de grupos que esta-
riam se utilizando do sistema 
para a prática de crimes como 
lavagem de dinheiro, sonega-
ção fiscal e financiamento do 
tráfico de drogas e armas.

Pelas regras, as infor-
mações deverão ser trans-
mitidas à Receita Federal até 
as 23h59min59s, horário de 
Brasília, do último dia útil 
do mês subsequente àquele 
em que ocorreu o conjun-
to de operações realizadas 
com criptoativos. Ou seja, 
as informações do mês de 
agosto serão prestadas até o 
último dia útil de setembro 
e assim sucessivamente.

As penalidades pela não 
prestação das informações 
são multas que variam de 
R$ 100 a R$ 500 ou de 1,5% 
até 3% do valor da operação 
não-informada.
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Pesquisa da Confederação Nacional da Indústria confirma o fraco desempenho da atividade industrial em 2019

O primeiro semestre 
deste ano registrou estagna-
ção na indústria brasileira, 
de acordo com levantamento 
da Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), divulgado 
ontem (1º). A pesquisa con-
firma o fraco desempenho da 
atividade industrial no país.

“O faturamento do se-
tor teve queda de 1% na 
comparação com o mesmo 
semestre de 2018, as horas 
trabalhadas na produção fi-
caram estáveis, o emprego 
teve leve queda de 0,1%, a 
massa real de salários re-
cuou 1,9% e o rendimento 
médio real do trabalhador 
diminuiu 1,8% na compara-
ção com o primeiro semes-
tre de 2018. A utilização 
média da capacidade insta-
lada no primeiro semestre 
é 0,1 ponto percentual in-
ferior ao mesmo período de 
2018”, disse a CNI.

Os dados de junho mos-

tram que de todos os indi-
cadores industriais, apenas 
o faturamento registrou um 
índice positivo, os demais 
índices recuaram. De acordo 
com a CNI, depois da queda 
de 2,2% registrada em maio, 
o faturamento da indústria 
aumentou 0,3% em junho 
frente a maio na série livre 
de influências sazonais. A 
utilização da capacidade 
instalada caiu 0,7% frente e 
maio.

Já a massa real de salá-
rios diminuiu 0,7%, mesmo 
recuo apresentado pelo indi-
cador de rendimento médio 
dos trabalhadores, que tam-
bém recuou 0,7% em junho 
na relação com maio, na sé-
rie dessazonalizada. Com a 
queda de junho, a massa real 
de salários reverteu o cres-
cimento verificado nos dois 
meses anteriores e é 0,8% 
menor do que a de junho do 
ano passado.

As horas trabalhadas na 
produção tiveram uma leve 
queda de 0,1% em junho 

frente a maio na série dessa-
zonalizada. O levantamento 
mostra ainda que o emprego 
ficou estável em junho. Os 
dados mostram que, nos úl-
timos 12 meses, o indicador 
do emprego teve sete meses 
de estabilidade, quatro me-
ses de queda e apenas um de 
crescimento.

“A indústria encerra o 
semestre sem avanços em 
termos de atividade e empre-
go. Fica evidente que, além 
das medidas estruturantes, 
de longo prazo, necessárias 
para um novo ciclo de cresci-
mento, também são urgentes 
e críticas medidas de curto 
prazo para estimular a eco-
nomia. A redução de 0,5 pon-
to percentual na taxa Selic 
foi um fundamental primeiro 
passo nesse sentido. Há es-
paço para novas quedas. Adi-
cionalmente, medidas que 
facilitem e reduzam o custo 
do financiamento também 
seriam muito importantes”, 
disse o economista da CNI 
Marcelo Azevedo.

Luciano Nascimento 
Repórter da Agência Brasil  

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil  

Pedro Rafael Vilela 
Repórter da Agência Brasil  

Wellton Máximo 
Repórter da Agência Brasil  

Indústria brasileira registrou 
estagnação no 1º semestre
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No mês de julho

Balança comercial registra 
superávit de US$ 2,293 bi

A queda nas expor-
tações de commodities 
(bens primários com cota-
ção internacional), princi-
palmente de petróleo e 
soja, fez a balança comer-
cial registrar o mais baixo 
superávit para meses de 
julho em nove anos. No 
mês passado, o país ex-
portou US$ 2,293 bilhões 
a mais do que importou, 
valor 40,8% inferior a ju-
lho de 2018. Desde 2010, 
o saldo não registrava ní-
veis tão baixos para me-

ses de julho (US$ 1,332 
bilhão).

Tanto as exportações 
como as importações caíram 
no mês passado. Em julho, o 
país vendeu US$ 20,054 bi-
lhões para o exterior, com 
recuo de 14,8% pelo critério 
da média diária em relação 
ao mesmo mês do ano pas-
sado. As importações soma-
ram US$ 17,761 bilhões, re-
dução de US$ 8,9% também 
pela média diária.

Com o resultado de 
julho, a balança comercial 
acumula superávit de US$ 
28,369 bilhões nos sete 
primeiros meses do ano. 

Segundo o subse-
cretário de Inteligência 
e Estatísticas de Comér-
cio Exterior do Ministé-
rio da Economia, Herlon 
Brandão, a maior parte 
da queda do saldo em ju-
lho é explicada pela soja, 
cujo valor exportado caiu 
34,6% em julho deste ano 
em relação ao mesmo mês 
do ano passado, e pelo 
petróleo, cujas vendas re-
cuaram 61,2% na mesma 
comparação. “Sozinhos, 
esses dois produtos res-
ponderam por 57% da 
queda do superávit comer-
cial”, destacou.

No mês passado, o país exportou US$ 2,293 bilhões mais do que importou, valor 40,8% inferior a julho de 2018

Foto: Agência Brasil

Transações com criptomoedas 
devem ser declaradas ao Fisco

Empresas estatais federais 
têm lucro de R$ 24,6 bilhões 

Empresas estatais fe-
derais registraram lucro de 
R$ 24,6 bilhões no primeiro 
trimestre de 2019, resulta-
do 57,5% maior que o apu-
rado no mesmo período de 
2018 (R$ 15,6 bilhões).

Os números constam 
no 10º Boletim das Em-
presas Estatais Federais, 
divulgado ontem (1º), em 
Brasília, pela Secretaria de 
Coordenação e Governança 
das Empresas Estatais do 
Ministério da Economia.

Banco do Brasil, Caixa 
Econômica, Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-

nômico e Social (BNDES), 
Eletrobras e Petrobras re-
presentam mais de 90% 
dos ativos totais e do patri-
mônio líquido das estatais 
federais.

Entre os grupos anali-
sados, o maior crescimento 
percentual verificado foi 
do BNDES, que saiu de um 
lucro de R$ 2,1 bilhões no 
primeiro trimestre de 2018 
para R$ 11,1 bilhões no pri-
meiro trimestre de 2019 
(aumento de 437%).

Com a venda da Trans-
portadora Associada de Gás 
S.A. (TAG), o número de es-
tatais caiu de 134 para 133 
até março deste ano. Após 
a edição do boletim, houve 

nova redução do número 
de empresas, totalizando 
atualmente 130 estatais.

Redução de pessoal
No primeiro trimestre des-

te ano, na comparação com o 
mesmo período de 2018, houve 
redução de 2,4 mil funcionários 
no quadro das estatais. As prin-
cipais reduções ocorreram nos 
Correios (1.721) e no Banco do 
Brasil (402).

Parte da redução é re-
sultado da implementação 
de programas de desliga-
mento voluntário de em-
pregados (PDVs).

A estimativa de econo-
mia na folha de pagamen-
tos é de R$ 1,1 bilhão.

Bancos anunciam redução 
de juros após corte da Selic

Após o corte na taxa bá-
sica de juros, a Selic, na últi-
ma quarta-feira (31), pelo 
Banco Central, bancos anun-
ciaram redução das taxas de 
juros do crédito. O Comitê de 
Política Monetária Monetária 
(Copom) do BC reduziu a Se-
lic em 0,5 ponto percentual 
para 6% ao ano.

Banco do Brasil
O Banco do Brasil infor-

mou que reduziu taxas para 
pessoas físicas e jurídicas. As 
novas taxas entram em vigor 
a partir da próxima segunda-
feira (5). Nas linhas de finan-
ciamento imobiliário para 
pessoa física, as taxas míni-
mas passarão de 8,49% para 
8,29% ao ano, na aquisição 
pelo Sistema Financeiro de 

Habitação (SFH), e de 8,85% 
para 8,65% ao ano na linha 
aquisição PF-CH (carteira hi-
potecária).

Para as linhas de em-
préstimo pessoal sem garan-
tia, a taxa mínima será redu-
zida de 2,99% para 2,95% 
ao mês. No cheque especial, 
a taxa mínima passará de 
1,99% para 1,95% ao mês.

O Banco do Brasil tam-
bém reduzirá os juros para 
pessoas jurídicas. Na linha 
desconto de cheque, as taxas 
mínimas passarão de 1,26% 
para 1,22% ao mês. Para o 
desconto de títulos, as ta-
xas mínimas passarão dos 
atuais 1,16% para 1,12% ao 
mês.

Os juros para as linhas 
BB Giro Digital e BB Giro Em-
presas também ficarão mais 
baixos. A taxas mínimas cai-
rão de 2,52% para 2,48% ao 

mês e de 0,95% para 0,91% 
ao mês, respectivamente.

Caixa Econômica
Antes do anúncio de re-

dução da Selic, a Caixa já havia 
comunicado redução de juros 
também. Anteontem, a Caixa 
informou que os clientes paga-
rão menos juros nas principais 
linhas de crédito e terão aces-
so a um pacote de serviços 
com taxas mais baixas. A redu-
ção valerá tanto para pessoas 
físicas como para empresas.

Itaú Unibanco
O Itaú Unibanco infor-

mou em nota que repassará 
integralmente a seus clien-
tes o corte de 0,50 ponto 
percentual na taxa Selic. 
Para pessoa física, a redução 
será no empréstimo pessoal 
e, no caso de pessoa jurídica, 
no capital de giro.

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil  
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Por Dandara Costa

Anchieta Bernardino Gomes, 
David Santos Barlow, Fernando 
Antônio Henrique Ribeiro, Fer-
nando Lima, Germânia Lucena, 
Iris Queiroga, Jéssica Marinho 
Costa, José Marques Mariz, 
José Ricardo Porto, Lorena 
Omezzali e Saulo Londres. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Lançamento
Admirador de Augusto dos Anjos, 

Daniel Lyra lança o livro “Poesia Cem 
Fim” em João Pessoa, no próximo dia 
10, às19h. O advogado escreve desde os 
nove anos de idade, mas somente ago-
ra decidiu publicar seu primeiro livro de 
poesia, no qual reuniu cem sonetos es-
critos entre 1999 e 2019. O livro “Poesia 

Cem Fim”, da Editora Ideia, tem o prefá-
cio da autoria de Leonardo Batista Peixo-
to, Juiz de Direito do Tribunal de Justiça 
do Estado de Pernambuco, e comentá-
rios do paraibano Herbert Vianna em um 
soneto que homenageia os Paralamas 
do Sucesso. O lançamento acontece no 
Bricktops´s Café, no bairro de Tambaú.

Lindenberg Guedes, do Boi Bumbar, ladeado pelos filhos Adolfo e Thaíse no RoadShow HFN

Ui!
TROFÉU - Na última quarta-feira foi lança-

da a 11º edição do Troféu Gonzagão, em 
Campina Grande. O evento, considerado um 
dos principais de forró no Brasil, foi marcado 
para o dia 21 de agosto. Além de Jackson do 
Pandeiro, o cantor Raimundo Fagner será um 
dos homenageados da festa, que acontecerá 
no Teatro Facisa. 

ECONOMIA - Escritórios virtuais se tornaram 
uma alternativa econômica e flexível para profis-
sionais nesta crise. Em João Pessoa, por exemplo, 
o HUB 360 (espaço colaborativo de empreendedo-
rismo e inovação), oferece desconto especial para 
arquitetos vinculados ao CAU. A mais recente pro-
fissional a aderir ao plano de escritório virtual do 
HUB 360 foi a arquiteta Vanessa Accioly.

NOITE ITAlIANA

AGENdA

EsTUdANdO FORA

Uma costura que vem sendo tecida no meio musical desde o último 
Festival de Música da Paraíba. Pedro Faissal, Chico Limeira e Titá Moura 
se apresentam amanhã na Vila do Porto. Estamos falando de shows da 
Meiofree e do duo Derby do Azul. Para completar a festa, Zé Neto (Os Gon-
zagas), Raabe, Yuri Carvalho, Pedro índio e o mestre Escurinho vão estar 
somando ainda mais talento ao evento. Neste sábado, a partir das 15h. 

O chamado Tratado de Amizade, que estabelece igualdade de direitos entre brasileiros 
e portugueses, voltou a despertar o interesse dos estudantes nacionais pelas universidades 
lusitanas. Com a chance de reduzir o valor das mensalidades, uma vez que o acordo inclui os 
mesmo direitos civis, como vagas em concursos públicos, direito de acesso à saúde pública e à 
educação, a comunidade de estudantes brasileiros em Portugal vem aumentando a cada ano. 

O casal Carla e José Bezerra Cavalcanti no Gulliver Mar

Para comemorar o Dia Mundial da 
Fotografia, celebrado todo 19 de agosto, 
a Usina Cultural Energisa recebe a expo-
sição coletiva “Animal Político”, realizada 
pelo coletivo Brincantes de Imagens. A 
vernissage acontece hoje (2), a partir das 
20h.  A exposição fica aberta ao público 
até o dia 31 deste mês, de terça a sábado 
das 13h às 20h. Dezoito artistas de várias 
cidades e contextos compõem os Brincan-
tes de Imagens.

Arte

DEBORAH TANNEN Jô SOARES

 O material escolar mais barato que existe na praça é o professor                                                                                                                                            Todos sabemos que somos indivíduos únicos, mas tendemos a ver os outros como 
representantes de grupos                                                                                                                                            

Foto: Dandara Costa

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Dandara Costa

O advogado Daniel Lyra lança 
obra no próximo final de semana

Jornalistas Rosa Aguiar, Naná Garcez, Ruth Avelino e Teresa Duarte estão percorrendo todos os municípios 

que integram a Rota Cultural Caminhos do Frio 2019. Registro feito na abertura da programação em Pilões

Quem está de férias em Roma é 
a paraibana Aline Maia

Foto: InstagramFoto: Arquivo

Foto: Arquivo

úlTIMOs dIAs
Para nossa tristeza, a Restaurant Week entrou em sua reta final. Temos 

até o próximo domingo, 4 de agosto, para degustar menus especiais nos 
principais restaurantes da capital paraibana. Com o tema “Do campo à 
mesa”, a ação visa oferecer o melhor da gastronomia nacional e interna-
cional por um preço acessível.

No mês de agosto, o encontro do Club do Gourmet da Paraíba terá 
como destaque a cozinha da ilha de Sicília. Para dar água na coba, anu-
ciamos a entrada da noite: Pesci gratinato al sulgo de tomato guatemal-
teco, perfumado com manjericão fresco e capelletti banhado ao creme de 
favas tropicais. O jantar acontece no próximo dia 7, no Restaurante Palace 
Grill, em Tambaú.
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Gêmeos campeões
Dupla paraibana Rafael/Renato foi campeã na segunda etapa 
do Circuito Brasileiro de Vôlei de Praia Sub-21, na última 
quarta-feira, na cidade de Maringá/PR. Página 22 Fo
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Em relação a mata-mata, o Rubro-Negro está em melhor situação nas cinco decisões, ganhando três e perdendo duas

Flamengo e Internacio-
nal irão protagonizar um dos 
duelos das quartas de final da 
Conmebol Libertadores deste 
ano. Os jogos serão entre os 
dias 22 e 29, sendo o primeiro 
no Rio de Janeiro e o segun-
do em Porto Alegre. A equipe 
gaúcha tem melhor campanha 
na competição. Nos últimos 
anos a rivalidade entre as 
duas equipes tem aumentado 
consideravelmente. Estatísti-
ca do site campeoesdofutebol.
com.br mostra uma pequena 
vantagem do Internacional 
nos 97 jogos já realizados já 
contando com a vitória deste 
ano no Beira-Rio por 2a 1 nes-
sa primeira fase do Campeo-
nato Brasileiro. No total são 
36 vitórias do Internacional, 
33 do Flamengo e 28 empates. 
E foram marcados 262 gols, 
sendo 139 do Internacional e 
123 do Flamengo. Esse será o 
primeiro confronto entre am-
bas as equipes em torneios 
internacionais. Dentro do ce-
nário nacional, porém, os dois 
times já se enfrentaram em 
cinco oportunidades. Os cario-
cas conseguiram três vitórias, 
enquanto os gaúchos ficaram 
com o triunfo nas outras duas 
oportunidades.

O primeiro dos duelos 
ocorreu na final do Módulo 
Verde do Campeonato Brasi-
leiro de 1987. Na partida de 
ida, dentro do Beira-Rio, am-
bas as equipes empataram 
em 1 a 1, deixando a decisão 
para a partida do Maracanã, 

Da Redação

Goal

FIFA

Internacional leva vantagem
nos confrontos diante do Fla

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

uma semana depois. No Rio, 
um gol de Bebeto aos 16 mi-
nutos da primeira etapa ga-
rantiu o título ao Rubro-Ne-
gro.

Nos anos 1996 e 1997, 
as duas equipes se encontra-
ram duas vezes nas quartas 
de final da Copa do Brasil. Em 

ambos os duelos, o Fla saiu 
com a classificação para as 
semifinais. No primeiro due-
lo, o Colorado saiu na frente 
com uma vitória por 3 a 2 
em casa. No Rio, porém, 3 a 
1 para o Rubro-negro e clas-
sificação na mão. No ano se-
guinte, o cenário da final de 

1987 se repetiu e os cariocas 
seguiram adiante na compe-
tição. O Inter conseguiu sua 
primeira vitória somente em 
1999, na seletiva para a Con-
mebol Libertadores do ano 
seguinte. Os times se enfren-
taram na primeira fase do pe-
queno torneio classificatório. 

Na partida de ida, em Porto 
Alegre, vitória por 1 a 0 dos 
donos da casa, que consegui-
ram segurar o 1 a 1 no Rio e 
avançaram para enfrentar o 
Grêmio na fase seguinte.

Dez anos depois, tam-
bém pelas quartas da Copa 
do Brasil, ocorreu o último 

confronto eliminatório dos 
dois times. No jogo de ida, no 
Maracanã, empate sem gols, 
levando a decisão para o Rio 
Grande do Sul, quando os co-
lorados conseguiram uma he-
roica vitória por 2 a 1 graças 
a um gol de falta de Andrezi-
nho na reta final da partida.

Embaixadores-globais 
do DAZN, Neymar, Cristiano 
Ronaldo e José Mourinho 
serão as estrelas da pri-
meira produção original de 
escala global da plataforma 
de streaming esportivo. Em 
“The Making Of”, que será 
lançada na plataforma em 
9 de agosto, as três estrelas 
relembram, em detalhes, de 
três dos jogos mais marcan-
tes de suas carreiras. 

A série terá nove episó-
dios, três para cada um dos 
astros, que vão relembrar 
o que sentiram e por que 
cada um destes jogos é im-
portante para eles. Neymar, 
por exemplo, vai repassar 
o Santos x Flamengo que o 
consagrou como ganhador 
do prêmio Puskas, de gol 
mais bonito do planeta em 
2011. 

Já Cristiano Ronaldo re-
vive o Sporting x Manches-
ter United que o lançou para 
o mundo em 2003, quando 
ele ainda estava no time por-
tuguês. Já Mourinho conta 
como se sentiu quando, em 
2004, comandou o modesto 
Porto na eliminação do po-
deroso Manchester United 
em pleno Old Trafford, na 
Champions League que ele 
ainda viria a ganhar. 

Esses são apenas três 
dos nove jogos que serão 
lembrados com a ajuda de 
outros depoimentos. Per-
sonagens como Roberto 
Carlos, Júlio César, Fernan-
do Santos e Rafinha Alcân-
tara ajudam Neymar, Cris-
tiano Ronaldo e Mourinho 
a reviverem suas partidas 
marcantes em episódios 
de 25 minutos de duração 
cada. 

“Futebol é um esporte 
cheio de histórias inspira-
doras, alimentado por emo-
ção, sacrifício e êxtase so-
bre-humanos. Nosso acesso 
a esses ícones do futebol 
mundial nos permitiu pas-
sar um tempo intimamente 
revivendo o que eles senti-
ram em grandes momentos 
de suas histórias futebolís-
ticas, da perspectiva deles, 
o que é incrivelmente po-
deroso e esclarecedo”, disse 
Grant Best, vice-presidente 
sênior de programação ori-
ginal e desenvolvimento de 
conteúdo do DAZN. 

A série é a primeira 
produção original de escala 
global do DAZN, que já pro-
duziu documentários sobre 
MotoGP, o alemão Mario 
Gotze e séries sobre boxe. 
The Making Of é uma pro-
dução DAZN Originals em 
associação com a Archer’s 
Mark, produtora do Reino.

Neymar, Mourinho e
Cristiano no DAZN

Em 2023

Fifa amplia de 24 para 32 o número 
de seleções para o Mundial Feminino

O Conselho da Fifa 
aprovou por unanimidade 
uma proposta para ampliar 
o número de equipes que 
participam da Copa do Mun-
do Feminina da Fifa de 24 
a 32, com efeito a partir da 
próxima edição do torneio, 
em 2023. Com a mudança, o 
Brasil vai formalizar a can-
didatura.Como o processo 
de licitação para a Copa do 
Mundo Feminina da Fifa 
2023 já está em andamento 
- com os nove concorren-
tes inicialmente previstos 
para apresentar seus livros 
de candidatura até 4 de ou-
tubro de 2019 - o Conselho 
da Fifa tomou essa decisão 
remotamente, e não em uma 
de suas reuniões. dos quais 
está prevista para 23-24 de 
outubro em Xangai.

Tendo sido apresenta-
do um documento de base 
sobre a expansão, o órgão 
de decisão da FIFA votou a 
favor da adoção do formato 
de 32 equipes e, conseqüen-
temente, atualizou os re-

quisitos de hospedagem e o 
cronograma do processo de 
licitação para 2023. 

A administração da Fifa 
também iniciará um proces-
so de consulta com as confe-
derações para desenvolver 
uma proposta de alocação 
de slots, que exigirá a apro-
vação do Conselho da Fifa.

“O sucesso surpreen-
dente da Copa do Mundo Fe-
minina da Fifa deste ano na 
França deixou bem claro que 
é hora de manter o ritmo e 
adotar medidas concretas 

para promover o crescimen-
to do futebol feminino. Fico 
feliz em ver essa proposta - a 
primeira de várias - se tor-
nando uma realidade ”, disse 
o presidente da Fifa, Gianni 
Infantino.

“A expansão vai muito 
além das oito equipes par-
ticipantes adicionais; Isso 
significa que, a partir de 
agora, dezenas de outras 
associações filiadas orga-
nizarão seu programa de 
futebol feminino sabendo 
que têm uma chance realis-

ta de se classificar. A Copa 
do Mundo Feminina da Fifa 
é o gatilho mais poderoso 
para a profissionalização do 
futebol feminino, mas acon-
tece apenas uma vez a cada 
quatro anos e é apenas o 
topo de uma pirâmide mui-
to maior.

“Enquanto isso, todos 
nós temos o dever de fazer 
as bases e fortalecer a in-
fra-estrutura feminina de 
desenvolvimento do futebol 
em todas as confederações”.

Jogadoras dos Estados Unidos em comemoração do título mundial que aconteceu este ano na França

Este ano, as duas equipes se enfrentaram no Beira-Rio e o Internacional levou a melhor por 2 a 1, jogo em que começou o desgaste do técnico Abel ao afirmar que a derrota do Fla era natural 

Foto: Alexandre Vidal/Flamengo

Foto: Getty Images



Sete pódios em oito 
categorias. O primeiro 
ouro feminino. Quatro 
medalhas no último dia 
de competições. A perfor-
mance do taekwondo bra-
sileiro foi histórica nos 
Jogos Pan-Americanos de 
Lima. Uma performance 
que tem respaldo direto 
em investimentos fede-
rais. Sete dos oito atletas 

da modalidade que repre-
sentaram o Brasil na capi-
tal peruana são integran-
tes do Bolsa Atleta. 

Quatro deles (Paulo 
Ricardo, Edival Pontes, 
Maicon Andrade e Rafae-
la Araújo) integram a ca-
tegoria Pódio, a mais alta 
do programa da Secreta-
ria Especial do Esporte 
do Ministério da Cidada-
nia. Mais dois são da cate-
goria Internacional (Ícaro 
Miguel e Raiany Fidelis) 

e uma, Milena Titoneli, 
pertence à categoria Na-
cional.

No taekwondo como 
um todo, 240 atletas re-
cebem a Bolsa Atleta. São 
R$ 3,5 milhões em inves-
timentos anuais, com oito 
integrantes da categoria 
Pódio, um na categorias 
Olímpico/Paralímpico, 
160 na Nacional, 41 na 
Internacional, um na Estu-
dantil e 29 na voltada para 
atletas da base.

Histórico
O Brasil chegou a Lima 

com 14 medalhas conquis-
tadas na história dos Jogos 
Pan-Americanos. A melhor 
participação até então ha-
via sido em 2007, nos Jo-
gos do Rio de Janeiro. Na 
oportunidade, foram qua-
tro medalhas: ouro com 
Diogo Silva, prata com 
Natália Falavigna e Márcio 
Wanceslau, e bronze com 
Leonardo Santos. Agora, já 
são 21 pódios na conta.
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Renato e Rafael conquistam segunda etapa do Brasileiro Sub-21 disputada em Maringá e melhoram posição da Paraíba

Os estados da Paraíba, 
no masculino, e Mato Gros-
so do Sul, no feminino, con-
quistaram nessa quarta-fei-
ra (31) o título da segunda 
etapa do Circuito Brasileiro 
Sub-21 de vôlei de praia 
2019, em Maringá (PR). 
Os gêmeos Renato e Rafa-
el (PB) subiram ao topo do 
pódio pela primeira vez na 
temporada, enquanto Victó-
ria e Aninha (MS) repetiram 
o resultado da etapa ante-
rior, quando também foram 
campeãs em Natal (RN).

No naipe masculino, tí-
tulo para Renato e Rafael, 
que venceram na decisão 
André Danilo e Matheus (SE) 
por 2 sets a 0 (21/16, 21/17). 
A dupla paraibana venceu os 
cinco jogos que disputou.

A medalha de bronze 
ficou com os paranaen-
ses Eudardo e Gabriel, que 
venceram Lucas e João Pe-
dro (RJ). Após essa etapa, 
Sergipe continua liderando 
o ranking, agora com 380 
pontos, seguido por Paraná, 
com 340 e Paraíba, com 320 
pontos.

No feminino, a campeã 
mundial Sub-19 Victoria Lo-
pes e sua parceira Aninha, 
representando o Mato Gros-
so do Sul, superaram na deci-
são as cariocas Carol Paiva e 
Mylena por 2 sets a 0 (21/13 
e 21/13). Victoria comemo-
rou mais um ouro.

“Estou muito feliz por 
mais esta oportunidade de 
ainda poder participar de 
competições de base. Eu 
consigo conciliar com os 
demais circuitos e ainda aju-
dar a Aninha a representar 
bem o nosso estado. É uma 

CBV

Ministério da 
Cidadania

Gêmeos paraibanos no alto
do pódio do Circuito de Vôlei

Superar os próprios limites em meio ao pa-
raíso é a proposta da meia maratona de Fernan-
do de Noronha, prova já tradicional no circuito 
internacional das corridas de rua. Desejada por 
muitos, restrita a poucos, pois correr a prova de 
Noronha pode até ser uma experiência incrível, 
mas não é nada barata. Chegar no arquipélago 
é caro, o custo lá é caro, e ainda, por uma ques-
tão de preservação ambiental, as vagas são limi-
tadas a 600 participantes. E para fazer valer o 
custo, a inscrição também não fica para trás no 
padrão Noronha. Cada corredor paga a bagatela 
de R$ 790.

Apesar do alto custo, a meia maratona de 
Fernando de Noronha figura em todas as listas 
das corridas de rua mais belas do mundo, com a 
particularidade de não ter seu percurso definido 
exclusivamente por asfalto. O corredor percorre 
trechos terra batida, trilha e areia da praia. A ex-
periência acaba sendo única, e atrai praticantes 
do mundo inteiro. 

É fato que corrida de rua virou um negócio 
extremamente lucrativo, e há por trás das pro-
vas uma indústria que se beneficia por seu viés 
turístico, pois muita gente que ama correr, tam-
bém viaja para correr. As grandes provas inter-
nacionais acabam promovendo suas cidades-se-
de como destino para turistas que estão ali pela 
prova como motivo principal, e em seguida ter-
minam ficando um pouco mais. 

Se correr em Noronha é um sonho distante, 
os organizadores da prova “21k de Pipa” vislum-
braram acertadamente seu espaço nesse merca-
do da corrida de rua como evento num cenário 
paradisíaco. 

A proposta é muito semelhante, com a dife-
rença de não ter uma restrição tão dura no nú-
mero de inscritos, e por isso a possibilidade de 
menor custo de inscrição, além de custos meno-
res também de transporte e hospedagem. Sobre 
o visual, pode até não ser Noronha, mas a praia 
da Pipa, no Litoral do Rio Grande do Norte, é sim 
um paraíso. Nos 21k de Pipa, prova que aconte-
ce amanhã, os corredores enfrentarão um per-
curso com trechos em falésias, asfalto, trilhas e 
beira-mar. Outra proposta bacana dos organiza-
dores é a premiação. Todas as medalhas foram 
confeccionadas em madeira, para dar um cará-
ter de responsabilidade ambiental ao evento.

Pois bem, depois de alguns anos me aventu-
rando como corredor de rua, esta será a primeira 
vez que arriscarei a distância da meia maratona. 

Maratona e meia maratona são tabus entre 
corredores. É raro um praticante que comece na 
corrida de rua e não almeje ao menos uma das 
duas distâncias. Um objetivo tão comum, e ao 
mesmo tempo tão distante. Por isso tantos que 
sonham com a maratona desistem do sonho no 
meio do caminho e se contentam com a meia. Eu, 
que nunca fiz uma nem outra, descubro amanhã 
se conseguirei terminar a prova inteiro.

Por mais modesto que seja o objetivo, con-
siste apenas em terminar. Alguns amigos que já 
correm têm vindo me perguntar qual a minha 
pretensão de tempo. Eu digo logo que vou fazer 
a prova para três horas de duração, o que repre-
senta um trote tão leve, tão lento, quase no ritmo 
de uma caminhada. 

Confesso que guardo comigo sonhos mais ou-
sados. Correr uma meia maratona abaixo de duas 
horas; uma maratona inteira abaixo de quatro ho-
ras. Mas do início da minha jornada de atleta en-
tusiasta para cá, desde quando comecei a correr e 
percebi, como se diz na Paraíba, o quanto o coco 
é seco, comecei a repensar as metas e substituir 
limites físicos por realizações pessoais. Por isso, 
vou para os 21k de Pipa para curtir o paraíso, cor-
rer perto dos golfinhos e tentar chegar ao final 
inteiro, se possível até sorrindo. 

Meia maratona 
no paraíso

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Est.: Ada

grande conquista para nós”, 
disse Victoria.

A medalha de bronze da 
etapa ficou com Karol/Carol 
(SE), que superaram Fernan-
da/Anna (BA) por 2 sets a 0 
(21/18 e 21/17). O ouro da 
etapa também manteve o es-
tado de Mato Grosso do Sul 

na liderança do ranking fe-
minino que agora soma 400 
pontos. Rio de Janeiro e Bahia 
estão empatados na segunda 
posição com 300 pontos e 
Sergipe tem 280, em terceiro. 
Os pontos são computados 
para a federação, que ao lon-
go da temporada pode alte-

rar os times convocados.
A próxima parada do 

Circuito Sub-21 será apenas 
em setembro, entre os dias 
19 e 22 em Vila Velha (ES). 
A temporada se encerra em 
Manaus (AM), na na quarta 
etapa, que acontece entre os 
dias 3 e 6 de outubro.

As duplas campeãs no masculino e feminino com os segundos e terceiros no pódio do Circuito Brasileiro de Vôlei de Praia

Foto: Divulgação/CBV

Sete pódios em oito categorias. Seis das sete medalhas vieram com integrantes do Bolsa Atleta e do Programa de Alto Rendimento das Forças Armadas

Foto: Abelardo Mendes Jr.Taekwondo

Performance nos Jogos Pan-Americanos é 
a melhor da modalidade em toda a história
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Atacante do Flamengo segue na frente dos outros goleadores dos demais estados na temporada de 2019

Gabigol lidera a artilharia
com 22 gols em 33 partidas

Goal

Entre Copa do Brasil, 
Campeonatos Estaduais e 
regionais, como a Copa do 
Nordeste, os artilheiros 
mais letais do futebol brasi-
leiro vão empilhando gols, 
na briga para encerrarem 
2019 no topo do ranking de 
goleadores da temporada. 
Na conta, entram, ainda, os 
torneios continentais, como 
a Copa Libertadores e Copa 
Sul-Americana, enquanto 
as quatro séries do Campe-
onato Brasileiro já vão en-
grenando...

Selecionamos aqui os 
dez maiores artilheiros da 
temporada de 2019 com 
destaque principal para Ga-
bigol, do Flamengo, que com 
os dois gols marcados contra 
o Emelec, na última quarta-
feira chegou aos 22, três a 
mais que o segundo coloca-
do, Edson Cariús, do Ferro-
viário-CE. Outro nordestino 
entre os goleadores está Je-
finho, do ABC, de Natal, que 
já marcou 18 gols. Rodrigão, 
revelado no Campinense, e 
hoje atuando no Coritiba já 
marcou 17 gols em 22 jogos.

          

Veja os 10 maiores goleadores do futebol brasileiro na atualidade
1  - Gabigol | Flamengo | 22 gols
Reforço do Rubro-Negro em 2019, Gabriel 
levou um tempo, mas logo se tornou a grande 
referência no ataque do time carioca.
n No Campeonato Carioca: 12 jogos, 7 
gols marcados
n Na Copa Libertadores: 7 jogos, 4 gols 
marcados
n No Brasileirão Série A: 10 jogos, 9 gols 
marcados
n Na Copa do Brasil: 4 jogos, 2 gol mar-
cados

2 - Edson Cariús | Ferroviário | 19 gols
n No Campeonato Cearense: 13 jogos, 10 
gols marcados
n No Brasileirão Série C: 11 jogos, 7 gols 
marcados
n Na Copa do Brasil: 1 jogo, 2 gols mar-
cados

3 - Jefinho | ABC/Potiguar | 18 gols
n No Campeonato Potiguar: 15 jogos, 13 
gols marcados
n No Brasileirão Série C: 11 jogos, 5 gols 
marcados

4  - Gilberto | Bahia | 17 gols
Ex-São Paulo e Vasco, o atacante continua 
tendo um aproveitamento fantástico no Bahia 
desde sua chegada, em 2018.
n No Campeonato Baiano: 7 jogos, 3 gols 
marcados
n Na Copa do Brasil: 9 jogos, 4 gols mar-
cados
n Na Copa do Nordeste: 8 jogos, 8 gols 
marcados
n Na Copa Sul-Americana: 2 jogos, ne-
nhum gol marcado
n No Brasileirão Série A: 9 jogos, 2 gols 
marcados

5 - Rodrigão | Coritiba | 17 gols
Ex-Santos e Bahia, Rodrigão vem fazendo bem 
seu serviço com as cores do Coxa em 2019.
n No Campeonato Paranaense: 8 jogos, 
7 gols marcados
n Na Copa do Brasil: 1 jogo, 1 gol marcado
n Na Série B: 13 jogos, 9 gols marcados

6  - Fred | Cruzeiro | 16 gols
Fred chegou a perder a maior parte da última 
temporada se recuperando de uma grave 

lesão, mas agora, em 2019, parece disposto 
a recuperar o tempo perdido!
n No Campeonato Mineiro: 12 jogos, 12 gols 
marcados
n Na Copa do Brasil: 4 jogos, nenhum gol 
marcado
n Na Copa Libertadores: 6 jogos, 4 gols 
marcados
n No Brasileirão Série A: 9 jogos, nenhum 
gol marcado

7 - Luciano | Fluminense/Grêmio | 15 gols
Em sua segunda temporada de volta ao Brasil, 
Luciano foi um dos principais nomes do Flu 
em 2019 até julho, quando acertou sua ida 
ao Grêmio.
n No Campeonato Carioca: 13 jogos, 6 
gols marcados
n Na Copa do Brasil: 8 jogos, 5 gols marcados
n Na Copa Sul-Americana: 4 jogos, 2 gols 
marcado
n No Brasileirão Série A: 6 jogos, 2 gol 
marcado

8  - Bruno Henrique | Flamengo | 15 gols
Um dos principais reforços do Flamengo para 2019, 

o atacante vem mostrando seu melhor futebol.
n No Campeonato Carioca: 11 jogos, 8 
gols marcados
n Na Copa Libertadores: 8 jogos, 1 gol marcados
n No Brasileirão Série A: 11 jogos, 6 gols 
marcados
n Na Copa do Brasil: 3 jogos, nenhum gol 
marcado

9  - Hernane Brocador | Sport | 15 gols
No Campeonato Pernambucano: 12 jogos, 9 
gols marcados
n No Brasileirão Série B: 13 jogos, 6 gols 
marcados
n Na Copa do Brasil: 1 jogo, nenhum gol

10 - Yony González | Fluminense | 14 gols
Se o Flu vai se destacando pelo coletivo, o 
colombiano Yony vai ganhando os holofotes 
com atuações decisivas pelo Tricolor Carioca. 
n No Campeonato Carioca: 13 jogos, 7 
gols marcados
n Na Copa Sul-Americana: 6 jogos, 3 gol 
marcado
n Na Copa do Brasil: 7 jogos, 1 gol marcado
n No Brasileirão Série A: 9 jogos, 3 gols marcados

Gabigol foi o nome do jogo da classificação do Flamengo para as quartas de final da Taça Libertadores ao marcar dois gols no tempo regulamentar. Ele é o artilheiro do Brasil na temporada

Rodrigão, ex-Campinense, já marcou 17 gols na temporada, dois a menos que o segundo colocado, Edson Cariús, do Ferroviário-CE, destaque na Série C e um a menos que Jefinho, do ABC, que luta contra o rebaixamento

Foto: Alexandre Vifdal/Flamengo

Foto: Andrei Torres/ABCFoto: Kid JúniorFoto: Divulgação/Coritiba
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Lateral Fábio Alves acredita que uma vitória no domingo vai motivar ainda mais o time em busca da classificação

O técnico Evaristo 
Piza fará hoje à tarde, no 
Almeidão, o último treino 
técnico-tático para definir 
o time do Botafogo para o 
jogo decisivo de domingo 
contra o Confiança, às 18 
horas, em João Pessoa. 
Com problemas na lateral 
esquerda, onde Neuton se 
recupera de uma contu-
são e Enercino que vinha 
sendo improvisado sus-
penso, o treinador deve-
rá optar por Fábio Alves, 
que já está recuperado de 
uma confusão e pronto 
para jogar.

"Esse é um momento 
de falar pouco e trabalhar 
muito. A torcida tem feito 
a parte dela e é preciso 
que nós façamos a nossa. 
Se ganharmos domingo do 
Confiança, tudo vai mu-
dar. Eu estou pronto e se 
o treinador optar por mim 
vou tentar de todas as for-
mas ajudar a equipe a sair 
desta situação difícil que 
se encontra. Mas o treina-

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Fábio Alves diz que é hora de
falar pouco e trabalhar muito

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Existe uma pressão 
externa muito grande, 

mas existe também uma 
interna entre nós 

jogadores nos cobrando 
muito para sair desta 

situação Contamos com 
o apoio do torcedor

Foto: xxxxxxxxxxxxxx

Confiança vai jogar pressionado

Com 24 pontos e na terceira 
posição no grupo A, o Confiança 
vive um bom momento, mas não 
muito confortável, já que o quinto 
colocado e primeiro time fora do G4, 
o Imperatriz, tem apenas 3 pontos a 
menos. Por este motivo, o Dragão de 
Sergipe precisa de pelo menos um 
empate contra o Botafogo, no próxi-
mo domingo no Almeidão, para se 
segurar entre as 4 melhores equipes 
do grupo. 

Esta semana, o técnico Daniel 
Paulista ganhou um problema para 
escalar a equipe. O lateral Radar 
sofreu uma pancada forte no joelho 
e passou a ser dúvida para o jogo de 
domingo. O treinador entende que 
de agora por diante serão 4 decisões 
pela frente, e mesmo o Botafogo não 
atravessando um bom momento, tem 
um excelente elenco, e não será fácil 
sair do Almeidão pontuando.

"Eu acredito que independente 
do momento, o Botafogo-PB tem 

um dos melhores elencos da Série 
C. Acho que a posição deles na 
tabela não condiz com a qualidade 
no elenco. É uma equipe bastante 
qualificada, difícil de ser batida, 
principalmente dentro de seus 
domínios. A gente com certeza vai 
ter muita dificuldade, mas é um 
momento de decisão, momento que 
a gente tem que chamar a respon-
sabilidade. Faltam só quatro jogos 
e temos pensar jogo a jogo",com-
pletou o treinador.

O goleiro Genivaldo, ídolo de 
boa parte da torcida botafoguense, 
conhece como poucos o Almeidão, 
e alerta os companheiros para saber 
suportar a pressão do Botafogo. "Co-
nheço bem o gramado do estádio, 
é de boa qualidade e dá para fazer 
um bom jogo, porque temos uma 
equipe muito técnica. Nós temos que 
ser um time inteligente e suportar 
a pressão. Nós temos um poder de 
contra-ataque muito efetivo, e temos 
que saber usá-lo para sair de João 
Pessoa com um resultado positivo", 
disse o goleiro.

Paulo Germani deve ser o
novo presidente da Raposa

Com a eliminação no 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Sub-19, após uma der-
rota de 3 a 1 para o Confiança, 
na última quarta-feira, o Cam-
pinense tem agora apenas o 
sub 17 em atividade. O clube já 
começa a pensar na nova tem-
porada, e as eleições para a di-
retoria executiva do clube será 
no próximo mês, no dia 15 de 
setembro. No momento, o clu-

be está sendo presidido interi-
namente por Paulo Germani, 
atual presidente do conselho 
deliberativo. 

Tudo indica, pelo o que se 
comenta na Raposa, o próprio 
Paulo Germani vai concorrer 
à presidência executiva nas 
próximas eleições. Comenta-se 
que ele deverá renunciar em 
breve a presidência do conse-
lho, para formar uma chapa e 
registrar a sua candidatura ao 
cargo máximo do Rubro-Negro. 

Na próxima temporada, o 

clube terá o calendário cheio, 
com a participação no primei-
ro semestre no Campeonato 
Paraibano e na Copa do Brasil, 
e no segundo semestre, o Cam-
peonato Brasileiro da Série D, 
que deverá começar ainda no 
mês de maio. O clube atraves-
sa uma séria crise financeira, 
com uma dívida muito grande, 
e para muitos impagável. Fala-
se até que o clube poderá se 
tornar uma empresa SA para 
resolver o problema, e reco-
meçar do zero.

dor não definiu nada ainda 
e vamos trabalhar forte 
esperando a decisão dele", 
disse o lateral Fábio Alves.

O meia Marcos Aurélio, 
principal jogador da equi-
pe, mas que não atravessa 
uma boa fase no momento, 
está otimista apesar da di-
ficuldade de classificação 
da equipe. Em reunião com 
representantes de torci-
das organizadas, ele pe-
diu a união de todos para 
empurrar o Botafogo para 
uma grande vitória no pró-
ximo domingo.

"Existe uma pressão 
externa muito grande, mas 
existe também uma inter-
na entre nós jogadores 
nos cobrando muito para 
sair desta situação. Nós 
contamos com o apoio do 
torcedor nesta hora difícil 
para vencer no próximo 
domingo e entrar de novo 
na briga por uma vaga no 
G4", disse o meia.

Os zagueiros Lula e 
Fred retornam de suspen-
são e devem ser titulares 
no domingo, em substitui-
ção a dupla William Goia-

no e Donato. O meia Juni-
nho já está recuperado e 
deverá ficar como opção 
no banco de reservas. Já o 
lateral Itaqui deverá per-
manecer de fora, se recu-
perando de uma contusão.

A venda dos ingressos 
para Botafogo X Confian-
ça já começaram nas lojas 
Belomania, e a preços pro-
mocionais. Os torcedores 
da geral pagam R$ 10,00 
inteira e R$ 5,00 meia. Na 
arquibancada principal, os 
preços são R$ 30,00 intei-
ra e R$ 15,00 a meia entra-
da. E nas cadeiras, o valor 
é de R$ 80,00 a inteira e R$ 
40,00 a meia. 

O lateral Fábio Alves treinando no Almeidão. O jogador está de volta ao time depois de se recuperar de uma contusão

O goleiro Genivaldo, que já passou pelo Botafogo, tem alertado os companheiros sobre a pressão no Almeidão

Apesar de ter aberto o placar, o Campinense não suportou a pressão do Confiança e perdeu de 3 a 1 e foi eliminado

Foto: Raniery Soares

Foto: Filippe Araújo

Foto: Samyr Oliveira
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Escavação sob a fundação de uma pista de dança revela o que sobrou do corpo do general Charles Etienne Gudin

Uma escavação sob a fundação de uma 
pista de dança na Rússia descobriu os res-
tos mortais de um dos generais favoritos de 
Napoleão Bonaparte. O homem tinha apenas 
uma perna e foi morto por uma bala de ca-
nhão há mais de 200 anos. O general Charles 
Etienne Gudin combateu com Napoleão, du-
rante a invasão francesa à Rússia em 1812.

Em 6 de julho deste ano, uma equipe in-
ternacional de arqueólogos franceses e rus-
sos descobriram o que se acredita ser os seus 
restos mortais, em Smolensk, uma cidade 
aproximadamente a 400 quilômetros a oeste 
de Moscou, segundo a Reuters.

Após a sua morte aos 44 anos, em 22 de 
agosto de 1812, Gudin recebeu tratamento 
de estrela. O seu nome foi inscrito no Arco do 
Triunfo em Paris, o seu busto foi colocado no 
Palácio de Versalhes, uma rua da capital fran-
cesa foi batizada com o seu nome e, como 
gesto sentimental, o seu coração foi removi-
do do seu corpo e colocado numa capela no 
Cemitério Père Lachaise, em Paris.

Os investigadores disseram que várias 
pistas sugerem que o esqueleto que encon-

traram sob a pista de dança pertence a Gu-
din, que conhecia Napoleão desde a infância. 
Ambos frequentaram a Escola Militar em 
Brienne, na região francesa de Champagne. 
Ao saber da morte de Gudin, Napoleão te-
ria chorado e ordenado que o nome do seu 
amigo fosse gravado no Arco do Triunfo, de 
acordo com a Euronews.

Os registros da invasão russa de 1812 
apontam que os ferimentos de Gudin no 
campo de batalha exigiram que amputasse 
a parte abaixo do joelho da perna esquer-
da. No esqueleto encontrado faltava a per-
na esquerda e havia evidências de lesão na 
perna direita.

Além disso, foi “com um alto grau de 
probabilidade” que os restos mortais que a 
equipe descobriu pertenciam a um aristocra-
ta e a um veterano militar das guerras revo-
lucionária francesa e napoleônica, disseram 
os arqueólogos.

“É um momento histórico não apenas 
para mim, mas também para os nossos dois 
países”, disse o historiador e arqueólogo 
francês Pierre Malinovsky.

Restos mortais do “favorito” 
de Napoleão são encontrados

Obituário

Feminicídio

Breves & Curtas

Grant Thompson
29/7/2019 – Aos 38 anos, em 
Utah, nos Estados Unidos, em 
um acidente de parapente. Cria-
dor do canal ‘The King of Ran-
dom’. Seu corpo foi encontrado 
pelas autoridades na terça-feira 
(30), nas proximidades do Parque Estadual Sand 
Hollow. Entrou para o YouTube em Janeiro de 2010 
e acumulou mais de 11 milhões de inscritos para as-
sistir experimentos, truques e projetos curiosos.

Humberto Valadares
30/7/2019 – Aos 58 anos. Jor-
nalista, natural de Minas Gerais, 
trabalhou na filial da Globo em 
Uberlândia e foi transferido 
para Brasília na mesma rede de 
televisão. Fez parte da equipe 
da Radiobrás. Por 33 anos, contribuiu com a Em-
presa Brasileira de Comunicação (EBC). Seu último 
trabalho foi na Rádio Senado.

Gabriel Chiau
30/7/2019 – Aos 88 anos, em 
Maputo, Moçambique, em de-
corrência da diabetes. Veterano 
da música moçambicana. Com-
positor e intérprete da marra-
benta (música-dança, cujo nome 
é derivado da palavra “rebentar”, que incorpora vá-
rios ritmos folclóricos, como os Magika, Xingombela e 
Zukuta). Nasceu a 15 de novembro de 1930.

Benedito Lima de Toledo
31/7/2019 – Aos 85 anos, em 
São Paulo (SP). Arquiteto e ur-
banista, um dos mais importan-
tes historiadores da evolução 
urbana da capital paulista, au-
tor do clássico ‘São Paulo: três 
cidades em um século’. Estava internado no Hospital 
Sírio-Libanês e foi sepultado no Cemitério Gethse-
mani, na capital paulista. Ocupava a cadeira 39 da 
Academia Paulista de Letras (APL).

María Auxiliadora Delgado
31/7/2019 – Aos 82 anos, de 
infarto. Mulher do presidente 
uruguaio Tabaré Vázquez. María 
Auxiliadora e Tabaré Vázquez 
comemoraram 50 anos de casa-
dos em 2015. Eles tiveram três 
filhos e adotaram mais um. O 
casal tinha onze netos.

Hamza bin Laden
31/7/2019 – Aos 30 anos, du-
rante operação militar que con-
tou com o apoio dos Estados 
Unidos. Filho do líder jihadista 
Osama bin Laden e apresenta-
do como seu herdeiro na lide-
rança da Al-Qaeda. Era considerado o filho preferido 
de Osama, o fundador da rede na origem dos atenta-
dos de 11 de setembro de 2001.

Harold “Hal” Prince
31/7/2019 – Aos 91 anos, em 
Reykjavik, na Islândia, após 
uma doença curta. Estabeleceu 
um recorde ao receber 21 prê-
mios Tony como produtor e di-

Taciele Santos
29/7/2019 – Aos 28 anos, em 
Tunas do Paraná (PR), na Re-
gião Metropolitana de Curitiba. 
Um homem identificado por 
Jailson atirou na esposa, em sua 
cunhada e na sogra. A mulher 
não quis reatar o relacionamento e Jailson começou 
a atirar em todos que estavam na casa. Taciele mor-
reu na hora. A Delegacia de Bocaiúva do Sul tenta 
localizar o homem.

Márcia Costa de Camargo
30/7/2019 – Aos 26 anos, em 
Alvorada (RS), na Região Me-
tropolitana de Porto Alegre. 
Morta a facadas pelo ex-marido, 
de acordo com a Brigada Mili-
tar. Eles estariam separados há 
cerca de um ano. O homem teria forçado a porta da 
frente da casa e agredido Márcia, que morava sozi-
nha. Ela conseguiu sair do local e ir até o pátio em 
frente à residência para pedir ajuda e morreu.

Vanessa Sabino
31/7/2019 – Aos 30 anos, em 
Barra Mansa (RJ). Agredida 
pelo ex-companheiro (Moisé 
Augusto Dias de Oliveira, que 
está foragido), morreu na San-
ta Casa de Misericórdia. Estava 
internada desde o dia 20 de julho no Centro de Te-
rapia Intensivo (CTI) da unidade hospitalar após 
ser agredida com golpes de uma garrafa e uma 
panela de pressão. Teve traumatismo craniano e 
a face desfigurada. A filha, de 14 anos, também foi 
agredida pelo homem.

Foto: Site Vírgula
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Conhecido como o “Rei do 
Baião”, é considerado uma das 
mais completas, importantes 
e criativas figuras da música 
popular brasileira; cantando 
acompanhado de sua sanfona, 
zabumba e triângulo, levou 
para todo o país a cultura 

musical do Nordeste, como o baião, o xaxado, o xote e 
o forró pé de serra. Morreu aos 76 anos

Embora historicamente 
Bell tenha sido considerado 

como o inventor do telefone, 
o italiano Antonio Meucci 

foi reconhecido como o seu 
verdadeiro inventor, em 11 de 

junho de 2002, pelo Congresso 
dos Estados Unidos, por meio 

da Resolução 269; Meucci vendeu o protótipo do 
aparelho a Bell nos anos de 1870. Morreu aos 75 anos

1921 — Enrico Caruso, tenor italiano
1922 — Alexander Graham Bell, 

inventor britânico
1957 — Lasar Segall, pintor e escultor lituano

1989 — Luiz Gonzaga, músico brasileiro
1990 — Adonias Filho, jornalista 

e crítico literário brasileiro
2011 — Ítalo Rossi, ator brasileiro (Mark Manson)

“Todo o significado 
da vida humana 
é moldado pelo 

desejo inato 
de nunca morrer.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Arquivo

HistóRia - moRtES nA DAtA DE hoJE

acidente e mortes na Curva da Maria Cabocla
Poderia ser apenas mais uma curva 

ferroviária em tantas espalhadas pelos mal 
tratados trilhos em nosso Estado, porém sua 
história não é nada gloriosa, mas sim trágica. 
Localizada a cerca de dois quilômetros da 
Estação de Galante, zona rural do município 
de Campina Grande, na ferrovia construída 
como parte integrante do prolongamento 
férreo entre Itabaiana e Campina Grande, 
que foi inaugurada oficialmente em 2 de 
outubro de 1907, a história nos conta de 
um terrível acidente ocorrido no dia 13 de 
janeiro de 1970, em que uma composição 
de passageiros da PN-2, máquina de núme-
ro 819 ALCO RSD-8 diesel elétrica da Rede 
Ferroviária do Nordeste (RFN), subsidiária 
da RFFSA, que saíra da Estação de Campina 
Grande às 13h05, com destino a Recife.

Às 13h36, ao passar pelo Km-61, fal-
tando apenas dois quilômetros para atingir 
a Estação de Galante, o maquinista José de 
Melo sentiu que a máquina “sacolejava” bas-
tante, diminuindo a marcha, e quando pas-
sou pela “Curva da Maria Cabocla” o inevitá-
vel aconteceu. A composição, composta por 
sete vagões, sendo seis deles de passageiros 
e um de carga, passou por um “repuxo” – tri-
lhos fora de bitola – e a locomotiva inclinou 
perigosamente, mas seguiu viagem.

Todavia, o quarto vagão não conse-
guiu manter o equilíbrio vindo a descar-
rilhar puxando os demais vagões para um 
barranco com mais de 10 metros de altura, 
causando o saldo trágico de 17 mortes e 
cerca de 148 feridos.

Socorros vieram de todas as partes, 
tanto ambulâncias e carros populares 
procedentes de Campina Grande, quanto 
populares do próprio Distrito de Galante, 
auxiliaram no resgate dos sobreviven-
tes. Segundo relatos de um morador do 
distrito, os corpos das vítimas ficaram 
“amontoados” na gare (estação) esperan-
do serem transportados e identificados. 

Muitos deles tiveram mortes horríveis.
Alguns afirmam que o maquinista esta-

va acima da velocidade permitida, porém o 
mesmo nega, segundo depoimento à revista 
Veja na época: “Na curva senti um sopapo, 
como se os trilhos estivessem afundando...”.

Engenheiros da RFN chegaram a cogitar 
três hipóteses para o acidente: erro de ope-
ração ou aplicação do freio; defeito mecâni-
co; ou excesso de velocidade.

Um diretor da RFN, Gilvani Pessoa 
Pires, descartou à época as duas primeiras 
hipóteses: “A linha tem pedramento recente 
e todas as locomotivas da Rede funcionam 
em condições técnicas perfeitas”.

Novamente, a culpabilidade do aciden-
te recaía sobre o maquinista, que deu sua 
versão do acidente: “Saí de Campina Grande 
às 13h05, para chegar a Galante às 13h40. 
O desastre foi às 13h36, exatamente a cinco 
minutos de Galante. O trem fazia 35 quilô-
metros por hora”.

Após esse desastre, a imprensa paraiba-
na começou uma série de reportagens con-
tra os serviços prestados pela Rede Ferro-
viária do Nordeste, afirmando que o outrora 
glorioso serviço, que tanto impulsionou o 
desenvolvimento campinense e paraibano, 
estava superado e, acima de tudo, tornara-se 
muito perigoso.

Quanto ao acidente, no localfoi cons-
truída uma pequena capela em lembrança 
às vítimas, com o nome de Nossa Senhora 
das Dores, mas nunca foi explicado o que 
realmente ocorreu.

A tragédia está bastante viva na 
memória da população, tanto de Galante 
quanto de Campina Grande, pois, com 
tantas vítimas fatais, trata-se, sem sombra 
de dúvidas, do pior desastre ferroviário da 
história da Paraíba.

(Jônatas Pereira é geógrafo, memo-
rialista e membro do Instituto Histórico de 
Campina Grande)

Jônatas Rodrigues Pereira 
jonatas.rp@gmail.comartigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

retor de alguns dos maiores sucessos da Broadway 
na segunda metade do século 20, como ‘O Fantasma 
da Ópera’, ‘Amor, Sublime Amor’, ‘Um Violinista no 
Telhado’, ‘Cabaré’ e ‘Evita’.

# Descarga elétrica – Um agricultor de 64 anos 
morreu na terça-feira (30) após sofrer uma descarga 
elétrica ao tentar consertar uma bomba de irrigação, 
que estava em um barreiro, nos fundos da casa da 
vítima, na zona rural do município de São José da 
Lagoa Tapada, no Alto Sertão paraibano.

# Dardo na cabeça – Morreu no fim da tarde da 
quarta-feira (31) o bebê (Wallace Martin dos San-
tos) de 10 meses atingido na cabeça por um dardo 
para fixação de gesso, na noite da terça-feira (30), 
em Paciência, na Zona Oeste do Rio de Janeiro (RJ). 
Os pais da criança relataram que o filho foi atingido 
quando estava dentro do carro da família, em uma 
rua do Bairro Gouvea, entre Santa Cruz e Campo 
Grande, próximo a um local em obras.

# Filha execrada – Professor que execrou a própria 
filha nas redes sociais por ela defender o PT morreu 
na terça-feira (30), em Belo Horizonte. Eleitor de 
Bolsonaro (PSL), o professor de alemão Marcos 
Souza Castro perdeu o controle do carro e bateu em 
outro veículo quando transitava pelo Bairro Santa 
Efigênia, na capital mineira. Ele dizia ter “vergo-
nha” por sua filha apoiar partidos de esquerda.



SINDICATO DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANÇA E VIGILÂNCIA 
DO ESTADO DA PARAÍBA – SEESVEP/SINDVIG – PB

CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O presidente da Entidade Supra, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela Estatuto e 

Legislação Sindical vigente, vem através deste edital convocar os vigilantes que atuam em horário 
noturnona empresa KAIROS SEGURANÇA LTDA - EPP, pessoa jurídica de direito privado, inscrita 
no CNPJ de nº: 09.377.459/0001-83, para participarem da Assembleia Geral Extraordinária a serem 
realizadas nas cidades, locais e horários seguintes: JOÃO PESSOA– Dia 12 de agosto de 2019, às 
08h30, na nova sede da empresa, localizada na Rua Egidia Vanderley A. de Carvalho, nº 175, Pedro 
Gondim, João Pessoa – PB; PATOS– Dia 13 de agosto de 2019, às 09h00, na sede da Associação 
dos Sapateiros, localizada na Rua José Genuíno, nº 30, Centro, Patos – PB;SOUSA– Dia 13 de 
agosto de 2019, às 13h00, na sede do Sindicato dos Comerciários, localizado na Rua Sifrônio 
Nazaré, nº 46, Centro, Sousa – PB; CAJAZEIRAS- Dia 13 de agosto de 2019, às 15h00, na sede 
da Cagepa, localizada na Rua: Anacleto de Souza, nº 105, Centro, Cajazeiras – PB.Sendo que em 
todas as assembleias serão apreciadas as seguintes ordens do dia: 01) Pagamento do reflexo do 
adicional noturno sobre o descanso semanal remunerado; 02) Outros assuntos de interesse dos 
vigilantes. João Pessoa, 30 de julho de 2019. Willams dos Santos Silva. Presidente.

Associação Metropolitana dos Servidores da Saúde de João Pessoa
AMESS

CNPJ: 27.125.014/0001-98       
 João Pessoa (PB), 01 de Agosto de 2019.  

A  Amess convoca todos os servidores da saúde da região metropolitana de Joao Pessoa para uma 
assembleia geral no dia 13 de Agosto a partir das 19:00hs, onde será  tratado assuntos relacionados 
a filiações e contribuicões dos associados e deliberações de assuntos diversos.

Local: Associação dos moradores dos Bancários, rua: Derlopidas G. Neves, S/N, João 
Pessoa-PB Cep:  58051260 Bancários.

Alleusson Denis
Presidente

BO BASE
A Empresa BASE DISTRIBUIDORA DE COSMÉTICOS LTDA-estabelecida na Rua das Manguei-

ras-98A-na cidade de Cabedelo-PB, CNPJ 10.509.190/0001-20 comunica que no dia 21/07/2019 por 
volta das 11H14MIN, Houve um incêndio na empresa FERREIRA ATACADO DISTRIBUIDOR LTDA, 
atingindo uma sala na qual se encontravam todos os documentos de ambas empresas pertencente 
ao mesmo grupo. Conforme Certidão de Registro de Ocorrência nº 01988.01.2019.1.03.007 e 
Certidão de Registro de Ocorrência nº 06144.01.2019.1.01.012 

BO DISTRIBUIDORA 
A Empresa DISTRIBUIDORA DE PERFUMARIA E COSMETICOS FERREIRA LTDA -estabelecida 

na Rua José Antônio Pessoa-54-na cidade de Cajazeiras-PB, CNPJ 03.696.268/0001-06 comunica 
que no dia 21/07/2019 por volta das 11H50MIN, houve um incêndio na empresa FERREIRA ATA-
CADO DISTRIBUIDOR LTDA, estabelecida na Rua das Mangueira-98B na cidade de cabedelo-PB, 
onde o proprietário de ambas recebeu uma ligação que a empresa informou que recebeu uma ligação 
que a empresa estava pegando fogo, e que sua filha e esposa já estavam no local.Que o incêndio 
começou em uma empresa Distribuidora de EPI que fica próximo a sua empresa e que o fogo destruiu 
boa parte da empresa, destruindo livros de documentos fiscais e termos de ocorrências da empresa, 
assim como documentos de fechamento da Filial que era localizada na cidade de Icó-CE, com CNPJ 
03.696.268/0003-60. Conforme Certidão de Registro de Ocorrência nº 01961.01.2019.1.03.007 e 
Certidão de Registro de Ocorrência nº 06144.01.2019.1.01.012

José Ferreira Leite
O Sr. JOSÉ FERREIRA LEITE CPF 263.268-estabelecida na Rua das Mangueiras-98B-na 

cidade de Cabedelo-PB, CNPJ 08.941.627/0001-59 comunica que no dia 21/07/2019 por volta das 
11H50MIN, O declarante informou que recebeu uma ligação que a empresa o qual ele é proprietário 
FERREIRA ATACADO DISTRIBUIDOR LTDA, estava pegando fogo, e que sua filha e esposa já 
estavam no local.Que o incêndio começou em uma empresa Distribuidora de EPI que fica próximo 
a sua empresa e que o fogo destruiu boa parte da empresa, destruindo documentos escrituras 
de todos os seus bens, manual do veículo, cartão do sus, carteira de CRA. Conforme Certidão 
de Registro de Ocorrência nº 01962.01.2019.1.03.007 e Certidão de Registro de Ocorrência nº 
06144.01.2019.1.01.012

COMUNICADO
A Empresa FERREIRA ATACADO DISTRIBUIDOR LTDA-estabelecida na Rua das Manguei-

ras-98B-na cidade de Cabedelo-PB, CNPJ 08.941.627/0001-59 comunica que no dia 21/07/2019 
por volta das 11H14MIN, a declarante informouque recebeu uma ligação que a empresa estava 
pegando fogo, e chegando ao local, o pessoal do corpo de Bombeiro já se encontrava lá tentando 
apagar o incêndio. Que o incêndio começou em uma empresa Distribuidora de EPI que fica próximo 
a sua empresa e que o fogo destruiu boa parte da empresa, atingindo mercadorias, computadores, 
Servidor de dados, centrais de ar condicionado, televisores, armários, mesas, escrituras dos bens 
do proprietário e todos os documentos da empresa desde a constituição, incluindo contrato social, 
documentos fiscais e termos de acordos, certificado de bombeiros, licenças de funcionamento  de 
todos os órgãos e todos os documentos setor pessoal e  livros de inspeção e e termos de ocorrências 
de fiscalização. Foram queimados também documentos de outras empresas pertencente ao mesmo 
grupo. Que a declarante informa que não tem como precisar tudo que foi queimado, pois o local foi 
parcialmente interditado pelo pessoal do corpo de bombeiros.  Conforme Certidão de Registro de 
Ocorrência nº 06144.01.2019.1.01.012 

BO FERREIRA ATACADO
A Empresa FERREIRA ATACADO DISTRIBUIDOR LTDA-estabelecida na Rua das 

Mangueiras-98B-na cidade de Cabedelo-PB, CNPJ 08.941.627/0001-59 comunica que no dia 
21/07/2019 por volta das 11H50MIN, O declarante informou que recebeu uma ligação que a 
empresa estava pegando fogo, e que sua filha e esposa já estavam no local.Que o incêndio 
começou em uma empresa Distribuidora de EPI que fica próximo a sua empresa  e que o fogo 
destruiu boa parte da empresa, destruindo documentos do setor pessoal, servidores, docu-
mentos de constituição de empresa, licenças de funcionamento de todos os órgãos e todos 
documentos fiscais e contábeis da empresa. Conforme Certidão de Registro de Ocorrência 
nº 01960.01.2019.1.03.007e Certidão de Registro de Ocorrência nº06144.01.2019.1.01.012

A SÃO BRAZ CONSTRUÇÕES LTDA,CNPJ nº 35.485.093/0001-76, torna público que requereu à 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental 
de INSTALAÇÃOpara um empreendimento industrial (FÁBRICA DE PRODUTOS ALIMENTÍCIOS 
COM SILOS PARA GRÃOS) que será construídona BR 230, KM 4,8, na ÁREA DENOMINADA 
COMO ‘02’, no bairro de CAMBOINHA, em CABEDELO (PB).

A SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS, CNPJ nº 08.811.226/0019-03, torna 
público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/
PB – a licença ambiental de OPERAÇÃOpara uma ampliação construída no empreendimento 
existente, chamado como ‘CENTRO DE DISTRIBUIÇÃO-CD’,na área denominada de QUADRA 
‘J’, no LOTEAMENTO MORADA NOVA, no bairro PARQUE ESPERANÇA, em CABEDELO/PB.

A SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS, CNPJ nº 08.811.226/0019-03, torna 
público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/
PB – a licença ambiental de OPERAÇÃOpara um GALPÃO construídona VIA LOCAL 21, no LOTE 
02M (remembrado a partir dos lotes 02 e 03), da QUADRA ‘N’, do LOTEAMENTO MORADA NOVA, 
no bairro PARQUE ESPERANÇA, em CABEDELO/PB.

SR CONSTRUCOES EIRELI, CNPJ: 15.530.189/0001-00, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraa 
Habitação de Residencial Multifamiliar – Bloco B, situado no Loteamento Viração, Quadra S/N, 
Lote Y8-A– Cabedelo/PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que recebeu da SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A 
situada na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº 2346, Bairro Tambauzinho, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que recebeu da SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil 
S.A situada na Rua Antônio de Souza Leão, nº 234, Bairro Jardim Oceania, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que recebeu da SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil 
S.A situada na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº 3747, Bairro Miramar, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que recebeu da SEMAM – Se-
cretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A situada 
na Avenida Governador Flávio Ribeiro Coutinho, nº 280, Bairro Jardim Oceania, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que recebeu da SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A 
situada na Avenida Presidente Epitácio Pessoa, nº 1883, Bairro dos Estados, João Pessoa – PB.

LUCAS BERNARDINO FERNANDES DO NASCIMENTO torna público que recebeu da SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a RENOVAÇÃO da Licença de Operação para a Raia Drogasil S.A 
situada na Avenida João Câncio da Silva, nº 880, Bairro Manaíra, João Pessoa – PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de operação Nº 1590/2019, em João Pessoa, 24 de julho de 2019 - Prazo 
730 dias, paraOPERAÇÃO DOSISTEMA INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICI-
PIOS: AROEIRAS, GADO BRAVO E PEDO VELHO – UF: PB. Processo: 2019-003625/TEC/LO-9240.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de instalação Nº 1646/2019, em João Pessoa, 25 de julho de 2019 - Prazo 
730 dias, para SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: MONTE HOREBE – UF: 
PB. Processo: 2018-008926/TEC/LI-6510.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação. Para a atividade de:Regularização do 
aeródromo de Cajazeiras- UF: PB. Processo: 2019-004960/TEC/LO-9485.
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Observação foi feita pelo presidente da associação brasileira de criadores da raça, Ronaldo Bichuette

A Paraíba tem a melhor 
genética do gado Sindi do 
Brasil. A observação é do 
presidente da Associação 
Brasileira dos Criadores do 
Gado Sindi, Ronaldo Bichuet-
te. Segundo ele o padrão do 
rebanho do Estado atingiu 
um estágio de muita quali-
dade, contribuindo para a 
melhoria da qualidade da pe-
cuária. A avaliação ocorreu 
durante visita ao plantel, na 
Estação de Alagoinha, nesta 
semana. Acompanhado dos 
pesquisadores, ele tomou co-
nhecimento dos avanços das 
pesquisas desenvolvidas.

Em mensagem dirigida 
ao gerente da estação, Rubens 
Fernandes da Costa, Ronaldo 
Bichuette revelou sua satisfa-
ção em conhecer os trabalhos 
de pesquisas de melhoramen-
to genético desenvolvidas pelo 
Governo do Estado, por meio 
da antiga Emepa, hoje Empaer. 
“Quanto ao gado, já era espe-
rado ver animais bem cuida-
dos e de muita qualidade. Faz 
justiça em ser um rebanho 
melhorador da genética Sindi 
no Nordeste e em todo Brasil”, 
afirmou. 

Também destacou a im-
portância das pesquisas ge-
néticas do gado Guzerá para 
a pecuária nacional. Na esta-

Genética do gado sindi da 
Paraíba é a melhor do país

ção, ele também conheceu o 
trabalho Integração Lavoura
-Pecuária-Floresta, uma es-
tratégia de diversificação de 
produção com sustentabili-
dade em propriedades rurais 
da região Nordeste, projeto 
realizado em uma parceria 
entre Governo do Estado, 
Universidade Federal, Em-

brapa e outros órgãos. “A pes-
quisa, o trabalho de seleção 
levou ao longo do tempo a 
pecuária nacional ao prota-
gonismo reconhecido mun-
dialmente. Aliado à pesquisa 
genética animal, pude cons-
tatar o importante trabalho 
de pesquisa da palma for-
rageira e de diversos capins 

para o Semiárido”, comentou.
Segundo Ronaldo, os tra-

balhos de pesquisa de melho-
ramento genético desenvol-
vidos pela Empaer, iniciados 
pela Emepa, são necessários 
e fundamentais para o desen-
volvimento da pecuária no 
Semiárido.

A Estação de Alagoinha, 

localizada no Brejo paraiba-
no, é um centro de excelência 
na área de estudos das raças 
zebuínas leiteiras. Desde o 
ano de 1996, uma equipe de 
especialistas estuda a raça 
Sindi. O foco é a produção 
de leite, com os cruzamentos 
com as raças taurinas, princi-
palmente a Jersy. A partir de 

2014, a Embrapa, conjunta-
mente com a antiga Emepa 
e a Associação Brasileira dos 
Criadores de Sindi (ABCSin-
di), lançaram o teste ‘Testes 
de Progênie’, já sinalizando 
para resultados positivos. O 
pesquisador Rômulo Pontes 
de Freitas Albuquerque é o 
responsável pelos estudos 
com o rebanho Sindi.

Durante a visita, o diri-
gente da ABCSindi foi recebi-
do pelos pesquisadores  Pau-
lo Leonardo Correia Guedes, 
responsável pelo rebanho 
Guzerá, e Ricardo de Miranda 
Henrique Leite, Rômulo Pon-
tes Freitas de Albuquerque, 
responsável elo rebanho Sin-
di e por Rubens Fernandes da 
Costa,  gerente da Estação Ex-
perimental de Alagoinha.

Ronaldo Bichuette revelou 
sua satisfação em conhecer 
os trabalhos de pesquisas 

de melhoramento genético 
desenvolvidas pelo Governo 

do Estado, por meio da 
antiga Emepa, hoje Empaer

Segundo Ronaldo Bichuette, o padrão do rebanho do Estado atingiu um estágio de muita qualidade, contribuindo para a melhoria da qualidade da pecuária

Foto: Secom-PB

Comunicação da Ouvidoria

Novo sistema já está em funcionamento 
e pode ser acessado pelo site do tJPB

O novo sistema de co-
municação da Ouvidoria do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
já está disponível ao jurisdi-
cionado desde ontem. A as-
sessora da Ouvidoria, Francis 
Figueiredo, informou que o 
setor ainda está em fase de 
transição. “É importante que 
todos adquiram o hábito de 
abrir o e-mail para poder 
usar o sistema. Desde ontem, 
todas as comunicações da 
Ouvidoria estão sendo feitas 
através dessa nova ferramen-
ta”, frisou.

De acordo com a asses-
sora, a maior inovação des-

te sistema de comunicação 
é que o jurisdicionado terá 
feedback automático a cada 
vez que a manifestação feita 
sofrer alguma alteração. “Se, 
por exemplo, a manifestação 
for sobre morosidade e tiver 
que ser encaminhado ofício 
para alguma Vara, assim que 
o documento for enviado, o 
jurisdicionado receberá uma 
notificação disso”, explicou.

Até hoje, o servidor 
da Gerência de Sistemas 
da Diretoria de Tecnologia 
da Informação (Ditec) do 
TJPB, Júlio de Medeiros, que 
é responsável pelo projeto, 

acompanhará a equipe que 
atua no setor para dirimir 
possíveis dúvidas relacio-
nadas ao uso do novo meca-
nismo. “A fase de adaptação 
está tranquila internamente. 
Estou dando o suporte ne-
cessário”, salientou Júlio.

O sistema implantado 
foi adquirido por meio de um 
convênio com o Tribunal Re-
gional do Trabalho da Paraíba 
(TRT-13ª Região) e adaptado 
às necessidades do Tribunal 
de Justiça. Para abrir uma 
manifestação, o jurisdiciona-
do deve acessar o portal do 
Tribunal (www.tjpb.jus.br) 

e clicar no link principal da 
Ouvidoria, onde está o ‘Enviar 
sua manifestação’. Em segui-
da, basta clicar e preencher os 
dados solicitados.

Se a manifestação for 
sobre morosidade e tiver 

que ser encaminhado 
ofício para alguma Vara, 
quando o documento for 
enviado, o jurisdicionado 

será notificado

As ações da Polícia Mi-
litar na região de Santa Rita, 
na noite dessa última quar-
ta-feira (31), resultaram 
na prisão de seis suspeitos, 
apreensão de arma de fogo 
de grosso calibre, munições, 
colete balístico, e recuperação 
de uma motocicleta roubada.

Por volta das 20h, po-
liciais do 7º Batalhão em 
Lucena e Lerolândia frus-
traram a fuga de uma qua-
drilha que vinha agindo 
no Litoral Norte do Estado, 
e que tinha assaltado um 
posto de combustível na 
cidade de Rio Tinto. Cinco 
suspeitos que estavam em 
um carro com placas de Lu-
cena foram interceptados 

após tentarem fugir com o 
veículo por estradas vici-
nais. Eles estavam com uma 
réplica de pistola, faca, e o 
dinheiro roubado do posto. 
O grupo foi apresentado na 
6ª Delegacia Distrital, onde 
foram autuados por roubo e 
associação criminosa.

Antes, por volta das 
18h30, a Força Tática do 
7º Batalhão, com apoio da 
Coordenadoria de Inteli-
gência da PM (COInt), con-
seguiu localizar um suspei-
to que estava com um fuzil 
calibre 7.62 milímetros, 
luneta e um tripé, além de 
um revólver calibre 38, no 
distrito de Forte Velho, den-
tre outras armas.

Polícia Militar faz seis 
prisões em santa Rita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00058/2019, que objetiva: Locação de 
caminhão pipa com capacidade a partir de 10 mil litros, com motorista para execução de serviços 
de abastecimento das comunidades rurais conforme necessidades das secretarias de agricultura 
e educação do município de Areia-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - R$ 58.800,00.

Areia - PB, 02 de Agosto de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 
GABINETE DO PREFEITO

DECISÃO DE RECURSO ADMINISTRATIVO DE LICITAÇÃO
 PROCESSO: 190312PP00017 

REFERÊNCIA: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES, DESTINADOS 

AS USF´s I, II, III E IV DESTE MUNICIPIO. RECURSO PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE EQUIPA-
MENTOS/MATERIAL PERMANENTE Nº PROPOSTA 11898.585000/1150-01.

RECORRENTES: MKR. COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI-EPP CNPJ 31.499.939/0001-76.
RECORRIDO: COMISSÃO PERMANTE DE LICITAÇÃO
1.Trata-se de Recurso Administrativo interposto tempestivamente pelas empresas MKR. CO-

MERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - EPP, CNPJ: 31.499.939/0001-76, em virtude da sua Inabi-
litação, por não apresentar a documentação completa em conformidade com o item 9.3.1 do edital.

2. Por conseguinte, levando em consideração as ponderações e explanações realizadas pelo 
Consultor Jurídico em seus pareceres, bem como os comandos da Lei 8.666/93, art. 41. 

3. Ante toda exposição de motivos contida na Decisão de Recurso Administrativo de Licitação 
do Pregão Presencial Nº 00017/2019/PMA, em harmonia com o Parecer Jurídico, sem nada mais 
evocar e entendendo que as questões levantadas e apresentadas pelo licitante MKR. COMERCIO 
DE EQUIPAMENTOS EIRELI - EPP, ora recorrentes no processo licitatório Pregão Presencial 
nº 00017/2019, estão em confronto direto com os princípios que regem a licitação, bem como a 
legislação vigente, manifestamos por conhecer os recursos para negar-lhes provimento, mantendo 
a decisão de INABILITAR a empresa MKR. COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - EPP.

Arara/PB, 17 de abril de 2019 
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00024/2019

Espécie: Ata nº 24 - Pregão Presencial nº 00024/2019, Processo Administrativo nº 024/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: contratação de empresa especializada na Prestação de serviços 
funerários e fornecimento de urnas funerárias a pessoas carentes, incluindo translado do corpo do 
local de falecimento, se for o caso, dentro do Programa P.A.S do Fundo Municipal de Assistência 
Social. Resolve registrar os Preços nos seguintes termos: Empresa vencedora AGENOR BATISTA 
DE LIMA - FUNERÁRIA MARANATA.CNPJ: 00.467.086/0001-67.Item(s): 1-2-3-4-6-7- 8.Valor: 
R$ 68.550,00. Data da Assinatura: 26/07/2019. Validade: 12 meses. Ata disponível na integra no 
endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Licitações.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada na Prestação de serviços funerários e forneci-

mento de urnas funerárias a pessoas carentes, incluindo translado do corpo do local de falecimento, 
se for o caso, dentro do Programa P.A.S do Fundo Municipal de Assistência Social, Conforme Termo 
de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Conforme 
LOA e QDD do exercício financeiro 2019. VIGÊNCIA: até 26/07/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00057/2019 - 26.07.19 - AGENOR BATISTA DE LIMA 
- FUNERÁRIA MARANATA - R$ 68.550,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação futura de empresa especializada no fornecimento parcelado de material 

gráfico diversos, de acordo com a demanda da Prefeitura Municipal de Assunção - PB e suas 
Secretarias, conforme as especificações deste edital e seus anexos. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00023/2019. DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2019. 
VIGÊNCIA: até 26/07/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 
00053/2019 - 26.07.19 - LN. DE FIGUEIRÊDO IMPRESSÃO(NORDESTE EMPREEDIMENTOS) - R$ 
2.674,00; CT Nº 00054/2019 - 26.07.19 - MARIA L. CAMINHA DA SILVA - ME - R$ 16.840,50; CT 
Nº 00055/2019 - 26.07.19 - MULTIGRÁFICA EDITORA LTDA - R$ 30.524,00; CT Nº 00056/2019 - 
26.07.19 - PERFIL GRÁFICA LTDA - R$ 8.235,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00023/2019

Espécie: Ata nº 23 - Pregão Presencial nº 00023/2019, Processo Administrativo nº 026/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: contratação de empresa especializada no fornecimento parcelado 
de material gráfico diversos, de acordo com a demanda da Prefeitura Municipal de Assunção - PB 
e suas Secretarias. Resolve registrar os Preços nos seguintes termos: Empresa vencedora 1: LN. 
DE FIGUEIRÊDO IMPRESSÃO(NORDESTE EMPREEDIMENTOS) CNPJ: 29.250.038/0001-02 
itens: 4-12-16-31-35-36-41-42-43-45-49-51.Valor:R$ 2.674,00. Empresa vencedora 2: MARIA L. 
CAMINHA DA SILVA - ME.CNPJ: 18.658.386/0001-99.Item(s): 2-3-6-11-20-26-28-34-40-47-62-70-
71-72-73- 75-81-83.Valor: R$ 16.840,50. Empresa vencedora 3: MULTIGRÁFICA EDITORA LTDA.
CNPJ: 13.577.092/0001-19.Item(s): 1-5-7-9-10-15-17-18- 19-21-24-27-29-30-32-33-37-38-39-44-46-
48-50-52-53-54-55-56-57-58-59-60-61-63-64-65-66-67-68-69-74-76-77-78-79-80-82-84–85. Valor: 
R$ 30.524,00.EMPRESA VENCEDORA 4: PERFIL GRÁFICA LTDA.CNPJ: 08.829.277/0001-33.
Item(s): 8-13-14-22-23-25.Valor: R$ 8.235,00. Data da Assinatura: 26/07/2019. Validade: 12 meses. 
Ata disponível na integra no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Licitações.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00014/2019

Espécie: Ata nº 14 - Pregão Presencial nº 00014/2019, Processo Administrativo nº 019/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: Formação de Registro de Preço para contratação de empresa 
especializada no serviço de recapagens de pneus de veículos e máquinas da municipalidade. 
Conforme especificações, quantidades e condições constantes no Anexo I - Termo de Referência. 
Resolve registrar os Preços nos seguintes termos: Empresa vencedora 1: PNEUMAX RECONDI-
CIONADORA LTDA CNPJ: 11.991.148/0001-51 itens: 1-2-3-4-5- 6-7-8-9-10-11-12-13-14-15-16–17 
.Valor:R$73.680,00. Empresa vencedora  Data da Assinatura: 26/05/2019. Validade: 12 meses. Ata 
disponível no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Licitações.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00015/2019

Espécie: Ata nº 15 - Pregão Presencial nº 00015/2019, Processo Administrativo nº 020/2019. 
Que objetiva o registro de preços para: FORMAÇÃO DE REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA (S) ESPERCIALIZADA (S) NO FORNECIMENTO DE MATERIAL MÉDICO 
HOSPITALAR, PARA SUPRIR NECESSIDADES DAS UNIDADES DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO/
PB, DE FORMA FRACIONADA, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA. Resolve registrar os 
Preços nos seguintes termos: Empresa vencedora 1: Endomed Com. e Rep. de Medicamentos Ltda 
CNPJ: 70.104.344/0001-26 itens: 2-4-9-26-28 -31-36-42-43-44-46-48-52-53-54-55-57-61-68-70-78.
Valor:R$12.549,00. Empresa vencedora 2: NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXP. MEDICAMENTOS 
LTDA. CNPJ: 15.218.561/0001-39 Itens:1-3-5-6-7-8-10-11-12-13-14-15-16-17-18-19-20- 21-22-23-
24-25-27-29-30-32-33-35-37-38-39-40-41- 45-50-58-59-60-62-63-64-65-66-67-69-71-72-73-74- 75-
76-77-79-80-81-82-83-84-86 Data da Assinatura: 05/07/2019. Validade: 12 meses. Ata disponível 
no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br, na aba Licitações.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de gêneros alimentícios e material de limpeza 
fornecido de forma parcelada, destinado ao uso de diversas secretarias municipais da Prefeitura 
de Bom Jesus PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 05. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3559-1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 01 de Agosto de 2019
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 08:30 horas do dia 14 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Gás de cozinha 
recarga 13 kg - GLP e água mineral diversas, mediante entrega diária conforme solicitação perió-
dica, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baia-
datraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 01 de Agosto de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE CONTINUAÇÃO DE SESSÃO PÚBLICA FASE DE PROPOSTAS 
-  CONCORRÊNCIA Nº 00003/2019

OBJETO: Contratação de empresa de serviços técnicos especializados de engenharia para 
execução de obras de urbanização de construção de equipamentos públicos na Área Central de 
Conde, Paraíba. LICITANTE HABILITAD: CONSTRUDANTAS CONSTRUCAO E INCORPORACAO 
LTDA. Comunica-se aos interessados quea sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 12/08/2019, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 

Conde - PB, 01 de Julho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE 1º ADENDO AO EDITAL
Pregão Presencial Nº. 00009/2019 

A Câmara Municipal de Campina Grande – PB, através de seu Pregoeiro e Equipe de Apoio 
devidamente nomeados pela Presidente desta Casa Legislativa, TORNA PÚBLICO que a licitação 
supracitada, que tem por objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇO TELEFÔNICO FIXO COMUTADO (FIXO-FIXO E FIXO-MÓVEL), A SER 
EXECUTADO DE FORMA CONTÍNUA. Foi alterada por meio de ADENDO, após provimento de 
recursos interpostos, Sendo Atendido Totalmente o Recurso da Empresa TELEMAR NORTE E 
LESTE S.A, em Recuperação Judicial. Considerando que a alteração não prejudica a formulação 
das propostas e com base no disposto no artigo 21, § 4o da Lei 8.666/93 c/c o Art. 20 do Decreto 
Federal nº. 5.450/2005, e ainda fundamentada nos princípios da eficiência e da economicidade a 
data da Licitação mencionada, fica mantida para o dia 01 de Agosto de 2019, às 09h30min (horário 
local), no setor de licitações da Câmara Municipal de Campina Grande, Rua Santa Clara, SN, São 
José, Campina Grande - PB. Cópia do Adendo ao edital de demais documentos pertinentes está á 
disposição dos interessados no horário de expediente das 08h00min às 12h00min. 

Campina Grande-PB, 30 de Julho de 2019.
ERINALDO ARAUJO SOUSA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecimento de forma parcelada de insumos utilizados na fabricação de cola para 
tachão; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: HIPER COMERCIO 
DE SUPRIMENTOS EIRELI - R$ 68.441,00.

Campina Grande - PB, 01 de Agosto de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00044/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00044/2019, 
que objetiva: contratação de empresa para o fornecimento de serviço de marcenaria para confec-
ção de móveis especificados em orçamento, para atender o acréscimo das salas, a exemplo das 
Centrais de Monitoramento de Transito e Transporte, a reforma do pátio e a sala da gratuidade; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JULIO EMANOEL GARCIA 
DE FREITAS - R$ 17.400,00.

Campina Grande - PB, 01 de Agosto de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00043/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00043/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para aquisição de “ Kit de iluminação solar para faixa de 
pedestres, 2 x 100w “, a serem aplicados em 17 locais da cidade, com vistas a melhorias nas fai-
xas de pedestres; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: C.D.A. 
TECNOLOGIA ELETRONICA LTDA - R$ 16.830,00.                                           

Campina Grande - PB, 01 de Agosto de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de material de Construção para todas Secretarias do município de Curral Velho-PB, a medida de 
suas necessidades; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE 
PAULINO PEREIRA 28806195808 - R$ 364.894,16.

Curral Velho - PB, 01 de Agosto de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de material de Construção para todas Secretarias do município de Curral Velho-PB, a medida de suas 
necessidades; ADJUDICO o seu objeto a: JOSE PAULINO PEREIRA 28806195808 - R$ 364.894,16.

Curral Velho - PB, 01 de Agosto de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
e/ou proprietários de veículos para locação de veículos para ficarem à disposição de Infra - Estrutura 
do município de Curral Velho-PB, durante o exercício de 2019; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: FRANCISCO BATISTA SOBRINHO - R$ 23.700,00.

Curral Velho - PB, 01 de Agosto de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Contratação 
de empresa e/ou proprietários de veículos para locação de veículos para ficarem à disposição de 
Infra - Estrutura do município de Curral Velho-PB, durante o exercício de 2019; ADJUDICO o seu 
objeto a: FRANCISCO BATISTA SOBRINHO - R$ 23.700,00.

Curral Velho - PB, 01 de Agosto de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2019, que objetiva: Con-
tratação de empresa para execução de serviços para realização de Roço de estradas vicinais do 
município de Curral Velho - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO 
o seu objeto a: ABILIO FERREIRA LIMA NETO EIRELI - EPP - R$ 47.484,22.

Curral Velho - PB, 01 de Agosto de 2019
JOAQUIM ALVES BARBOSA FILHO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP N º 019/2019
EXCLUSIVA PARA ME/EPP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 
interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço restrita a ME/EPP, no dia 15 de Agosto de 
2019 as 10h00min, tendo como objetivo: Eventual Fornecimento com Troca de Óleos e Filtros Lu-
brificantes que Serão Destinadas a Manutenção dos Veículos da Frota Municipal. A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio 
de Santana, 371, Centro, Cep: 58.350.000 – Caldas Brandão/PB.

Caldas Brandão, 01 de Agosto de 2019
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 23 de Agosto de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa especializada para pavimentação de via(s) pública urbana no Muni-
cípio de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 880462/2018/
MCidades/Caixa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 01 de Agosto de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

---Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

  EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 001/2019
ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 001/2019 ao Contrato Nº. 41201/2018.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ nº. 08.943.227/0001-82.
CONTRATADA: ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA –ME - CNPJ nº 04.881.913/0001-15.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do Con-

trato firmado entre as partes em 30/07/2018, nos termos previstos em sua Cláusula Sétima do 
presente contrato.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) 
meses, sendo iniciado o presente aditivo no dia 29 de Julho de 2019 e tendo seu termino no dia 
29 de Julho de 2020.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições esta-
belecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, 
lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só 
efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE 
e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

Conceição - PB, 29 de Julho de 2019.
JOSÉ IVANILSON SOARES LACERDA

Prefeito
CONTRATANTE

ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO LTDA -ME
CNPJ nº 04.881.913/0001-15

ROBSON NAVARRO RIBEIRO FILHO
046.064.674-52
CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE CANCELAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs 
do dia 19 de Agosto de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas a Tomada de Preços 
nº 00007/2019, que objetiva: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar 
a conclusão da obra de implantação do aterro sanitário simplificado da cidade de Dona Inês/PB. 
Recursos do Convênio nº 796739 (0591/2013) FUNASA-PMDI. Justificativa: Razões de interesse 
público. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:30 horas dos dias úteis, no 
seguinte endereço - Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Telefone: (083) 
33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 31 de Julho de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00mindo dia 15 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de Preços para 
contratações futuras, para: Aquisição de materiais de Laboratório de Análises Clinicas para atender 
a demanda da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: 
no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-
3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. .

Esperança - PB, 01 de Agosto de 2019. 
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 13:00 horas do dia 14 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
confecção de material gráfico entrega parcelada para atender diversas secretarias do município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 8.666/93. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 01 de agosto de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 15:00 horas do dia 14 de Agosto de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para os 
serviços de confecção de material gráfico entrega parcelada destinado a secretaria de saúde e suas 
unidades. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 8.666/93. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 01 de agosto de 2019.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS – FASE DE ABERTURA DAS PROPOS-
TAS DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº00004/2019
A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos – FASE ABERTURA 

DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - referente a TOMADA DE PREÇOS Nº 0004-2019, que objetiva: 
Contratação de empresa de construção civil para, pavimentação em paralelepípedos em diversas 
ruas localizadas na Zona Urbana junto ao Município de Itatuba-PB; Cuja sessão pública será realizada 
no dia 06 de Agosto de 2019, as 10h00min, no mesmo local anteriormente divulgado. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: pmitatuba_adm@hotmail.com 
Itatuba - PB, 01 de Agosto de 2019

ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 14:00 horas do dia 16 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de MATERIAL 
MEDICO HOSPITALAR, mediante solicitação e entrega parcelada, em atendimento as demandas 
operacionais deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 30 de Julho de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
execução dos serviços de laboratório de análises clínicas, para realização exames de patologia clíni-
ca, diário e/ou periódicos, conforme necessidade da Secretaria de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 30 de Julho de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00036/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00036/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de uma balança inteligente para pesagem de caminhão, com 
terminal de pesagem, para o Aterro Sanitário que será construído no Município de Ingá, no dia 
20/08/2019 às 13:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 
160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 19/08/2019.

 Ingá(PB), 01 de agosto de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00033/2019

A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que foi 
julgado IMPROCEDENTE o Recurso Administrativo interposto pela empresa EBARA TECNOLO-
GIA COMÉRCIO E SERVIÇOS EM INFORMÁTICA LTDA – EPP, quanto ao resultado do Pregão 
Presencial nº 00033/2019, mantendo-se inalterada a decisão recorrida.

.Ingá(PB), 01 de agosto de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEMOB – SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DO CHAMAMENTO PÚBLICO N°001/2019

A SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA - SEMOB, CNPJ nº 
09.154.915/0001-26, através do Superintendente, HOMOLOGA o resultado do Chamamento 
Público nº 001/2019, cujo objeto é o credenciamento de empresas adquirentes ou sub adquirentes 
autorizadas pelo Banco Central do Brasil e credenciado pelo Denatran para prestação de serviços 
de pagamento de débitos de multas de trânsito e transporte emitidos pela SEMOB/JP, através de 
cartão de crédito, ADJUDICANDO o objeto as empresas: ZIGNET SOLUÇÕES DE PAGAMENTOS 
EIRELI e SW SOLUÇÕES EM PAGAMENTOS LTDA. 

 João Pessoa, 01 de agosto de 2019.
Adalberto Alves Araújo Filho

Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33043/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA, REPARAÇÃO, ADAPTAÇÃO E MODERNIZAÇÃO DE INSTALAÇÕES, 
ESTRUTURAS E AMBIENTES EM 10 ESCOLAS EM JOÃO PESSOA - PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN 
torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33043/2018: 

EMPRESAS CLASSIFICADAS: LOTE 01 NENHUMA; LOTE 02 - SF ENGENHARIA LTDA  
R$ 756.095,67; LOTE 03  - RSN INCORP. E ENGENHARIA LTDA-EPP R$ 1.077.150,39; LOTE 
04 - SF ENGENHARIA LTDA R$ 978.916,93, CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA R$ 
1.048.937,78; LOTE 05 - ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. LTDA – ME R$ 1.207.699,71; LOTE 
06 - SF ENGENHARIA LTDA R$ 719.899,41; LOTE 07 -  RSN INCORP. E ENGENHARIA LTDA-EPP 
R$ 1.152.823,43; LOTE 08 - L & L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI R$ 973.253,50; LOTE 
09 - NENHUMA; LOTE 10 -  NENHUMA.

EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: 
.LOTE 01 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 

LTDA – ME; FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONS-
TRUÇÕES LTDA-ME; MVP ENGENHARIA LTDA, UG CONSTRUTORA E SERVIÇOS EIRELI-ME, 
FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA todas por descumprimento do subitem 8.5 do 
edital. Já as empresas BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA subitens 8.5 e 11.5.1 do edital; 
CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA subitens 8.5 e 11.5.1 do edital; SF ENGENHARIA 
LTDA subitem 11.5 do edital e L & L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI subitem 11.5 do edital. 

LOTE 02 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; FC FERNANDES 
CARVALHO CONSTRUTORA LTDA; SF ENGENHARIA LTDA; MVP ENGENHARIA LTDA por 
descumprimento do subitem 8.5 do edital. Já as empresas BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA subitens 8.5 e 11.5.1 do edital; CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA subitens 8.5, 
11.5 e 11.5.1 do edital; 

LOTE 03 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; SALINAS EMPREENDIMENTOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA-ME; FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA; SF ENGE-
NHARIA LTDA; L & L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; PRENNER CONSTRUÇÕES LTDA 
por descumprimento do subitem 8.5 do edital. Já as empresas ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA; CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM 
LTDA por descumprimento dos subitens 8.5 e 11.5.1 do edital e  MVP ENGENHARIA LTDA por 
descumprimento dos subitens 8.5 e 11.5 do edital; 

LOTE 04 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; MVP ENGENHARIA 
LTDA; CCF CONSTRUTORA CAMPOS FILHO LTDA-EPP; FC FERNANDES CARVALHO CONS-
TRUTORA LTDA, por descumprimento do subitem 8.5 do edital.  Já a empresa IM ENGENHARIA 
LTDA por descumprimento dos subitens 8.5, 11.5 e 11.5.1 do edital.  

LOTE 05 - CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA; SALINAS EMPREENDIMENTOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA-ME; MVP ENGENHARIA LTDA; SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-
-EPP; L & L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI por descumprimento do subitem 8.5 do edital. 

LOTE 06 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; FC FERNANDES 
CARVALHO CONSTRUTORA LTDA; MVP ENGENHARIA LTDA por descumprimento do subitem 
8.5 do edital. Já a empresa CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA, por descumprimento 
dos subitens 8.5 e 11.5.1 do edital.

LOTE 07 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONS-
TRUÇÕES LTDA-ME E MVP ENGENHARIA LTDA; LK CONSTRUÇÕES INCORP. EIRELI – EPP; 
CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA; FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA 
LTDA todos por descumprimento do subitem 8.5 do edital. Já as empresas SF ENGENHARIA LTDA 
e L & L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI por descumprimento do subitem 11.5 do edital.  

LOTE 08 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA; SALINAS EMPREENDIMENTOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA-ME; MVP ENGENHARIA LTDA; LK CONSTRUÇÕES INCORP. EIRELI – 
EPP; RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS todos por descumprimento do subitem 8.5 
do edital. Já as empresas SF ENGENHARIA LTDA por descumprimento do subitem 11.5 do edital. 

LOTE 09 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA; CCF CONSTRUTORA CAMPOS FILHO 
LTDA-EPP; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA-ME; MVP ENGENHARIA 
LTDA e RSN INCORP. E ENGENHARIA LTDA-EPP todos por descumprimento do item 8.5 do edital. 
Já a empresa CONSTRUTORA TORREÃO VILLARIM LTDA por descumprimento dos subitens 8.5 
e 11.5.1 do edital.   

LOTE 10 - SFX CONSTRUÇÕES E SERV. EIRELI-EPP; ENGEMEC CONSTRUTORA E INC. 
LTDA – ME; FA CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA; SALINAS EMPREENDIMENTOS E CONS-
TRUÇÕES LTDA-ME; MVP ENGENHARIA LTDA; LK CONSTRUÇÕES INCORP. EIRELI – EPP; 
BETA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA e CONARTE PROJETOS CONSTRUÇÕES E SERV. 
LTDA todos por descumprimento do subitem 8.5 do edital. Já as empresas L & L CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI por descumprimento do subitem 11.5 do edital e CONSTRUTORA TORREÃO 
VILLARIM LTDA, por descumprimento dos subitens 8.5 e 11.5 do edital. 

O resultado detalhado da classificação e desclassificação encontra-se disponível no Portal da 
Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas ao processo, 
abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 01 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 057/2018 para Construção da ECO Praça Jardim Oceania, localizada no Município de  
João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

RESULTADO DE JULGAMENTO DAS AMOSTRAS
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09018/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/039383

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TELEVISORES SMART, 
PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DAS SALAS DE EDUCAÇÃO INFANTIL DAS ESCOLAS E CREIS 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

O Pregoeiro oficial da Secretaria da Educação e Cultura torna público o Resultado de Julgamento 
das amostras do pregão acima citado. Após a averiguação feita pela Comissão de Avaliação de 
Bens e Serviços, ficou constatado que:

FOI REPROVADA:
A amostra apresentada, através de catálogo, pela empresa J R COMÉRCIO E LOCAÇÃO DE 

VEÍCULOS EIRELI, inscrita no CNPJ sob o nº 22.486.978/0001-48, referente ao item 02 (SMART 
TV LED 43 POLEGADAS FLAT – COTA RESERVADA ME/EPP)  por não cumprir  com as especi-
ficações técnicas contidas no Edital. 

João Pessoa, 01 de agosto 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo 

Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

REAPRESENTAÇÃO PROPOSTAS COMERCIAIS ART. art. 48, § 3º Lei Federal n.º 8.666/93
CONCORRÊNCIA N° 33041/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE ESCOLA 
DE ENSINO FUNDAMENTAL COM 10 SALAS DE AULA NO RESIDENCIAL VISTA ALEGRE, EM 
JOÃO PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica  que a Secretária de Planejamento do Município de João Pessoa, decidiu, com esteio 
no art. 48, § 3º, da Lei Federal nº 8.666/93, e no Interesse Público, CONCEDER prazo de 08 
(oito) dias úteis, PARA AS EMPRESAS LICITANTES DESCLASSIFICADAS NO CERTAME, RE-
APRESENTAREM SUAS PROPOSTAS COMERCIAIS escoimadas das razões que ensejaram a 
desclassificação das mesmas, ficando desde já determinada para o dia  15/08/2019, às 09:00h, a 
reunião para  recebimento da proposta comercial, no mesmo local indicado o preâmbulo do Edital. 
Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 01 de agosto de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.058/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTALAÇÃO DE 
PERSIANAS VERTICAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ADMINIS-
TRAÇÃO – SEAD, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL 
E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/044131 (Apenso ao processo nº 2019/042740 – SEAD).
DATA DA SESSÃO: 15/08/2019
Horário da Abertura das Propostas: 08hs:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fontes de Recurso: (1001).
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 01 de agosto de 2019.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 098758/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.050/2018

DATA DE ABERTURA: 16/08/2019 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE AR CONDICIONADO 

PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª. Patrícia de Souza Onofre, vem 

por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 08/07/2019 
às 09:00h, remarcando a sessão para o dia 16/08/2019 às 09:00h, considerando pedido de escla-
recimento por empresa interessada. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número da licitação 
778188 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira 
e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, 
no Fone: 83. 3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 01 de Agosto de 2019. 
Patrícia de Souza Onofre 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE ADIAMENTO

PROCESSO Nº 02.060/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.041/2019
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE BOLSAS DE 

OSTOMIAS.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº. 001/2019 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 08/08/2019, às 08:30h, com data a 
ser designada posteriormente, tendo em vista o poder de Autotutela a pregoeira no uso de suas 
atribuições, irá rever às especificações dos lotes do presente certame. Consultas com a Comissão 
de Licitação nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo 
e-mail cel.smsjp@gmail.com.                                               

João Pessoa, 01 de Agosto de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 15 de Agosto 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: SERVIÇOS PERMANENTES 
DE INSTALAÇÃO, OPERAÇÃO E MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE RELÓGIOS 
DE PONTO ELETRÔNICO BIOMÉTRICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: 
licitajuazeirinho@gmail.com. 

Juazeirinho - PB, 29 de Julho de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Aviso de Adiamento de Licitação
Pregão Presencial de nº 012/2019

O presidente da licitação vem informar, a todos que possa interessar o adiamento do  pregão nº 
012/2019, referente à sessão que ocorreria dia 07 de agosto de 2019, por motivos superiores adiar 
o certame marcado para o dia citado acima para o dia 14 de agosto de 2019 as 08:00min,que tem 
como Objeto: Contratação de empresa para Locação de Sistemas Informatizados para atender as 
necessidades da Prefeitura Municipal de Joca Claudino – PB, conforme termo referência do edita-
lInformações na sala de licitações na Rua Francisca  Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca 
Claudino-PB, CEP: 58928-000, nos horários no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas.

Joca Claudino-PB, 31 de julho de 2019.
Jucelino Andrade Freitas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às12h00min HORAS DO DIA 13 DE 
AGOSTO DE 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE VEICULOS AUTOMOTORES, DO TIPO PASSEIO, PARA ATENDER AS NECESIDADES DA PRE-
FEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA, com recursos próprios. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no 
horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: 
lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 31 de Julho de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES - Pregoeira Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE ALIMENTOS DO TIPO CAFÉ DA MA-
NHA, ALMOÇO E JANTAR (TIPO QUENTINHA) DESTINADO A ATENDER AS NECESSIDADES 
DE TODAS AS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE MONTE HOREBE - PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Monte Horebe - PB, 31 de Julho de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00008/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviços de desenvolvimento, criação, 
alimentação e manutenção do site oficial, do Portal de Transparência e do Portal da Legislação do 
município de Monte Horebe, nos termos da Lei 12.527/11 - Lei de Acesso à Informação; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DOMINGOS SAVIO PEREIRA DE 
LIMA - R$ 7.200,00.

Monte Horebe - PB, 03 de Julho de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00008/2019. OBJETO: Contratação de empresa para 

prestação de serviços de desenvolvimento, criação, alimentação e manutenção do site oficial, do 
Portal de Transparência e do Portal da Legislação do município de Monte Horebe, nos termos da 
Lei 12.527/11 - Lei de Acesso à Informação. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Administração e Fazenda Pública. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 03/07/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviços de desenvolvimento, criação, 

alimentação e manutenção do site oficial, do Portal de Transparência e do Portal da Legislação 
do município de Monte Horebe, nos termos da Lei 12.527/11 - Lei de Acesso à Informação. FUN-
DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00008/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Monte Horebe: 03.00 SECRETARIA DE ADMINISTRACÃO 04.122.3006.2006 MANUT. 
DAS ATIVID. DA SECRETAR IA DE ADMINISTRACÃO 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIçOS DE TER-
CEIROS - 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIçOS DE TERCEIROS -. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 
00078/2019 - 03.07.19 - DOMINGOS SAVIO PEREIRA DE LIMA - R$ 7.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

(Comissão Permanente de Licitação)
AVISO DE REVOGAÇÃO 

TOMADA DE PREÇO n.º 003/2019
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A REALIZAÇÃO DE CONCUR-

SO PÚBLICO DE PROVAS E TÍTULOS PARA PREENCHIMENTO DE VAGAS PARA DIVERSOS 
CARGOS DO QUADRO DE SERVIDORES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE.

A Prefeitura Municipal de Mamanguape-Pb,através da prefeita Municipal, no uso de suas 
atribuições,torna público para conhecimento dos interessados, considerando o que dispõe o art. 
46, da Lei Federal n.º 8.666/93 e suas alterações, considerandoque ausência de cláusula no 
edital estabelecesse uma pontuação mínima para classificação das empresas quanto à proposta 
técnica, impossibilitou o alcance da proposta mais vantajosa e mais adequada às necessidades da 
administração pública, tendo em vista que, mesmo sem comprovar qualquer capacidade técnica, 
as licitantes podesiam ser classificadas apenas com a proposta de preço, perdendo, portanto, o 
tipo “técnica e preço” o sentido de existir, e portanto, a necessidade da observância do art. 46, da 
Lei Federal n.º 8.666/93, e considerando os termos do art.49 da Lei Federal n.º 8.666/93.DECIDE.
REVOGAR a Tomada de Preço n.º 003/2019, para edição de novo edital, desta feita, nos termos 
do que recomenda o art. 46 da Lei Federal n.º 8.666/93 e alterações. Ficam franqueadas vistas ao 
processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

Mamanguape31de julho de 2019.

Maria Eunice do Nascimento Pessoa
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2019
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 005/2019, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivando 
a contratação de uma empresa de construção civil, para conclusão das obras de construção de 
da Academia da Saúde da cidade de Mogeiro - PB, no dia 27/08/2019 às 9:00 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 22/08/2019. Podendo ser obtido também 
no Portal da Transparência do Município e no site do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba. 
Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1034 Informações pelo telefone: (0xx83) 3266-1034.

 Mogeiro(PB), 30 de Julho de 2019.
FLAVIANO CLEBSON ARAÚJO 

PRESIDENTE DA CPL

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2019, 
que objetiva: Contratação de serviços técnicos especializados na área de Advocacia de natureza 
contínua, no âmbito judicial e administrativo, visando defender os interesses e direitos do Município 
de Natuba, mediante propositura ou defesa de ações judiciais e procedimentos administrativos 
até a última instância judicial ou órgãos de Controle Externo Estadual ou Federal; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOHNSON ABRANTES - SOCIEDADE 
DE ADVOGADOS - R$ 28.000,00.

Natuba - PB, 01 de Agosto de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços com processamento 

de dados de folhas pagamento, geração de GFIP e da Contabilidade desta Câmara Municipal. Data 
e Local, às 09h00min do dia 16/08/2019, na sala de Reuniões da CPL, na Rua Cel. José Avelino, 
416, Centro, Pombal – PB. 

Pombal - PB, 01 de Agosto de 2019. 
Rozeângela Oliveira Alves

Presidente da CPL

CÂMARA MUNICIPAL DE POMBAL
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 02/2019
OBJETO: Aquisição de combustível (Gasolina Comum) destinado aos veículos desta Câmara 

Municipal. Data e Local, às 11h00min do dia 16/08/2019, na sala de Reuniões da CPL, na Rua Cel. 
José Avelino, 416, Centro, Pombal – PB. 

Pombal - PB, 01 de Agosto de 2019. 
Rozeângela Oliveira Alves

Presidente da CPL

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preçosnº 00007/2019
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADA: CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME – CNPJ nº 20.002.412/0001-78.
Objetivo: Conclusão da construção da Unidade de Acolhimento Infanto – Juvenil (UAI), atendendo 

o recurso federal nº 04827.4930001/13-005.
Valor Global: R$ 398.050,35 (trezentos e noventa e oito mil, cinquenta reais e trinta e cinco 

centavos).
Piancó-PB, 01 de Agosto de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00042/2019. OBJETO: Aquisição Parcelada de Materiais de 

Construção Diversos e Iluminação. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
Center Luz Materiais Eletricos Ltda - ME - CNPJ 13.603.534/0001-54. G. J. K. Construções - CNPJ 
15.609.075/0001-41. Jose Arlindo Oliveira Silva - CNPJ 02.737.810/0001-50. Jsa Comercio e Servi-
ços Ltda - ME - CNPJ 28.302.534/0001-91. Tarcisio Coppi Borges ME - CNPJ 07.905.412/0001-10. 
Thomas Jose Beltrao de Araujo Albuquerque - ME - CNPJ 19.918.905/0001-73. INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631.

Remigio - PB, 01 de Agosto de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS E ILUMINAÇÃO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CENTER LUZ MATERIAIS ELETRICOS LTDA - 
ME - R$ 5.527,00; G. J. K. CONSTRUÇÕES - R$ 138.654,50; JOSE ARLINDO OLIVEIRA SILVA - R$ 
22.056,10; JSA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA - ME - R$ 26.692,00; TARCISIO COPPI BORGES 
ME - R$ 1.100,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 36.768,00.

Remigio - PB, 31 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00028/2019, Objeto: Aqui-
sição de tecidos diversos, destinado a esta Prefeitura, para o dia 08 DE AGOSTO DE 2019 às 
11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio 
Tinto - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. 
Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 01 de Agosto de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00027/2019, Objeto: Execução 
dos serviços de transportes diversos, destinado a Secretaria de Saúde deste município, para o dia 
08 DE AGOSTO DE 2019 ÀS 09:00 HORAS, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Assis 
Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3291-2222. 

Rio Tinto - PB, 01 de Agosto de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Agostode 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: REGISTRO DE 
PREÇOS PARA AQUISIÇÃO PARCELADA  DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serra-
redonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 01de Agostode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 15de Agostode 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA ATENDER OS ALUNOS DA REDE MUNICPAL DE 
ENSINO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: 
www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 01de Agostode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Agosto de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 02 (DUAS) MO-
TOCICLETAS 0KM, ANO DE FABRICAÇÃO 2019, 190cc FLEX, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com Edital: www.tce.
pb.gov.br

Soledade - PB, 01 de Agosto de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 050/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 19 de 

agosto de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial SRP. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para aquisição parcelada de ma-
teriais médico-hospitalares para atender as necessidades das unidades da Secretaria de Saúde 
do município de Sousa-PB, sob o regime de registro de preços, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, 
através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 
às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 01 de agosto de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 048/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 15 de 

agosto de 2019 às 09h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa-PB, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na modalidade 
Pregão Presencial. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para aquisição de tubos inox com o 
objetivo de atender as necessidades do município de Sousa-PB, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, 
através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 
às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 01 de agosto de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Sexto Termo Aditivo ao Contrato nº 029.01/2016/PMSJT. PARTES: PREFEITU-

RA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE e a empresa MARCOS ANTONIO CORDEIRO FERREIRA 
EIRELI – EPP (CAIPIRA CONSTRUÇÕES). OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente 
Termo Aditivo a Prorrogação do prazo de vigência do Contrato Administrativo nº 02901/2016/PMSJT, 
por 06 (Seis) meses, que passa a ter vigência a partir de 10 de Julho de 2019 até 10 de Janeiro 
de 2020, em conformidade com o Art. 57, §1º, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. JOSÉ MAUCELIO BARBOSA – Prefeito Constitucional - SÃO JOÃO DO TIGRE – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00008/2019 DO CONTRATO 00047/2019, CELEBRADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DO 
COMBUSTIVEIS, (DIESEL S10, DISESL S500 EGASOLINA).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 01 DE AGOSTO DE 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB

AVISO DE CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019
OBJETO: contratação de empresa especializada para implantação de infraestrutura urbana - 

construção de praça com drenagem nas Ruas Anilton Claudino de Sousa, Ezequiel Fernandes e 
João Cirilo da Silva, e Pavimentação de Trecho da Rua Anilton Claudino de Sousa e Trecho da 
Rua Pedro Amâncio, conforme Contrato de Repasse N° 868570/2018/MCIDADES/CAIXA, no 
Município de Santa Luzia-PB.

DATA DA ABERTURA: 04/09/2019 – HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 01 de agosto de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Agosto de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE VEICULO DO TIPO 
VAN, DESTINADA AS AITIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE TRIUNFO 
- PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 11/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.com. Edital: http://
www.triunfo.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Triunfo - PB, 08 de Julho de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, melhorias sanitárias 

domiciliares em diversas residências localizadas na Zona Rural de Umbuzeiro - PB. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR: FABIO JUNIOR FRANCO EIRELI - ME - Valor: R$ 495.508,06 – LICI-
TANTE DESCLASSIFICADO: D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – R F SERVIÇOS 
DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI – PRIIME CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI 
– EPP. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (83) 33951478. 

Umbuzeiro - PB, 31 de Julho de 2019
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2019
OBJETIVO: A presente Licitação tem por Objeto a Contratação de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, 

para a prestação de serviços de pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimen-
tos, aposentadorias, pensões e similares, de servidores públicos ativos, inativos e pensionistas, da 
ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA DIRETA E INDIRETA DO MUNICÍPIO DE VISTA SERRANA, bem como 
aqueles admitidos durante o prazo de execução do Contrato; com exclusividade em concessão de 
empréstimo consignado, em conformidade com o Termo de Referência – Anexo I,

A reunião dia 15 de agosto de 2019 as 08:30hs na sala da CPL, informação na sala da CPL, no 
endereço Rua Vereador Raimundo Garcia de Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da 
Paraíba de 07 as 12:00 hs, e www.tce.gov.pb.br

Vista Serrana,PB, 01 de agosto de 2019              
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Pregoeira Oficial/PMVS

MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2019 2º.Reunião
OBJETIVO: Contratação dos serviços de consulta médica especializada para atender o município 

de vista serrana. Conforme as condições estabelecidas no anexo I e Edital
A reunião será no dia 15 de agosto de 2019 as 10:30hs,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Vereador Raimundo Garcia de 

Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de segunda a sexta, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs de segunda a 
sexta, site do tce . WWW.tce.gov.pb.br

Vista Serrana - PB, 01 de agosto de 2019.
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Pregoeiro Oficial/PMVS   

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
AVISO DE CANCELAMENTO DO EDITAL DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO N.º 054/2019
MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL N.º 027/2019

TIPO DE JULGAMENTO: MAIOR OFERTA 
A Prefeitura Municipal de Vista Serrana, Estado da Paraíba, através de sua Comissão de 

Licitação, no uso de suas atribuições legais, torna público para conhecimento dos interessados, o 
CANCELAMENTO da licitação divulgada através do edital do PREGÃO PRESENCIAL N.º 027/2019, 
tendo por objeto Contratação de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, para a prestação de serviços de 
pagamento, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, pensões e 
similares, de servidores públicos ativos, inativos e pensionistas, da ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 
DIRETA E INDIRETA DO MUNICÍPIO DE VISTA SERRANA, bem como aqueles admitidos durante 
o prazo de execução do Contrato; com exclusividade em concessão de empréstimo consignado, 
em conformidade com o Termo de Referência – Anexo I,  Assim sendo, será publicado novo edital 
oportunamente divulgado através do Diário Oficial do estado, a união, município   e do site www.
tce.gov.pb. Informações na sala da CPL, na Rua Vereador Raimundo Garcia de Araujo, 25, Centro, 
Vista Serrana -PB, CEP nº 58700000, e-mail vistaserranacpl@hotmail.com- Estado da Paraíba.Vista 
Serrana -PB, 01 de agosto de 2019.

TAMIRES PINHEIRO XAVIER
Pregoeiro Oficial/PMVS

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA -PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL 5/0027/2019.
OBJETO; Contratação de INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, para a prestação de serviços de pagamen-

to, com exclusividade, de salários, proventos e vencimentos, aposentadorias, pensões e similares, 
de servidores públicos ativos, inativos e pensionistas, da ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA DIRETA E 
INDIRETA DO MUNICÍPIO DE VISTA SERRANA, bem como aqueles admitidos durante o prazo de 
execução do Contrato; concessão de empréstimo consignado, foi DESERTA.

INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na Rua Vereador Raimundo Garcia de Araujo, 25, Centro, 
Vista Serrana -PB, CEP nº 58700000, e-mail vistaserranacpl@hotmail.com- Estado da Paraíba.

Vista Serrana -PB, 01 de agosto de 2019.
TAMIRES PINHEIRO XAVIER

Pregoeiro Oficial/PMVS

 

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália 

de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BAN-
CO DO BRASIL S.A do contrato 065.703.097firmado em 30/08/2017, titulado pelo fiducianteGEAN 
CARLOS RAMOS PEREIRA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R Projetada I, nº 
324, Lote 09-B, bairro das Graças, Cuité-PB, registrado neste Cartório, sob a matrícula 5344com 
saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, venho pelo presente, intimá-los para que se 
dirijam a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde deve 
efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data 
desta publicação. Na oportunidade, ficam Vossa Senhoria cientificada que o não cumprimento da 
referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de consolidação da propriedade do imóvel 
em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 29 de julho de 2019.

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália de 

Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BAN-
CO DO BRASIL S.A do contrato 065.703.097firmado em 02/08/2017, titulado pela fiducianteALINE 
ALVES DE LIMA,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à R Basilia Genil da Silva, nº 
275, Loteamento Colinas, Lote 12-B, Quadra H, Bairro José Cassimiro Dantas, Nova Floresta-PB, 
registrado neste Cartório, sob a matrícula 5749com saldo devedor de responsabilidade de Vossa 
Senhoria, venho pelo presente, intimá-los para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana 
Maria Amália de Castilho, 381, Cuité/PB, onde deve efetuar a purga do débito, no prazo, improrro-
gável, de 15 (Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa 
Senhoria cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante 
o direito de consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO 
BRASIL S.A, nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 29 de julho de 2019

FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE MESA -  FPFM
EDITAL 

Na forma dos artigos 23, inciso III; 25, 26, 27 e 28 do Estatuto da Federação Paraibana de Futebol 
de Mesa – FPFM, tem a honra de convocar os presidentes de entidades filiadas para se reunirem 
em Assembleia Geral Ordinária no dia 12 de setembro de 2019, às 19h30 em primeira convocação 
com o comparecimento da maioria absoluta de seus membros e em segunda convocação meia hora 
após com qualquer número, na Associação de Moradores do Castelo Branco, nesta Capital com 
endereço Praça Abdon Milanês S/N, Castelo Branco I, João Pessoa/PB, para deliberar a seguinte 
ordem do dia: a) Eleger o Presidente; o Vice-Presidente; os Membros do Conselho Fiscal titular e 
os Suplentes para o exercício 2019/2023. Fica, desde já, aberto período para as inscrições até o 
início da Assembleia Geral. 

Hélio Gomes da Silva
Dirigente  da FPFM

Estado da Paraíba
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA SOCIAL DO MUNICIPIO DE ALHANDRA - IPEMAD

EXTRATO DE ADITIVO
(Prorrogação Prazo)

ALHANDRA, 30 DE JULHO DE 2019
SEGUNDO TERMO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 006/2017

PREGAO PRESENCIAL Nº 001/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO E MANUTENÇÃO DE PROGRA-

MAS SOFTWARE), DESTINADO A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO IPEMAD, DETALHADO 
AS ESPECIFICAÇÕES NO ANEXO I (PLANILHA DE ESPECIFICAÇÃO) DO PRESENTE EDITAL

MOTIVAÇÃO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO PRAZO
RICARDO GUERRA INFORMATICA (INFO PUBLIC) CNPJ nº 03.500.830/0001-76 / 
PRAZO ADITIVO: 01.08.2019 – 31.07.2020
JUSTIFICATIVA: ART. 57, INCISO II, DA LEI 8.666/93
02010.09.272.2005.2042 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO IPEMAD ELEMENTO DE 

DESPESA: 3390.39.000 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO – PESSOA JURIDICAFISICA 
FONTE DE RECURSO: PRÓPRIO 
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